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ТАЙНА ЯМ НА МОСКОВСКИХ ДОРОГАХ СКРЫТА ПОД ЗЕМЛЕЙ
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У «ДИСКОТЕКИ АВАРИЯ» 
— ПОПОЛНЕНИЕ
У 45-летнего музыканта и солиста 
группы «Дискотека Авария» Алексея 
Рыжова родился третий ребенок. Его 
жена Ирина, которая младше певца на 
15 лет, подарила ему дочку.
В субботу в одном из московских род-
домов супруга Алексея — Ирина Рыжова 
— родила своего первенца. Девочка 
— настоящий богатырь: вес 4350 грам-
мов и рост 56 см. И малышка, и мама 
чувствуют себя хорошо. В ближайшее 
время Рыжов заберет их домой.
Напомним, что Алексей женился во вто-
рой раз в 2012 году. От первого брака 
у музыканта есть два ребенка — сын 
Иван (13 лет) и дочь Татьяна (24 года), 
которая принимала участие в проекте 
«Танцы».

На последнем съезде правящей партии 
«Единая Россия» сразу ряд ее членов, при этом 
ключевых министров: Алексей Улюкаев (Минэко-
номразвития), Антон Силуанов (Минфин), Денис 
Мантуров (Минпромторг), Вероника Скворцова 
(Минздрав) — заявили о необходимости введения 
акцизов на так называемые вредные продукты. В 
первую очередь — на пальмовое масло, а также 
на сладкую газировку и чипсы.

Конкретные ставки пока не называются. Но 
чиновники намекают, что они будут не маленьки-
ми. Так, например, ряд СМИ утверждают, что с 
тонны пальмового масла могут брать в казну до 
$200. Если учесть, что в прошлом году, по данным 
таможни, в Россию ввезли почти 1 млн тонн этого 
тропического варианта растительного жира, то 
бюджет в годовом выражении 
может разбогатеть почти на 15 
млрд рублей.

Читайте 2-ю стр.

АКЦИЗ ОТРАВЕ  
НЕ ПОМЕХА
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ОШИБКА 
С РЕАГЕНТОМ
Как Следственный комитет 
борется с экономическими 
преступлениями в России

Читайте 3-ю стр.
СПОРТИЛИ НАРОД 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики

ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

НОЧНЫЕ ВОЛКИ КРЕМЛЯ
«Люди в черном» помога-

ют мне надеть шлем и вручают 
ключи от «железного коня» со 
спецсигналами. Рев мотора, 
из-под двух колес вылетают 
комки снега... Кто сказал, что 
зима и мотоцикл несовмести-
мы?! Те, кто так думает, точно 
ничего не знают о Почетном 
президентском мотоциклет-
ном эскорте. Он единствен-
ный в мире сопровождает 
вип-персон в условиях самой 
снежной погоды. 

«Мотоцикл — транспорт 
человека, нуждающегося в 
новых острых ощущениях», — 
говорят байкеры. «Мотоцикл 
— это еще и оружие», — до-
бавляют в Почетном мотоци-
клетном эскорте. Они знают, 
как с помощью двух колес за-
щитить президентов, королей 
и прочих важных гостей, по-
жаловавших в Россию с офи-
циальным визитом. И все же 
в большей степени дело даже 
не в безопасности, а в стиле и 
зрелищности. 

Как научиться управлять 
мотоциклом, чтобы попасть в 
эскорт? Возят ли мотоцикли-
сты с собой гранатометы или 
секретное оружие? Почему ни 
снег, ни дождь не могут оста-
новить кортеж? 

Обозреватель «МК» в бук-
вальном смысле побывала в 
шкуре президентских байке-
ров накануне 60-летнего юби-
лея Почетного эскорта. 

Читайте 6-ю стр.

«МК»  
провел один 
день  
в Почетном 
президентском 
мотоциклетном 
эскорте

НЕТ ПОВОДА НЕ ВЫБИТЬ ...В Санкт-Петербурге коллекторы «украсили» подъ-
езд дома, где живет должник, надписями «Вор». 

Их коллеги из Саратова адресовали другому кли-
енту банка емкое послание «Убью!», написанное под 
его окном. 

В Челябинске суд заключил под стражу «охотника 
за долгами», который прострелил плечо должнику из 
травматического пистолета. 

А в Красноярском крае коллекторы довели 40-летнего 
бизнесмена, задолжавшего 3 миллиона рублей, до того, 
что он застрелил во сне беременную жену, двоих детей, 
а после сам пустил себе пулю в лоб. 

Все это — дела рук вымогателей лишь за четыре дня 
минувшего января. Правда, такими действиями обычно 
занимаются «дикие коллекторы» — проще говоря, вы-
шибалы, у которых часто нет никаких полномочий. Но 
должникам от этого не легче.

Кто они — люди, в погоне за долгами готовые тво-
рить любой беспредел? И что скрывается «за кулисами» 
коллекторских агентств? Ответить на эти вопросы корре-
спонденту «МК» решился один из столичных коллекторов, 
приоткрывший завесу тайны над своей непростой, а 
порой и откровенно страшной работой.

Читайте 5-ю стр.

Вокруг Северной Кореи разгорается очередной 
«ракетный» скандал. В выходные Пхеньян объявил 
о запуске с космодрома Сохэ на северо-западе 
страны искусственного спутника Земли в рамках 
программы по освоению космоса, что вызвало рез-
кое недовольство американских и южнокорейских 
властей. Более того, сожаление по поводу запуска 
выразили даже Китай и Россия. В чем обвиняют 
Пхеньян и чем грозит миру развитие его ракетных 
технологий?

Читайте 2-ю стр.

КНДР отрабатывает 
ракетные технологии, 
позволяющие достать  
до Гавайских островов

ОБЕЩАТЬ — ЗНАЧИТ ИЗБРАТЬСЯ
Если театр начинается с вешалки, то 

съезд «Единой России» — с парковки. Ве-
реницы блестящих лимузинов и мигалок, 
выстроившиеся рядом с 75-м павильоном 
ВДНХ, явно были не лучшей декорацией для 
речей о патриотизме и заботе о простом из-
бирателе, которых на пленарном заседании 
прозвучало немало. Однако сами делегаты 
об очевидном когнитивном диссонансе, 
похоже, даже не задумывались. Дмитрий 

Медведев объявил, что единороссы «вме-
сте с людьми переживают те же трудности 
и дышат тем же самым воздухом». «Никто 
из политических сил, кроме нас, не готов 
выполнить взятые на себя обязательства!» 
— приступил к агитации премьер, подчер-
кивая, что именно в период испытаний 
«Единой России» принципиально важно 
одержать победу.

Читайте 2-ю стр.

На ХV съезде «ЕР» Дмитрий Медведев объяснил, 
с какими лозунгами идти на выборы,  

и обновил руководство партии

ПУСК — МИРНЫЙ,  
ЦЕЛЬ — ВОЕННАЯИсповедь телефонного коллектора:   

«Вы не представляете, каково это — звонить 
в забытую богом деревню и «грузить» 
нескольких оставшихся там стариков»

Баллистическая 
ракета большой 
дальности 
«Тэпходон-2». 
Предполагается, 
что для нее 
ведется 
разработка 
ядерной 
головной части.

КОМУ НУЖНЫ УЖИНЫ  
В ДЕТСКИХ САДАХ?
Родителей малышей успокоили 
чиновники

ПРАВИЛЬНЫЙ ГИМН 
РОССИИ — В ДО МАЖОРЕ
Директор легендарного ансамбля 
им. Александрова Леонид МАЛЕВ 
раскрыл профессиональные 
секреты
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КНИГИ ИЗ СГОРЕВШЕЙ 
БИБЛИОТЕКИ ВОРЫ ОБМЕНИВАЛИ 

НА БУРГЕРЫ
С продажи одной из ан-

тикварных книг выручки 
хватило только на обед в 
«Макдоналдсе». Такое при-
знание сделали в суде двое 
похитителей, которые год 
назад после разрушитель-
ного пожара в библиотеке 
ИНИОН стащили раритетные 
издания. В Черемушкин-
ском суде молодых людей 
решили отправить в коло-
нию, однако оба намерены 
обжаловать приговор.

Как ранее сообщал «МК», 
уроженец Тверской обла-
сти Александр Колесов и его 
тезка по фамилии Архипов, 
приезжий из Татарстана, 
работали на расчистке по-
жарища. Здание ИНИОН на 
Нахимовском проспекте за-
горелось вечером 30 января 
2015 года. Огонь бушевал 
более суток на 2 тысячах 
квадратных метрах и уни-
чтожил множество книг. 
Колесов и Архипов отнюдь 
не были волонтерами, их 
наняли на неофициальном 
рынке рабочей силы и за 
труд платили по тысяче ру-
блей в день. Видимо, этого 
вознаграждения им пока-
залось мало. Сначала Ко-
лесов в одиночку похитил 
старинную книгу («Павел 
Форостовский. Юбилейный 
очерк. 1891–1916»), а потом 
Александры сговорились и 
стали вместе таскать ста-
ринные издания. Кстати, 
«МК» публиковал список 

ворованных печатных ра-
ритетов. Воры продавали 
научные труды на Арбате 
— и в букинистическом ма-
газине, и с лотка на улице. 
Старинная продукция ра-
зошлась довольно быстро: 
всего преступники сбыли 
31 издание на 125 тысяч ру-
блей. За каждую книгу они 
получали от одной до двух 
тысяч целковых.

На слушаниях в суде Коле-
сов и Архипов не отрицали 
свою вину. Мужчины рас-
сказали, как каждый из них, 
приехав однажды в Москву 
на заработки, оказался на 
площади трех вокзалов. Там 
нашлись доброхоты, кото-
рые их неофициально тру-
доустраивали в различные 
места. Однако заработать 
толком не удавалось, поэто-
му они всегда испытывали 
финансовые трудности.

Суд приговорил Архипова 
к 3 годам колонии, а Колесо-
ву к такому же сроку доба-
вили еще 2 месяца — види-
мо, за продажу юбилейного 
очерка. В Черемушкинской 
прокуратуре считают, что 
приговор справедливый, 
учитывая ценность похи-
щенных изданий и обстоя-
тельства, при которых было 
совершено преступление. 
Но подсудимые не согла-
сились со сроками заклю-
чения и надеются, что выс-
шая инстанция даст более 
мягкое наказание.

ВОДИТЕЛИ СМОТРЯТ НА ТАЙНЫЕ ПАТРУЛИ КАК БАРАН НА НОВЫЕ ВОРОТА
Первые итоги работы 

«тайных патрулей» под-
вели в Управлении ГИБДД 
ГУ МВД России по Москве. 
Выяснилось, что дорожные 
полицейские в штатском 
вызывают у московских во-
дителей, мягко говоря, не-
доумение.

Как сообщал «МК», «тай-
ные патрули» ГИБДД начали 
свою работу на московских 
улицах в начале ноября про-
шлого года. Это обычные ав-
томобили без спецномеров 
и проблесковых маячков, в 
салоне которых сидят два 
инспектора и установлен 
видеорегистратор. Заметив 
нарушителя, они фиксируют 

его «проступок» и передают 
информацию ближайшему 
дежурному экипажу со все-
ми опознавательными знака-
ми, который и останавливает 
автомобилиста. 

Как удалось выяснить 
«МК», эксперимент со скры-
тым патрулированием при-
знан в ведомстве не слиш-
ком удачным: дело в том, 
что водители реагируют на 
него с изрядным замеша-
тельством. Ведь обычные 
экипажи ГИБДД задержи-
вают автомобилистов в тот 
момент, когда те уже не на-
рушают правила дорожно-
го движения, и говорят им о 
том, что ранее «проступок» 

зафиксировал «тайный па-
труль». Водители, которые 
не в курсе существования 
такого «ноу-хау», начинают 
возмущаться, не понимая, 
каким образом и на каком 
основании попались. В свою 
очередь, инспектора ГИБДД 
из «тайных патрулей» не до 
конца понимают, как им себя 
вести в процессе задержа-
ния, ведь порядок их дей-
ствий четко не установлен. 
Наконец, в действующем 
законодательстве суще-
ствует правовой пробел, 
касающийся работы виде-
орегистраторов в «тайных 
патрулях», на основании 
записей с которых и задер-

живают автомобилистов-
нарушителей. 

Тем не менее польза от 
скрытого патрулирования 
все же есть: только за но-
ябрь 2015 года на Садовом 
кольце, где они работают, 
аварийность снизилась на 
62,5% по сравнению с ана-
логичным периодом 2014 
года. 

Кстати, чаще всего сотруд-
ники ГИБДД «в штатском» 
ловят автомобилистов, на 
машинах которых номерные 
знаки установлены с нару-
шениями, либо есть пробле-
мы с тонированием, а также 
шоферов, проехавших пере-
кресток на красный свет.

ОГОНЬ ДВАЖДЫ УБИВАЛ ДЕТЕЙ В ОДНОЙ СЕМЬЕ

Жизни троих малышей и их 
бабушки унес пожар в одном 
из домов поселка Черкизово 
Пушкинского района Подмо-
сковья в субботу. Покрови-
тель огня явно прогневался 
на эту семью: два года назад 
также во время пожара по-
гибли дедушка и маленькая 
сестра малышей. Впрочем, 
причинами трагедий могло 
стать не только фатальное 
совпадение, но и образ жизни 
многодетных родителей.

Как стало известно «МК», 
страшное ЧП случилось в то 
время, когда 25-летняя мать 
детишек Светлана и ее супруг 
Роман отлучились из дома. 
Мужчина повез младшего 
ребенка — трехмесячного 
сынишку — к своим родите-
лям в Пушкино, а молодая 
женщина поехала на такси 
в тот же город, чтобы снять 
деньги с банковской карты. 

С бабушкой (мамой 
Светланы) оста-
лись три малыша: 
девочка 2 лет, го-
довалый и трех-
летний мальчики. 
Дом, в котором 
проживала боль-
шая семья, был 
разделен на две 
части. Каждая из 
них представляла 
собой одноэтаж-
ную деревянную 
постройку с черда-
ком, облицованную 
кирпичом. Часть 
дома, принадлежа-
щая пенсионерке, 
была оборудована 
отопительным га-

зовым котлом. Пока нет пред-
положения, что именно, его 
неисправность или непра-
вильная эксплуатация, ста-
ло причиной пожара. Офици-
альная версия — пресловутое 
замыкание проводки. Так или 
иначе, к тому времени, когда 
пожарные приехали на место 
происшествия, здание было 
уже целиком объято пламе-
нем. Пенсионерка с детьми 
не спаслась. Светлана попы-
талась прорваться внутрь, 
чтобы вытащить хотя бы де-
тей, но безуспешно — лишь 
получила ожоги. Сейчас она 
находится в больнице. По-
мощь женщине также ока-
зывают психологи. 

Светлана уже второй раз 
переживает гибель близких 
людей. В феврале 2014 года 
назад в московской квартире 
ее отца в переулке Сивцев 

Вражек произошло возго-
рание из-за утечки газа на 
кухне. Причем пожилой муж-
чина был инвалидом, пере-
двигавшимся на коляске. С 
ним на время оставили пер-
вую дочь Светланы — Веро-
нику (на тот момент ей было 
чуть меньше 3 лет) и совсем 
крохотного сынишку Юру. 
Дедушку вместе с внуками, 
пострадавшими от угарно-
го газа, госпитализировали. 
Тогда врачи смогли спасти 
только младшего, пенсионер 
и девочка скончались. Увы, 
Юра погиб в этот раз — с ба-
бушкой, братиком и второй 
сестрой.    

Следственным отделом по 
городу Пушкино уже возбуж-
дено уголовное дело по ч. 3 
ст. 109 УК РФ («Причинение 
смерти по неосторожности 
двум и более лицам»). В 
правоохранительных органах 
заявили, что семья стояла 
на учете комиссии по делам 
несовершеннолетних как не-
благополучная. Седовате-
ли проверят работу органов 
опеки и попечительства, со-
циальной защиты, а также 
других контролирующих ор-
ганов. Знакомые отзываются 
о Светлане противоречиво: с 
одной стороны — «как чело-
век она хорошая, но со свои-
ми детьми ее видели редко», 
«очень редко бывает дома, 
гуляет в компании, где есть 
алкоголь», с другой — «будь 
она рядом с детьми, все было 
бы хорошо», «любящая мать, 
хорошая девушка, таких, как 
она, мало людей».

ФИОЛЕТОВАЯ ПШЕНИЦА БУДЕТ  
НЕ ТОЛЬКО КОРМИТЬ, НО И ЛЕЧИТЬ

Фиолетовую пшеницу вы-
вели ученые Института ци-
тологии и генетики СО РАН. 
Ее зерно хотят проверить на 
наличие антиоксидантных 
свойств, способных оказы-
вать профилактическое дей-
ствие, предупреждая различ-
ные заболевания.

Как сообщили в СО РАН, 
различный цвет растениям 
придают в том числе антоци-
аны (эти вещества имеются, 
к примеру, в чернике). Они 
окрашивают семена, стебли 
и другие части растений в фи-
олетовый цвет, но главное — 
обладают антимикробными 
свойствами и способны ней-
трализовать разрушитель-
ные для клеток свободные 
радикалы, образующиеся 
при стрессе.

С антоцианами и провели 
генетические опыты в инсти-
туте, обогатив ими обычную 
пшеницу. Первый урожай на 
опытном поле института уже 
получен. В дальнейших ис-
следованиях специалисты 
хотят проверить, будет ли 
пшеница с фиолетовой окра-
ской обладать устойчивыми 
антистрессовыми качества-
ми: давать хороший урожай в 
условиях засухи, засоления 

почвы, пониженной темпе-
ратуры. 

Кроме того, автор работы 
Елена Хлесткина и ее груп-
па начинают развивать еще 
одно направление. В сотруд-
ничестве с НИИ физиологии 
и фундаментальной меди-
цины планируется тестиро-
вание двух линий пшеницы 
(окрашенной антоцианами 
и неокрашенной) на мышах. 
Зерна будут добавлять к кор-
му грызунов, чтобы изучать 
скорость их старения и влия-
ние на нейродегенеративные 
заболевания человека — бо-
лезни Паркинсона и Альцгей-
мера. Эксперименты пока-
жут, смогут ли природные 
антиоксиданты, содержа-
щиеся в окрашенном зерне, 
задерживать развитие этих 
процессов.

Если результаты будут по-
ложительными, ученые раз-
работают рекомендации по 
включению в рацион питания 
человека отрубей или отруб-
ного хлеба, полученного из 
таких сортов пшеницы. Дело 
в том, что большинство анти-
оксидантов из антоцианов 
накапливается не внутри 
зерна, а в его поверхностной 
ткани — отрубях.

ШКОЛЬНИЦ ПОГУБИЛА ТЯГА  
К СПАЙСАМ?

Тело 16-летней школьни-
цы было обнаружено под 
окнами многоэтажки в под-
московном городе Видном. 
Трагедия, вызвавшая шок 
у всего города, произошла 
днем в пятницу. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
погибшей оказалась уче-
ница 10-го класса одной из 
видновских школ. Она про-
живала вместе с матерью на 
11-м этаже. По версии след-
ствия, за несколько минут до 
смерти в организм девушки 
могло попасть нечто, что вы-
звало у нее галлюцинации. 
Возможно, она что-то съела 
или употребила наркотик. В 
тот день девушка была дома 
вдвоем со своей однокласс-
ницей. В школу девочки не 
пошли из-за карантина по 
гриппу. Подругу Елены — жи-
вую, но в жуткой истерике, 
которая затем сменилась 
обмороком, — обнаружили 
оперативники. В тяжелом 
состоянии ее отправили в 

больницу. Вместе с тем мо-
лодежь в соцсетях уже вовсю 
обсуждает случившееся и в 
качестве основной версии 
называет именно наркотики. 
Об этом же говорит и мать 
погибшей, которая на сво-
ей странице в соцсети на-
писала: «Не поддавайтесь на 
провокации и уговоры — не 
бывает безопасной пробы!» 
По словам одноклассников 
погибшей, спайсы якобы от-
крыто распространяются в 
одном из местных фастфу-
дов, где регулярно по вече-
рам собираются подростки. 
Кстати, пятничная трагедия 
стала уже второй за послед-
ние месяцы. Аналогичный 
случай произошел 9 ноября 
2015 года с ученицей той же 
школы. Как заявила старший 
помощник руководителя 
управления СКР по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
по факту смерти подростка 
возбуждено уголовное дело 
по статье 110 УК РФ («Дове-
дение до самоубийства»). 

ПРЕСТАРЕЛУЮ МАТЬ ПОКОЙНОГО ОЛИГАРХА 
ИЗНАСИЛОВАЛИ В ОТМЕСТКУ ЗА СНОБИЗМ

Изнасилование 78-летней 
женщины, матери покойного 
олигарха, раскрыли по горя-
чим следам сотрудники ГСУ 
Следственного комитета по 
Москве. В субботу 55-летний 
подозреваемый был аресто-
ван Хорошевским судом.

Как стало известно «МК», 
жертвой преступника стала 
пожилая жительница улицы 
Берзарина, мать миллиарде-
ра, скончавшегося несколько 
лет назад в Арабских Эмира-
тах. При жизни бизнесмен 
был совладельцем крупной 
сети магазинов в России и 
оставил немалое наследство. 
Основными претендентами 
на его капитал (стоимость 

только столичного имуще-
ства составляла около 300 
млн рублей) были его родная 
мать и дочь. Однако позднее 
появились и другие претен-
денты на наследство, среди 
которых была даже аферист-
ка, представившая докумен-
ты о том, что олигарх являет-
ся отцом ее ребенка.

В процессе дележа иму-
щества мать покойного ком-
мерсанта рассорилась со 
всеми родственниками. Она 
вернулась в Москву. Пенсио-
нерка пережила операцию по 
удалению злокачественной 
опухоли, возникли пробле-
мы с рукой, она получила 3-ю 
группу инвалидности. 

Помогать пенсионерке 
вызвался бывший муж ее 
племянницы. В декабре про-
шлого года он поселился в 
ее квартире. Едва ли эта по-
мощь была бескорыстной: 
дальний родственник жил за 
счет пенсионерки. На про-
шлой неделе у мужчины воз-
ник конфликт с подопечной, 
который закончился отвра-
тительным преступлением 
— негодяй изнасиловал ее. «Я 
хотел наказать ее за снобизм 
и надменность», — пояснил 
он на допросе. Пострадав-
шая обратилась в полицию. 
Сотрудники СКР задержали, 
а впоследствии добились 
ареста подозреваемого.

НЕРВНЫЙ СРЫВ ДОВЕЛ МОСКВИЧА 
ДО УБИЙСТВА МАТЕРИ И БРАТА

Жуткую расправу над род-
ственниками на почве нерв-
ного срыва учинил 33-летний 
мужчина в пятницу вечером 
на западе Москвы. Убийца 
зарезал своего родного бра-
та и мать ножом.

Как удалось узнать «МК», 
33-летний Ренат проживал 
со своим отцом, матерью и 
братом на улице Скульптора 
Мухиной. Мужчина вел зам-
кнутый образ жизни, нигде 
не работал и был подвержен 
нервным срывам. Из-за них 
москвич не так давно попал 
в психиатрическую больни-
цу, где провел около месяца 
под наблюдением врачей. 
Кстати, остальные члены 
семьи — вполне успешные 
люди: 34-летний брат Роберт 
работал главным энергети-
ком в крупной компании, 

отец трудился в гостини-
це, а 59-летняя мать в силу 
пенсионного возраста за-
нималась домашним хозяй-
ством. В роковой вечер отец 
братьев был на смене и не 
смог предотвратить крова-
вую драму.

Около 19 вечера соседка 
семейства пошла выкинуть 
мусор и, когда подходила 
к своей двери, услышала 
жуткий крик матери Роберта 
и Рената: «Вера, вызывай 
полицию!..» Метнувшись к 
телефону, она сразу же на-

брала «02». Наряд приехал 
буквально через 10 минут, но 
самое страшное уже произо-
шло. Женщина успела выбе-
жать из квартиры в общий 
коридор и там потеряла со-
знание. Труп старшего брата 
лежал в квартире. Оба скон-
чались от многочисленных 
ножевых ранений.

Полицейские сразу же за-
держали Рената и доставили 
его в околоток. Чуть позже на 
место происшествия подъе-
хал глава семьи. Убитый го-
рем мужчина вскоре узнал, 
что Роберт несколько раз 
звонил в «скорую помощь» и 
просил госпитализировать 
Рената, видя, что у него на-
чинается психический срыв. 
Эта информация сейчас про-
веряется.

Дежурная бригада: Дарья ЗАХАРОВА, Юлия ГРИШИНА, Артем АФОНСКИЙ, 
Татьяна АНТОНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

У многодетных родителей 
остался только один ребенок.
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Чипсы и газировка дадут, видимо, 
не меньше. Итого: 30 млрд рублей. 
Много это или мало? Для сравне-
ния, только утвержденный Пре-

зидентом РФ дефицит федерального бюджета 
в 2016 году составит не менее 2,4 трлн рублей. 
И это при средней цене на нефть в $50 за баррель. 
Но, как предупредил Силуанов, при цене в $30 
и менее понадобится найти еще столько же, 
чтобы закрыть дыру в бюджете.

Бросается в глаза даже непосвященному в 
финансовые перипетии читателю, что пальмовых 
акцизов явно не хватит, чтобы закрыть хотя бы 
1% казенной недостачи.

Правда, Силуанов предлагает также с 1 
апреля этого года еще раз добавить 2 рубля 
акцизов на 1 литр бензина (с 1 января это уже 
было сделано). Это даст только за полугодие — с 
1 июля 2016 года — порядка 80 млрд рублей.

На первый взгляд, не самые последние день-
ги для бюджета. Но только не для умирающего 
от нефтяной недостаточности.

Ведь для казны это копейки, которые ничего 
не решают. А для рядового потребителя это, 
может, и не немедленная смерть, но серьезная 
болезнь — это точно.

Для начала разберемся с бензиновыми ак-
цизами. Уже сейчас они вместе с рядом других 
налогов в стоимости топлива, по официальным 
данным, составляют до 60%. Не самый высокий 
показатель в мире. В ЕС — до 80%. И вообще в 
нефтедобывающей Норвегии бензин является 
одним из самых дорогостоящих в мире. Но зато 
в этой стране и средние зарплаты, и социальные 
пособия (которые в основном и финансируются 
за счет нефти и бензиновых акцизов) на порядок 
выше, чем в России.

В США налоговая нагрузка на топливо в 
конечной цене не превышает 20–25%. И самое 
главное — падение цен на нефть тут же вызвало 
снижение за океаном стоимости бензина. У нас 
же, несмотря на четырехкратное обрушение не-
фтецен, бензин хотя и не так быстро, как ранее, 
но все равно дорожает.

Правда, Силуанов клятвенно обещал на 
съезде «Единой России», что розничная стои-
мость бензина после еще одного увеличения 
акциза расти не будет, так как рублевые цены на 
нефть в отличие от долларовых падают. Причина 
— девальвация нашей национальной валюты. 
Однако вряд ли прогноз министра финансов 
сбудется. Ведь в противном случае финансо-
вые потери понесут нефтекомпании. Тогда им 
придется отыгрываться на потребителях. 2 
рубля за литр в плюс они спокойно прибавят. 
Пускай и не сразу. И ФАС ничего не заметит. А 
такой сценарий неизбежно скажется на росте 
инфляции, которая и так зашкаливает за все 
разумные пределы.

Еще опаснее — введение акцизов на пальмо-
вое масло, да еще в пределах 30% от таможенной 
стоимости ($200 с тонны).

Конечно, блюстители нашего здоровья из 
разных правительственных ведомств тут же 
заявили, что цены на «вредные» продукты надо 
повышать. Надо беспокоиться за здоровье нации 
— излишние сахар и соль приводят к диабету и 
раку. Заодно и бюджет на этом заработает. Но, 
во-первых, как мы уже подсчитали, речь идет о 
копейках. Вылечить заболевших от потребления 
этих продуктов явно не удастся. А во-вторых, что 

важнее, власти говорят, что газировка, чипсы 
и пальмовое масло вредны. Чтобы их меньше 
потребляли, давайте увеличим за счет акцизов 
цены. От 20 до 30%. Но это же не решает про-
блему здоровья нации.

Если эти продукты так уж вредны, как, на-
пример, пальмовое масло, то его надо полностью 
запрещать, хотя бы для малолетних детей. Что 
почему-то не делается. Но при этом нельзя за-
бывать, что это масло — необходимый ингре-
диент для производства массы косметических 
и сходных товаров. 30-процентный акциз на 
пальмовое масло может сделать недоступны-
ми для покупки малообеспеченными слоями 
населения обычное мыло и шампунь. Тем более 
в условиях кризиса.

Неужели это нужно нынешним властям на-
кануне выборов в Госдуму?

Если речь идет о защите от жирных кислот, 
то не лучше было бы сделать элементарное — 
заставить производителей подробно и читаемым 
курсивом разъяснять, из чего сделан тот или 
иной продукт: из пальмового масла или коро-
вьего молока? Это будет честнее. А главное — 
будет потребительский выбор, даже для самых 
неимущих.

Константин СМИРНОВ.

ПУСК — МИРНЫЙ, 
ЦЕЛЬ — ВОЕННАЯ
c 1-й стр.

Спутник «Кванменсон-4» оснащен 
оборудованием для измерения и 
связи, необходимыми для зонди-
рования Земли, говорится в офи-

циальном сообщении Государственного агент-
ства по освоению космоса КНДР. Тем не менее 
международное сообщество уверено, что запуск 
спутника является скрытой попыткой главы КНДР 
Ким Чен Ына создать межконтинентальное ору-
жие, которое смогло бы поразить цели даже на 
территории Америки.

Президент Южной Кореи Пак Кын Хе на-
звала запуск непростительным актом провока-
ции, пишет Reuters. К ее мнению присоединился 
госсекретарь США Джон Керри, который назвал 
действия Севера «одной из главных провокаций, 
которая несет угрозу безопасности не только 
Корейскому полуострову, но и всему региону и 
Соединенным Штатам». А советник по нацио-
нальной безопасности США Сьюзан Райс при-
звала международное сообщество дать понять 
Пхеньяну, что его «неосторожные действия будут 
иметь серьезные последствия». Как пишет The 
Guardian, ООН рассматривает очередной пакет 
санкций в отношении КНДР.

С критикой Северной Кореи выступили и ее 

партнеры — Китай и Россия. «Вынуждены кон-
статировать, что, идя на очередное нарушение 
требований Совета безопасности ООН, северо-
корейская сторона демонстрирует вызывающее 
пренебрежение общепризнанными нормами 
международного права, — говорится в заявлении 
российского МИД. — Призываем северокорейскую 
сторону серьезно задуматься над тем, куда ведет 
откровенное противопоставление КНДР между-
народному сообществу, реалистично оценить все 
издержки подобных недальновидных шагов».

«По имеющейся у меня информации, был 
произведен запуск ракеты-носителя «Ынха», 
возможно, четвертой модификации с выводом 
на околоземную орбиту спутника съемки земной 
поверхности, — пояснил «МК» экс-начальник 
управления аппарата Совета безопасности РФ, 
экс-начальник Главного штаба РВСН генерал-
полковник Виктор ЕCИН. — Но фишка заключа-
ется в том, что под прикрытием этого запуска 
фактически отрабатывается технология создания 
баллистической ракеты большой дальности. 

Рабочее название — «Тэпходон-2». Оценочно эта 
ракета будет представлять собой жидкостную 
ракету массой около 65 тонн, длиной более 30 
м, наибольшим диаметром 2,4 м, а дальность 
стрельбы может составить от 3500 до 6000 км 
в зависимости от массы головной части. Пред-
полагается, что для этой ракеты ведется раз-
работка ядерной головной части... Исходя из 
этой дальности и учитывая непредсказуемость 
северокорейского режима, всем регионам, ко-
торые попадают под эту дальность, может угро-
жать опасность. Прежде всего северокорейцы 
могут угрожать Японии как союзнику США и тем 
воинским группировкам США, которые будут 
находиться в районе досягаемости. До континен-
тальной части Америки она не будет доставать, 
а вот до Гавайских островов достанет».

Опрошенный «МК» кореевед усомнился в 
желании Пхеньяна наносить удар по своим оп-
понентам. «Во-первых, право на мирный космос 
есть у всех, — заявил «МК» ведущий научный 
сотрудник Центра корейских исследований 
Института Дальнего Востока РАН Константин 
АСМОЛОВ. — Во-вторых, главная составляющая 
военного теста не в том, как ракета взлетает, а 
в том, как она накрывает свою цель. В-третьих, 
северяне рассматривают свою ракетную про-
грамму как средство сдерживания, и именно 
поэтому вероятность применения оружия Се-
верной Кореей первой в агрессивном конфликте 
просто близка к нулю. Не так давно было заяв-
ление в правительственных газетах, что они не 
собираются применять ядерное оружие против 
Южной Кореи. По крайней мере, они так сказали, 
поэтому судите сами».

Игорь СУББОТИН.

ОБЕЩАТЬ — ЗНАЧИТ 
ИЗБРАТЬСЯ
c 1-й стр.

В своем выступлении перед одно-
партийцами ДАМ продемонстри-
ровал, что знает, как непросто 
живется семьям с маленькими 

детьми, где «постоянно включены плита и сти-
ральная машинка», вспомнил о молодежи и пен-
сионерах и задался вопросом: «Что от нас ждут 
предприниматели?» «Наша стратегическая цель 
— помочь тем, кто остро нуждается в поддержке, 
а всем остальным дать возможность обеспечи-
вать себя и своих близких», — сформулировал 
основной постулат будущей предвыборной про-
граммы партии Медведев. И уже как председа-
тель правительства добавил: «Хотя ситуация 
сложная, и на Россию давят со всех сторон, эко-
номить на людях и развитии страны мы не 
будем». 

Впрочем, двойной статус позволял лидеру 
единороссов не ограничиваться громкими ло-
зунгами. Не дожидаясь начала избирательной 
кампании, он выкинул из колоды обещаний не-
сколько козырей, которых априори не может 
быть у не наделенных властными полномочиями 
соперников. Кабмин, по словам Медведева, про-
работает вопрос о введении ежемесячной выпла-
ты малообеспеченным семьям за счет средств 
маткапитала и продлит господдержку ипотечного 
кредитования. В социально неблагополучных 
регионах программы обеспечения занятости 
будут проиндексированы незамедлительно. А 

предприниматели на три года сохранят единый 
налог на вмененный доход (ЕНВД) и получат 
возможность перейти на упрощенную схему на-
логообложения при годовой выручке 120 млн руб 
вместо 60 млн руб. «В ходе работы над предвы-
борной программой мы сможем предложить ряд 
других налоговых мер для бизнеса, — пообещал 
Медведев. — Стратегическая задача — перей-
ти от неувеличения к снижению налоговой на-
грузки». Беспроигрышные в глазах избирателей 
аргументы — например, об увеличении пенсий 
— ДАМ, по всей видимости, приберег для июнь-
ского съезда партии. 

В целом речь Медведева мало чем отлича-
лась от его выступлений в качестве председателя 
правительства, поэтому аудитория реагировала 
соответствующе. Только несколько раз в зале 
раздались негромкие хлопки, ни разу не перерос-
шие в бурные и продолжительные аплодисменты, 
которыми традиционно встречает своего лидера 

Общероссийский народный фронт (ОНФ). «Счи-
таю, что депутаты Госдумы от «Единой России» 
могли бы отказаться от компенсаций по зарплате 
из-за досрочного прекращения их полномочий в 
связи с предстоящими выборами», — вещал ДАМ, 
и в глазах слушателей виднелась тревога.

Никакой дискуссии на съезде «Единой Рос-
сии», естественно, не предполагалось. Равно 
как и критики властной верхушки. Максимум, 
что могли позволить себе делегаты, — поругать 
семейственность в региональных заксобраниях. 
«Да, политические династии есть в Соединен-
ных Штатах Америки, но наша по-настоящему 
демократическая страна должна отказаться от 
этого!» — заявил депутат Владимир Трапез-
ников. А Вячеслав Никонов призвал коллег в 
ходе избирательной кампании не забывать про 
патриотизм: «На национальных выборах побеж-
дают национальные идеи: в России это толь-
ко патриотизм, любовь к Отечеству, любовь к 

родному пепелищу!»
Главной интригой съезда до последнего 

момента оставалось, кого исключат из Высшего 
совета партии в рамках ротации. Назывались 
разные фамилии вплоть до Рамзана Кадырова, 
но в итоге под раздачу попали министр финансов 
Антон Силуанов, глава Минобрнауки Дмитрий 
Ливанов и вице-премьер Александр Хлопонин, 
ряд бывших губернаторов, а также находящийся 
под следствием экс-глава Коми Вячеслав Гайзер 
и экс-губернатор Брянской области Николай 
Денин. Изменения прошли и в Генсовете. Его, в 
частности, покинули Ирина Яровая и Александр 
Хинштейн, а пополнили космонавт Максим Су-
раев и актер Алексей Гуськов. 

Дмитрий Медведев назвал ротацию по-
лезной для партии. Она оказалась самой вы-
сокой в истории (30%), но далеко не самой 
скандальной.

Елена ЕГОРОВА.

Об интригах вокруг высших 
партийных постов рассказали 
депутаты Светлана Журова, 
покинувшая Высший совет,  
и Роберт Шлегель, взлетевший 
по «медвежьей» вертикали
Прошедший съезд «Единой России» 
удивил масштабами перестановок в 
партийной вертикали. Высший и Ге-
неральный советы партии обновились 
на 30%. На смену акулам политики в 
органы партийной власти пришли ар-
тисты, космонавты, предприниматели 
и совсем молодые законодатели. Чем 
это объяснить и как это было? С этими 
вопросами «МК» обратился к политоло-
гу, а также к покинувшим руководящие 
органы и пришедшим им на смену. 

— Министры ушли из Высшего совета, чтобы 
не быть балластом для партии власти. Их не-
избежно будут критиковать на фоне кризиса, 
— сказал «МК» вице-президент Центра по-
литических технологий Алексей МАКАРКИН. 
— А теперь «ЕР» не будет записывать на свой счет 
выпады против них, а даже сама сможет присое-
диниться к критике. Если говорить о депутатах, 
то Яровая ушла (по крайней мере, формально) 
на повышение. Она получила должность во главе 
Контрольной комиссии партии. Большинство из 
освободивших кресла в Генсовете — люди ме-
дийные. Хинштейну, Крашенинникову, Игошину 
и другим ничто не мешает выиграть праймериз 
и пойти на выборы в Госдуму. Так что от рас-
ставания с руководящими органами партии они 
ничего не теряют. Праймериз в современной 
ситуации важнее, чем аппаратная должность. 
Если говорить о вновь пришедших, то Генсовет 
может усилить Шлегель.

Одной из ушедших из партийной власти ста-
ла олимпийская чемпионка, депутат Госдумы 
Светлана ЖУРОВА. «МК» поинтересовался: с 
какими чувствами она покидает Высший совет 

«ЕР» и почему это произошло?
— Из Высшего совета многие ушли потому, 

что их основная работа не позволяет работать в 
партии в ежедневном режиме. А другая причина 
— ротация тех, кто отработал в высших органах 
уже достаточно долго. Понятно, что когда уходит 
достаточно известный человек — это привлекает 
внимание. Все начинают спрашивать: «Что случи-
лось?» А ответ в том, что — ничего. Если говорить 
обо мне, то я четыре года отработала в Генераль-
ном совете, еще четыре года — в Высшем. Два 
срока. Я ожидала, что меня могут ротировать. 
Мы же должны соблюдать норму устава партии, 
что ротация — не менее 15%.

— А вот Грызлов возглавляет Высший 
совет уже полтора десятилетия — и никто 
его не ротирует. Почему?

— На лидеров партии некоторые правила 
не распространяются, потому что они в любом 
случае остаются лидерами.

— Вас расстраивает такая ротация? И 
были другие люди, которые расстроились?

— Любой человек расстраивается, когда 
делал что-то долгое время, а потом ему гово-
рят: «Спасибо, до свидания». Но это нормально. 

Нужно искать новое место в строю. Это даже 
Путину приходилось делать, как бы страна его ни 
обожала. Потому что разрешенное число сроков 
истекло. Конечно, есть некоторая горечь, но 
есть и правила, устав. Теперь сосредоточусь на 
работе в Госдуме, буду проявлять себя там. А 
то многие запомнили меня по работе в Совете 
Федерации и до сих пор называют сенатором, а 
не депутатом. Во всех последних новостях меня 
почему-то пишут сенатором…

Теперь предоставим слово пришедшим на 
вершины партийной вертикали. Замечательный 
актер Алексей ГУСЬКОВ принял поздравление 
«МК» с избранием в Генсовет, но вот обсуж-
дать эту тему с прессой не захотел. Правда, 
по уважительной причине: «Миша, извини, но 
я сейчас навещаю маму и не хочу говорить ни с 
кем, кроме нее. Давайте в другой раз». Причина, 
повторюсь, более чем уважительная, однако 
Алексею Геннадиевичу придется привыкать к 
тому, что у Генсовета «ЕР» выходных не бывает, 
более того — именно воскресенье (когда члены 
ГС меньше всего заняты на других работах) часто 
становится самым насыщенным днем с точки 
зрения чисто партийной службы.

Другой новобранец Генсовета — Роберт 
ШЛЕГЕЛЬ. Совсем еще молодой человек (1984 
г.р.), бывший рядовой движения «Наши», не про-
сто вошел в ГС, но избран в его президиум, куда 
входит двадцатка лучших, которую без преуве-
личения можно считать вершителем партийных 
судеб.

— Когда вы узнали, что станете членом 
Генсовета? — спросил «МК» у Шлегеля.

— Для меня выдвижение оказалось неожи-
данностью. До съезда у меня был разговор с 
руководством партии о том, какие направления 
работы мне интересны. Я занимаюсь в качестве 
депутата Госдумы в основном международной 
деятельностью. Мои собеседники согласились, 
что сейчас это особенно актуально, но не более 
того. Я думаю, что очень многие из тех, кто вошел 
в Генсовет, еще накануне не были уверены, что 
это произойдет.

— И вслед за избранием в Генсовет — вы-
боры в президиум. Как это произошло?

— Сразу после того, как съезд сформировал 
Генсовет, начинается заседание ГС, на котором 
выдвигаются кандидатуры в президиум, по каж-
дой проходит голосование.

— Какие обязанности на вас наложит 
работа в президиуме?

— В течение недели пройдут два заседания, 
где все будет уточнено и поставлены конкретные 
задачи.

— Как отнеслись многие ваши товарищи 
по фракции к тому, что их не переизбрали 
в правящие органы на новый срок? Есть у 
них обида?

— Все понимают, что работают на своем 
участке не вечно. Рано или поздно и я буду роти-
рован. Это означает и то, что через какое-то время 
люди, ушедшие из Генсовета после ХV съезда, 
могут вернуться. Каждый должен быть готов и к 
избранию, и к уходу. Но самое главное в том, что 
присутствие в Генсовете не дает никаких преиму-
ществ при выдвижении в Госдуму. Всем, кто хочет 
участвовать в грядущих федеральных выборах, 
нужно пройти через праймериз, и только там 
решится, кто примет участие в предвыборной 
гонке. Праймериз важнее, чем присутствие в 
руководящих органах. А вхождение в тот или 
иной орган просто накладывает дополнительные 
обязательства, предоставляет дополнительную 
работу в больших масштабах. Кстати, некоторые 
могли хотеть уйти, чтобы освободить себе по-
больше времени для личной жизни.

Михаил ЗУБОВ.

Президент Южной Кореи Пак Кын Хе 
назвала запуск «непростительным 
актом провокации».  
При этом старт ракеты показали  
по южнокорейскому телевидению.

АКЦИЗ ОТРАВЕ НЕ ПОМЕХА

ТАЙНЫ РОТАЦИИ В «ЕДИНОЙ РОССИИ»

ЗА БУГРОМ

Светлана Журова не очень 
переживает из-за своего 
отстранения от Высшего 
совета партии власти.

Бывший активист «Наших» 
Роберт Шлегель поднялся  

на самую вершину  
в Генсовете «Единой России».

Руководящая троица партии власти остается 
неизменной: Медведев, Грызлов и Неверов.
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«На «гражданке» невозможно охватить большое число населения вакцина-
ми, нельзя своевременно определить болезнь, сложно своевременно 
назначить лечение. В воинском коллективе это значительно проще: проводится 

трехразовое построение, активное выявление заболеваний и ведение больного», — развил свою 
мысль Азаров. По словам медика, охват вакцинацией военнослужащих в 2015 году составил 
85–90%, и поэтому «о вспышках гриппа говорить не приходится и близко».

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИТАТА

Рамзану Кадырову, судя по 
всему, нравится будора-
жить общественное мне-
ние. Глава Чечни опять выло-
жил в Сеть свое изображение 
«во всеоружии»: на фотогра-
фии Рамзан занял позицию в 
горах в обнимку с винтовкой. 
Под кадром подпись: «Кто не 
понял, тот поймет». Коммен-
таторы, видимо, сразу поняли, 
что Кадыров опять имеет в 
виду «пятую колонну». «Кто 
не понял, тот опять будет 
жаловаться», — пишут одни. 
Другие обещают помочь объ-
яснить, если сами не поймут. 
Третьи пеняют главе Чечни, 
что в руках у него «американ-
ская винтовка» с «натовскими 
патронами»: «А говорил, что 
патриот». В общем, глава Чеч-
ни не дает затухнуть горячей 

теме, регулярно подкидывая 
туда новые полешки. Вопрос: 
зачем? Между тем Рамзан Ка-
дыров не забывает не только 
об общероссийской, но и о 
своей личной «пятой колонне». 
Глава Чечни предложил свое-
му оппоненту Ахмеду Закаеву 

вернуться в Грозный. Мол, в 
Чечне ему ничего не угро-
жает. Экс-лидер чеченских 
сепаратистов, находящийся 
в Лондоне, приглашения не 
оценил: «Я как-нибудь в состо-
янии разобраться, где и как 
мне жить», — ответил он.

Число погибших в резуль-
тате мощного землетрясе-
ния на Тайване, магнитуда 
которого достигла 6,4 
балла, приближается к 
трем десяткам человек. В 
больницах находятся сотни 
раненых. Самые сильные 
разрушения зафиксированы 
в городе Тайнань, где на-
кренились и рухнули «гар-
мошкой» некоторые жилые 
здания. Геологическая служба 
США зафиксировала шесть 
толчков, которые произошли 
на юге острова. Эпицентр, по 
этим данным, находился на 
глубине 10 км. «Мы с семьей 
для празднования китай-
ского Нового года приехали 
в деревню в соседний уезд 
Цзяи, это тоже юг Тайва-
ня, — рассказывает «МК» 
проживающая на Тайване 
россиянка Екатерина. — Но-

чью с началом землетрясения 
автоматически отключились 
электричество и противопо-
жарные системы. Толчки были 
силой 5 баллов, сельский 
дом не пострадал, длилось 
все примерно 12–15 секунд. 
В целом, по китайским пред-
ставлениям, такая трагедия 

— плохое предзнаменова-
ние на следующий год. Есть 
шутка, что небо не принимает 
новоизбранного президен-
та» (инаугурация 59-летней 
Цай Инвэнь, которая должна 
стать первой женщиной-
президентом, состоится в 
мае. — «МК»).

Новый протест против то-
чечной застройки прошел 
в столице. В районе Теплый 
Стан состоялся народный 
сход в формате встречи с 
депутатом (такое собрание 
не требует согласований с 
властями) против возведе-

ния 18-этажной гостиницы в 
уже сложившемся дворе. В 
финале неизвестный из толпы 
метнул файер на территорию 
стройки. Полицейские за-
держали 10 местных жителей, 
8 из которых на момент под-
готовки заметки по-прежнему 

оставались в отделении. 
«Юридических оснований 
остановить строительство 
много, — заявил «МК» муни-
ципальный депутат округа 
Зюзино Константин Янкау-
скас. — Основная претензия: 
по градостроительному плану 
земельного участка не прово-
дились публичные слушания. 
Есть сопроводительные нару-
шения: участок строительства 
перегородил въезд во дворы 
нескольких домов. Кроме 
того, разрешительные доку-
менты выдавались на строи-
тельство гостиницы, а сейчас 
опубликована информация, 
что на этом месте будет дом с 
апартаментами, которые уже 
начали продавать». 

Водители были шоки-
рованы видом хищника, 
гуляющего по трассе М-4 
близ Воронежа. Странная 
история случилась в минувший 
уик-энд: от зооперевозчиков, 

транспортировавших живот-
ное из Подмосковья на Кавказ, 
каким-то непонятным образом 
сбежал тигр, который затем 
стал прогуливаться вдоль 
дорожного полотна, крайне 

смущая водителей. Они-то и 
вызвали спасателей. Те пер-
вым делом, как полагается в 
таких случаях, усыпили зверя, 
а затем аккуратно перевезли 
его в Воронежский зоопарк. 
«У нас есть все условия для 
временного содержания этого 
хищника, — ответили «МК» 
в дирекции зоопарка, — но 
сейчас самое главное, чтобы 
зверь без последствий отошел 
от наркоза, поэтому с ним по-
стоянно работают ветеринары. 
Вопрос о дальнейшем переме-
щении тигра будет решаться 
позже, когда он окончательно 
оклемается».

Американский астронавт 
Эдгар Митчелл, который 
стал шестым по счету 
человеком, ступившим 
на поверхность Луны, 
скончался на 86-м году 

жизни в городе Уэст-Палм-
Бич (штат Флорида). Об 
этом сообщило Националь-
ное управление США по 
аэронавтике и исследованию 
космического пространства 
(NASA). Известный астронавт 
не дожил всего одного дня до 
45-летнего юбилея собствен-
ной высадки на Луне, произо-
шедшей 5 февраля 1971 года 
в составе миссии «Аполлон-
14» совместно с Аланом 
Шепардом. Напомним, что 
Митчелл и Шепард установи-
ли несколько рекордов, в том 
числе по продолжительности 

нахождения на поверхности 
естественного спутника Зем-
ли — 33 часа. После отставки 
Митчелл основал в 1973 году 
Институт абстрактных наук, 
где занимался изучением 
темы неопознанных летаю-
щих объектов. Как уточняет 
Би-би-си, астронавт заявлял, 
что на 90% уверен в том, что 
большинство НЛО действи-
тельно являются кораблями 
пришельцев. По его словам, 
чиновники трех стран при-
знавали в беседах с ним, что 
имели личные контакты с ино-
планетянами.

В поселке Обухово Но-
гинского района прошел 
митинг против закрытия 
кладбища у церкви Святых 
Апостолов Петра и Павла. 
В нем участвовало больше 
200 человек. Этому погосту 
около 200 лет. Жители за-
хоранивали на нем отцов и 
матерей и полагали, что здесь 
же и сами обретут свое по-
следнее пристанище. В июне 
прошлого года глава поселка 
принял решение закрыть 
погост, выделив под захоро-
нения другую территорию. 
Местные власти ссылаются 
на Водный кодекс: кладбища 
должны располагаться на 

удалении от реки не менее 
200 метров. А их захоронения 
расположены гораздо ближе к 
Клязьме (реке федерального 
значения). 
Аборигены возражают. Погост 
был основан в стародавние 

времена, когда Водного ко-
декса не было и в помине. 
— На этом основании нужно 
разбирать набережную Ялты, 
— считают обуховцы. — Она 
тоже располагается очень 
близко к Черному морю!.. 
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Так, помню, говорила моя бабушка: «спор-
тили». Правда, относилось это, конечно же, не к 
народу в целом. Но мне почему-то вспомнилось 
именно это слово, когда задумался о том, можно 
ли так сказать о народе. Первая реакция: нет, ни 
в коем случае. 

Народ — он хороший, правильный, его нель-
зя спортить.

Ну а если попытаться дать ответ не на основе 
эмоций, а, к примеру, на основе данных социо-
логических опросов? А что, ничего лучше пока не 
придумали, чтобы понять, какова сложившаяся 
система ценностей у народа. Ну и можно ли во-
обще назвать ценностями то, что в тот или иной 
исторический промежуток времени является для 
людей приоритетным.

Посмотрите на эволюцию ответов россий-
ских граждан на такой более чем актуальный 
сегодня вопрос: «Чего должна добиться Россия, 
чтобы считаться великой державой?» Причем 
предлагаю взять данные ВЦИОМа, так как этот 
социологический центр никак нельзя заподо-
зрить в том, что в результате проведенных со-
цопросов могут быть получены слишком «не-
правильные» для властей данные.

В январе 2002 года на вопрос ВЦИОМа: 
«Что, по вашему мнению, прежде всего должно 
быть в стране, чтобы она считалась великой?» 
67,1% ответивших — максимальный результат 
— назвали «высокий уровень благосостояния 
граждан».

В 2007 году уже только 36% ответивших 
отметили задачу «обеспечить высокий уровень 
благосостояния граждан». Наконец, в марте 
2014 года таковых уже было всего лишь 25% 
— и это только третий результат после тех, кто 
считает, что для величия надо «иметь развитую 
современную экономику» (52%) или «иметь мощ-
ные вооруженные силы» (42%). Заметим, что 
еще в 2007 г. мощные вооруженные силы были 
критерием великодержавности всего лишь для 
24% ответивших. Было бы интересно, конечно, 
замерить приоритеты россиян в начале 2016 
года, но пока, к сожалению, более свежих данных 
нет. Хотя уверен, что по сравнению с 2014 годом 
особых изменений не будет.

Когда благосостояние народа, высокий уро-
вень жизни перестают быть важным критерием 
великодержавности, страна встает на другой 
путь развития. Ровно это, собственно говоря, и 
произошло в нашей стране. Смещаются бюджет-
ные приоритеты: оборона и правоохранительная 
деятельность становятся более важными направ-
лениями расходования средств. Неудивительно, 
что пенсии в этом году проиндексировали всего 
лишь на 4%, а работающих пенсионеров оставили 
даже без этого. Такое смещение приоритетов, 
в свою очередь, естественным образом про-
воцирует далеко не всегда оправданную гео-
политическую активность.

В развитии демократических институтов 
общества также все начинает идти наперекосяк. 
И это мы тоже сегодня наблюдаем, когда идет 
откат даже по тем половинчатым политическим 
реформам, которые были обозначены после 
последних парламентских выборов в России в 
декабре 2011 г. Какое там — «откатили» так, что 
еще несколько лет назад это вообще трудно было 
себе представить.

Смещаются вообще все нормальные цен-
ностные установки. 

Да-да, именно так. К примеру, вы никогда 
не задумывались о том, почему многолетняя 
борьба с коррупцией (если это, конечно, можно 
назвать «борьбой») не приносит особых резуль-
татов? Понятно, что зачастую это не борьба, 
а только имитация деятельности, что никакой 
комплексности здесь нет и т.д. Но давайте по-
пытаемся понять: а как менялось в последние 
годы отношение россиян к коррупции?

Вот ведь что важно: одно дело, когда люди 
отмечают определенные успехи, и совсем другое 
— что осуждающих этот порок меньше не ста-
новится. Опять инвентаризируем данные наших 
ведущих социологических центров и находим 
то, что искали. Фонд общественного мнения 
(ФОМ) в ходе соответствующего исследования 
в конце 2014 года задавал своим респондентам 
и такой вопрос: «А вы лично осуждаете тех, кто 
берет взятки, или относитесь к ним без осуж-
дения?» Результаты такие: если в ноябре 2006 
года осуждали взятки 70% опрошенных, а 21% 
относились к взяткам без осуждения, то в де-
кабре 2014 года осуждающих было уже только 
61%, а не осуждающих — 29%. Остальные за-
труднились ответить.

Ну и куда мы эволюционируем? Понятно 
куда. Представленная динамика результатов 
опросов дает ответ на вопрос о том, почему 
все эти ставшие широко известными факты 
коррупции не вызывают именно массового 
осуждения и неприятия. Вам не приходилось 
слышать примерно такую реакцию от людей, 
когда становится известным тот или иной вопию-
щий факт об очередном высокопоставленном 
взяточнике: «Ну а что, он в хрущевке, что ли, жить 
должен?..» Вот и все, приплыли, что называется. 
Если власть сильно заражена коррупцией — а 
ее представители сами отмечали это неодно-
кратно, — то она становится весьма устойчивой 

при таком отношении к этой проблеме большой 
массы людей.

Однако я далек от мысли утверждать, что 
вот, мол, люди сами виноваты. Безусловно, такая 
эволюция взглядов стала возможной только при 
как минимум попустительстве самих властей.

В данном случае важно констатировать: мы 
стали лучше или хуже и куда сместились наши 
ценностные приоритеты? На основании хотя бы 
только данных ответов людей о том, что должно 
обеспечивать статус великой державы и осужда-
ют ли они коррупцию, я просто вынужден сделать 
весьма нелицеприятный вывод: мы стали хуже. 
Достаточно ли этих данных? Наверное, нет. Но 
в любом случае есть о чем задуматься. Почему 
это произошло? Я бы выделил как минимум два 
фактора (не берусь пока судить о том, какой из 
них приоритетнее).

Во-первых, принесла плоды соответствую-
щая обработка общественного мнения. Особенно 
это касается смещения ценностных приоритетов 
с точки зрения того, что должно обеспечивать 
статус великой державы.

Во-вторых, Россия по большому счету, 
несмотря на долгие годы аномально высоких 
мировых цен на нефть, так и осталась страной 
с бедным населением.

Наше место по уровню жизни среди всех 
стран мира, если считать по ВВП на душу насе-
ления (по паритету покупательной способности, 
МВФ), — в районе 50-го.

Вот интереснейшие данные по результатам 
социологического опроса Левада-центра: если в 
январе 2008 года 45% ответивших были уверены 
в том, что Россия стала вровень с самыми влия-
тельными мировыми державами, то в январе 2015 
года таковых стало уже только 27% (как в 2002 
году). Причем если в 2008 году 15% ответивших 
отвечали, что Россия не стала вровень в силу 
отставания от передовых стран в экономиче-
ском развитии, то в 2015 году так считал уже 
21%. То есть получается, что по мироощущению 
россиян их максимальное «вставание с колен» 
завершилось в начале 2008 года — после этого 
начался обратный процесс, обусловленный в 
значительной мере фактором экономики.

Как тут не вспомнить почтальона Печки-
на из знаменитого мультфильма «Трое из Про-
стоквашино», который, как известно, задавался 
вопросом: «Я почему вредным был?» И сам же 
вполне обоснованно отвечал: «Потому что у меня 
велосипеда не было!»

Вот и у россиян, условно говоря, так и не 
появилось за последние годы «велосипеда», на 
который они вправе были рассчитывать.

Так что не удивительно, что спортили 
народ.

Значит ли это, что «все пропало»? Нет, конеч-
но. Но в 2015 году, впервые в XXI веке, реальные 
располагаемые денежные доходы населения 
упали на 4%. Страна с 90-х годов прошлого века 
не жила в такой реальности. В 2016 году падение 
уровня жизни людей увеличится еще больше. И 
уж в этом-то люди точно не виноваты. Это резуль-
тат непрофессиональной и безответственной 
экономической политики.

Народ, конечно, спортили. Но это наш на-
род. Такие вот мы сегодня. И это никакое не 
самобичевание, это — констатация.

В этой связи хочу напомнить слова о рус-
ских, о России Отто фон Бисмарка: «Русских 
невозможно победить, мы убедились в этом 
сотни раз. Но русским можно привить лживые 
ценности, и тогда они победят себя сами!»

В привитии лживых ценностей, правда, 
преуспели мы сами. Но я уверен, что сами себя 
мы пока еще не победили.

P.S. Этой зимой я почти не смотрю теле-
трансляции с этапов Кубка мира по биатлону. 
Не хочется. Не могу. Хотя до этого много лет не 
пропускал ни одного этапа сезона. А причина 
такая. В прошлом, 2015 году чемпионат мира 
по биатлону проходил в финском Контиолахти. 
Так как это недалеко от российской границы, мы 
на семейном совете решили воспользоваться 
такой возможностью лично поболеть за наших в 
биатлоне. Заранее все продумали и отправились 
в ближайшее зарубежье на своем авто.

По приезду в Финляндию оказалось, что 
таких энтузиастов из России, несмотря на уже 
упавший тогда рубль, очень даже много — многие 
тысячи. И одно из ярких и крайне неприятных 
впечатлений от Контиолахти–2015 состояло в 
следующем. Когда на «цветочной» церемонии 
на высшую ступень пьедестала почета при-
гласили немок (они выиграли эстафету, наши 
были только четвертыми) толпа болельщиков 
из России стала дружно скандировать: «Ра-
се-я! Ра-се-я! Ра-се-я!..» Немногочисленных 
болельщиков-немцев перекричали влегкую. Все 
это сопровождалось одобрительным гоготом 
другой части россиян. Никогда еще мне не было 
так стыдно за свою страну… Ужасные чувства. 
Позорище. Этого, естественно, не показывали 
по телевизору. Замечу, что там, в Контиолахти, 
было полно и других подобного рода примеров. 
Но этот — круче всех. 

Вот такая вот зарисовка из жизни, под-
тверждающая неприятный вывод о том, что, 
похоже, и вправду спортили народ.

СПОРТИЛИ НАРОД
Куда сместились наши ценностные приоритеты?
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики
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Реакцией значительной части семей 
на переход дошкольных учреждений 
Москвы на пятиразовое питание с 
предельно облегченным полдником 
стала петиция протеста, под которой 
подписались 30 тыс. мам и пап. Однако 
другие семьи введение полноценного 
ужина за счет сокращения полдника по-
радовало, и, если это теперь отменить, 
протестовать будут они. Решение, брать 
ли ребенка из сада после полдника или 
оставлять там ужинать, каждый будет 
принимать сам, рассказал «МК» глава 
комиссии Мосгордумы по образованию 
Антон Молев. Но полдник в любом слу-
чае останется легким. И с этим придет-
ся смириться.

Перефразируя Карамзина, ситуацию в пи-
щеблоках наших детсадов можно выразить так: 
«Как там у них дела?» — «Воруют!» 

— В дошкольном отделении школы №626 
в помещении прачечной были обнаружены 
приготовленные к выносу 4 л молока, 4 пачки 
сливочного масла, десяток яиц и яблоки. А непо-
средственно в сумке завпроизводством — еще 
3 пачки масла. У охранников другой школы были 
найдены 2 л молока, киви, апельсины и макароны. 
В рукаве халата работника пищеблока школы 
№852 обнаружен кусок сыра весом 773 г — почти 
половина поставленного в детский сад в тот день. 
В школе №556 у охраны найдены 4 пачки масла 
и 3 батона, а у завхоза — 5 кг картофеля, крупы, 
масло, замороженные ягоды. В школе №879 — 1,5 
кг куриного филе, овсяные хлопья и другие про-
дукты, украденные у детей, — рассказала глава 
службы финансового контроля департамента 
образования Москвы Алена Шахова.

Основным источником воровства, по ее вер-
сии, при прежней, четырехразовой, схеме пита-
ния был мощный полдник с горячими блюдами. 
После сна с недавним обедом дети не успевали 
проголодаться и плохо ели, чем и пользовались 
«кухонные оборотни» в белых халатах. Малыши же 
оставались голодными до домашнего ужина. Вот 
из родительских жалоб на этот порядок вещей и 
выросла идея добавить в детсадах Москвы ужин. 
А взамен — существенно сократить полдник.

Родителей, оставляющих малышей в саду 
на 12 часов, такой поворот дел, ясен пень, пора-
довал. Однако, даже по официальным данным, 
таковых лишь 20–25%, а по информации автора 
петиции протеста Марии Угадчиковой, не более 
10%. Остальные же, столкнувшись с новшеством 
сразу после новогодних каникул, испытали шок. 
Отведя, как обычно, детей после садика на до-
полнительные занятия, они вдруг осознали, что те 
так голодны, что не могут думать ни о чем, кроме 
еды. Вместо привычного полдника малыши не 
получили ничего, кроме куска хлеба в виде булоч-
ки и стакана кефира. Когда же родители узнали, 
что энергетическая ценность такого полдника не 
дотягивает до установленной нормы, они стали 
собирать подписи под письмом протеста.

Кое-что им удалось отбить. С 26 января, под-
твердила председатель комиссии по детскому 
питанию Экспертно-консультационного совета 
родительской общественности при департаменте 
образования Наталья Анпеткова, к меню полдников 
добавили одно легкое горячее блюдо: сырники, 
пудинг, запеканку, блинчики или макаронник. Тем 
самым полдник снова вернулся в рамки энергети-
ческой нормы пищевой ценности. Однако возврата 
усиленного полдника для тех, кто откажется от 
ужина, не будет, дал понять «МК» Антон Молев:

— Все желающие получат ужин за счет го-
родского бюджета. Но при восьмичасовом пре-
бывании у ребенка будет стандартный полдник 
по норме, введенной с 26 января. То есть меньше, 
чем в прошлые годы, поскольку тогда в него закла-
дывался и ужин. Так что, если родители забирают 
ребенка раньше, они тем самым берут на себя 
ответственность за его дальнейшее питание.

В известной мере, дополнил «МК» глава 
Общества защиты прав потребителей образо-
вательных услуг Виктор Панин, конфликт возник 
из-за того, что родителям не сообщили, что детей 
ждет не только усеченный полдник, но и полно-
ценный ужин: «Проинформируй их директора за-
ранее, протестов не было бы, а число ужинающих 
составило 80%. Уже сейчас, когда информация 
наконец пошла, их число прибывает с каждой 
неделей», — заверил он.

Однако проблема баланса интересов «ужи-
нающих» и «только полдничающих» остается. 
И решать ее надо в интересах детей, к какой 
из групп они бы ни относились. Одна идея уже 
есть: начальник управления Роспотребнадзора 
по Москве Татьяна Рябенко предложила раз-
вести детсадовские группы с 8–10-часовым и 
12-часовым пребыванием по разным зданиям, 
благо образовательные холдинги это позволяют. 
«Однако в одной группе эти дети быть не могут», 
— подчеркнула она.

Более того. Уже сейчас, как сообщила Алена 
Шахова, «Департамент образования прорабаты-
вает возможность дифференциации родительской 
платы за присмотр и уход за детьми в зависимо-
сти от продолжительности пребывания ребенка 
в саду. И ужин будет предусмотрен лишь для 
12-часового пребывания».

Марина ЛЕМУТКИНА.

В Крыму опять вспомнили о кровавой 
банде 90-х — «башмаках». Главари ОПГ, 
принявшие лидерство после расстре-
ла в 1994 году основателя крымской 
«бригады» Виктора Башмакова — Ни-
колай Кожухарь (Молдаван) и Алек-
сандр Данильченко (Данила), — были 
задержаны в Симферополе в ночь с 6 
на 7 февраля.

О деятельности банды «башмаков» в Кры-
му в 90-е годы написаны книги. И, увы, самые 
кровавые страницы этой ОПГ приходятся на 
период, когда сам ее основатель — бывший 
дальнобойщик Башмаков — отправился в мир 
иной от рук наемных убийц. Под предводитель-
ством его преемников — Молдавана и Данилы 
— банда отправила на тот свет несколько десят-
ков человек. На их счету — семья криминаль-
ного авторитета Олега Дзюбы, президент ФК 
«Динамо» Мамед Исаев, председатель колхоза 
имени XIX съезда партии Сироштан, депутаты 
Симферопольского горсовета Сергей Мишак 
и Александр Вишняков, заместитель предсе-
дателя Совета министров Крыма Александр 
Сафонцев. А сколько в те годы полегло рядовых 
боевиков различных ОПГ, даже не сосчитать. 
На симферопольском кладбище Абдал — целая 
аллея могил «героев крымского передела».

Молдаван и Данила пропали из виду в 
2006 году, когда были объявлены в между-
народный розыск по линии Интерпола. Тогда 
украинская милиция решила нанести удар по 
остаткам «башмаков», которые к тому времени 
от рэкета и кровавых разборок 90-х перешли 
к «респектабельной деятельности» — мно-
гие стали бизнесменами, часть подалась в 
политику. В Верховной раде Украины даже 
сформировалась своего рода фракция из быв-
ших ОПГшников. Главари банды на тот момент 
также вели легальный образ жизни: Александр 
Данильченко (Данила) являлся президентом 
Федерации бокса Крыма, Николай Кожухарь 
(Молдаван) возглавлял Федерацию вольной 
борьбы. Причем с начала 2000 годов они боль-
ше обитали в Киеве, чем в Крыму. В столице 
Украины «курировали» сеть теневых пунктов по 
скупке золота. Имея крепкие связи в МВД, они 
чувствовали себя уверенно. На почве этой без-
наказанности в 2005 году втянулись в очеред-
ной раунд «разборок» в Крыму. Рассорившись 
из-за клуба «Таврия» с одним из прежних «баш-
маковцев» — Виктором Карасевым (Карасем), 
Данильченко и Кожухарь организовали поджог 
вещевого рынка, подконтрольного Карасю. 
Через некоторое время заполыхали рынки, 
считавшиеся вотчиной Молдавана и Данилы.

Но это были уже не 90-е годы. Поэтому сна-
чала на зону отправился Карась с товарищами. 
А в 2006 году группа киевских следователей 
нанесла массированный удар по остальным 
«башмакам». Для начала выявили около десяти 
сотрудников органов внутренних дел различно-
го уровня, которые работали на группировку. А 
затем пошли по цепочке: в Севастополе были 
задержаны четверо членов группировки — 
Анатолий Жижерун (экс-милиционер, директор 
базы отдыха «Изумруд»), Михаил Плиз (чемпион 
Европы по дзюдо, один из руководителей се-
вастопольского ЦУМа), Игорь Чесноков (Чичя 
— один из руководителей филиала «башмаков» 
в Севастополе) и Евгений Королев (бывший 
бизнесмен). Затем был арестован бывший гене-
ральный директор спортивного клуба «Таврия», 
депутат Верховного совета Крыма, один из 
лидеров «башмаков» Рувим Аронов.

В общей сложности на скамье подсудимых 
тогда оказались 22 «башмака». Банда обвиня-
лась в организации 50 убийств и 8 похищений 
людей. В декабре 2011 года Апелляционный 
суд Одесской области огласил вердикт в от-
ношении 22 членов ОПГ: двое приговорены к 
пожизненному заключению, шестеро получили 
от 13 до 15 лет лишения свободы, еще 14 чело-
век осуждены к меньшим срокам.

 Николай Кожухарь и Александр Даниль-
ченко в 2006-м успели скрыться и были объяв-
лены в международный розыск. Доходили слухи 
о том, что обоих видели то в Приднестровье, то 
в Молдавии. Видимо, сейчас они решили, что 
самое безопасное для них место — в Крыму. Там 
их украинское правосудие точно не достанет. А 
про российское, видимо, не подумали. И зря. 
Ведь нынешний прокурор Крыма Наталья По-
клонская в свое время именно из-за борьбы с 
«башмаками» пережила нападение. Несмотря 
на угрозы, она все же опротестовала оправда-
тельный приговор бывшему депутату ВС Крыма 
Рувиму Аронову, оставив его на нарах. Можно 
не сомневаться, что туда же она отправит его 
подельников — Молдавана и Данилу.

Елена ГАМАЮН.

Щедрая на перемены погоды зима 
больно ударила по столичным трассам. 
Первые новости пришли еще 29 января, 
буквально на следующий день после 
резкого потепления: на Дмитровском 
шоссе обвалился грунт, 14 машин попали 
в ловушки и повредили диски и колеса. 
А дальше — как сводки с фронта: провал 
асфальта на Нижегородской улице, на 
улице Зорге и на 3-й Мытищинской, ког-
да под землю ушли две иномарки. «МК» 
узнал, что послужило причиной провала 
московских дорог.

По словам заместителя мэра по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Игоря Пергаменщика, при-
чиной ряда провалов грунта на дорогах стали при-
родные аномалии. Резкое потепление и снегопады 
сделали свое дело: промерзший грунт не смог 
впитать огромное количество образовавшейся 
воды. В результате она проникла в саму структуру 
дорожного полотна, вызвав вымывание пласта 
песка и щебня, а потом проседание и провал. 

Однако, по мнению экспертов, причина 
разрушений кроется в прямом смысле гораздо 
глубже.

— Я считаю, что сами по себе природные 
явления здесь ни при чем, — объясняет профес-
сор кафедры изыскания и проектирования дорог 
МАДИ Юрий Кузнецов. — Причина — в протечке 
коммуникаций, которые располагаются под грун-
том. Вот есть водопроводная труба с утечкой, и в 
результате вытекания воды она тащит за собой 
частицы грунта. После вымывания грунта об-
разуется полость.

По словам Юрия Владимировича, во время 
холодов грунтовый щебень или песок замерзают 
и становятся твердыми как камень. С приходом 
потепления они теряют свою несущую способ-
ность. При этом процесс образования полости 
может идти не один год.

— Самое плохое, что место провала трудно 
предусмотреть, — продолжает Юрий Кузнецов. 
— Под землей лежат тысячи километров труб, и 
узнать, какая из них даст сбой, сложно.

В результате дороги Москвы превращаются в 
бомбу замедленного действия. Автомобилистам 
только и остается, что ждать, когда под ними раз-
верзнется земля.

— У любого материала есть свой срок год-
ности, — пояснил инженер-гидротехник Олег 
Бойков. — В начале 2000-х провели научное ис-
следование и выяснили, что в среднем срок экс-
плуатации водопроводных и канализационных 
труб в Москве превышен уже на 10 лет. Но, увы, 
эта цифра ничего не значила.

По словам нашего собеседника, прямых ука-
заний перекладывать «просроченные» трубы тогда 
просто не было. Во-первых, для соблюдения всех 
правил пришлось бы перекопать пол-Москвы и 
потратить огромные средства. Во-вторых, нужно 
было ответить на извечный вопрос «кто виноват?»: 
это гигантское упущение ответственных за со-
стояние канализации. В итоге был дан негласный 

указ: все оставить как есть, заменять участки 
только по мере фактического износа, аварий. Так 
что современные пластиковые трубы с извест-
ным длительным сроком эксплуатации приходят 
на смену старым чугунным или керамическим 
постепенно. 

— Резкий температурный скачок способ-
ствует изменению геологической обстановки: 
текут подземные воды, — продолжает Олег. — А 
даже небольшого сдвига в изношенной системе 
уже достаточно для аварии. Например, на тру-
бе был свищ, в периоды холодов он замерз. А 
как только потеплело, сквозь него пошла вода. 
Свою роль играет и повышенное давление на 
теплотрассы.

Что ж, еще парочка таких зим с перепадами 
температур, и в Москве наконец поменяют всю 
систему коммуникаций. Главное — дотерпеть.

Любовь КУЛЯБКО.

■  «Чтобы сохранить семью, любви оказалось недостаточ-
но» — актриса Катерина ШПИЦА ищет себя в новых 
отношениях

■  «Взятку в миллион долларов мне принесли в чемода-
не» — занимательные истории из жизни продюсера и 
композитора Виктора ДРОБЫША

■  «Я хотела замуж за высокого, верующего, богатого 
гения» — Ирина ГРИНЕВА получила все по «гамбург-
скому счету»

■  «Зачем делить постель, если мы с Катей уже просто 
дружим» — Евгений ПРОНИН о разводе с Екатериной 
КУЗНЕЦОВОЙ

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:
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ДВА «БАШМАКА» — ПАРА
Лидеры кровавой ОПГ  
из 90-х задержаны в Крыму

ЗАВТРАКАТЬ 
БУДЕШЬ В УЖИН!

Родительскую плату  
за детский сад и возможность 

покушать там увяжут  
с продолжительностью 

пребывания ребенка

ГОРОД

Сейчас за производство лифтов отвечает 
Росстандарт, за монтаж — Госстройнадзор, за 
обслуживание — Ростехнадзор, за эксплуата-
цию — Жилинспекция и управляющие компа-
нии, которые доверяют обслуживание лифтов 
сторонним фирмам. Причем главный критерий 
выбора подрядчиков на обслуживание лиф-
тов простой — цена. Требования к компании-
подрядчику тоже простые — ее руководитель 
должен обладать дипломом инженера. Вот и 
все. А сколько сотрудников в такой фирме, 
наличие опыта, запчастей, оборудования, да 
и уставной капитал в размере 10 тысяч рублей 
— норма. 

Лицензирование обслуживающих лифты 
фирм было отменено около 10 лет назад. При 
этом системы саморегулирования и добро-
вольной сертификации таких организаций не 
было создано. Ранее лифты, как опасные объ-
екты, находились в ведении Ростехнадзора. Он 
проверял проекты по их строительству, а также 
следил, чтобы лифты правильно и своевре-
менно обслуживались специализированными 
организациями. Да и требования к компаниям 
были жесткими — в отрасли, как правило, суще-
ствовали в основном крупные игроки, не только 
обладающие квалифицированным штатом, но 
и занимавшиеся производством самого лиф-
тового оборудования. В 2012 году лифты были 
исключены из числа опасных объектов. Два 
года ими можно было вообще не заниматься, 
работают — и ладно.

Вице-президент Национального лифтового 
союза Алексей Захаров рассказал, что жесткие 
требования Ростехнадзора заменил Регламент 
Таможенного союза, где все написано обте-
каемо: лифт надо эксплуатировать, подпускать 
к нему квалифицированный персонал и осу-
ществлять техобслуживание. В Белоруссии и 
Казахстане госконтроль за лифтами сохранили, 
а в России собственная методика контроля так 

и не появилась. В стране отсутствует документ, 
который бы определял обязанности обслужи-
вающих компаний и их персонала и обязанности 
владельцев лифтов. 

Контроль над лифтами Ростехнадзору все-
таки вернули, но в урезанном виде. Теперь 
ведомство не проверяет проектную и эксплуата-
ционную документацию, а следит лишь за тем, 
чтобы она в принципе существовала. 

Лифт сам по себе очень надежная кон-
струкция. Кабина проектируется с шести-
кратным запасом прочности, а тросы имеют 
не менее чем девятикратный запас, причем в 
пассажирских лифтах их не менее трех. То есть 
даже если два троса порвутся (а это практически 
невозможно), то один с трехкратным запасом 
выдержит кабину с пассажирами. Поэтому, 
когда в сообщении об очередной катастрофе 
говорится, что «порвались тросы и лифт упал», 
это свидетельствует о преступной халатности 
обслуживающей лифт фирмы. 

Компании, управляющие домами, из эко-
номии нередко заключают договора на обслу-
живание лифтов с фирмами, предлагающими 
самую низкую цену. Их механикам приходится 
обслуживать максимум лифтов, чтобы только 
они функционировали. На детальный осмотр 
кабины и лифтового оборудования у них просто 
не остается времени. А для профессиональной 
диагностики состояния лифтов у таких фирм мо-
жет не быть высококвалифицированных специ-
алистов и соответствующего оборудования. 

Много аварий происходит во время ре-
монта лифтов. Очередная случилась 3 фев-
раля на комбинате под Саратовом — погиб 
производивший ремонт 51-летний мужчина. 
Он работал один, хотя на опасных объектах 
положено работать как минимум вдвоем. В про-
шлом году в Калининском районе Петербурга 
во время ремонта серьезно пострадали двое 
рабочих — разогнулся единственный карабин 
страховочного троса, которых для надежности 
должно быть два.

К проблеме лифтового хозяйства подклю-
чились законодатели. Депутаты от «Справед-
ливой России» внесли в Госдуму законопроект, 
который ужесточает требования к безопасности 
эксплуатации и своевременности проведения 
капитального ремонта лифтов. Председатель 
Комитета по вопросам строительства, архи-
тектуры, жилищно-коммунального хозяйства и 
энергетики Московской областной думы Вла-
димир Дупак заявил, что «сфера регулирования 
деятельности по обслуживанию лифтового хо-
зяйства стала очень либеральной. Как результат 
такого излишнего либерализма могу отметить 
появление на рынке обслуживания и содер-
жания лифтов случайных поставщиков услуг, 
которые в погоне за прибылью не предъявля-
ют особых требований к производственному 
процессу и не уделяют должного внимания 
развитию персонала».

По мнению Алексея Захарова, пробле-
му безопасной эксплуатации лифтов может 
решить возвращение лифтов в статус опас-
ных объектов и передача контроля над ними в 
полном объеме Ростехнадзору, как это было 
ранее. «Нужен документ, который определял 
бы обязанности обслуживающих компаний и их 
персонала, обязанности владельцев лифтов», 
— считает Захаров.

О безопасности своей продукции задума-
лись производители. Крупнейшие изготовители 
лифтов просят законодательно закрепить за 
ними контроль технического состояния лифто-
вого оборудования после его установки в жилых 
домах, а право на обслуживание предоставить 
только специалистам, получившим сертификат 
производителя. Как заявил Агентству городских 
новостей «Москва» гендиректор ПАО «Карача-
ровский механический завод» Сергей Заика, 
«сейчас производители практически никак не 
могут проверить состояние проданного обо-
рудования после установки, а обслуживани-
ем лифтов в итоге занимаются ремонтники, 
которые не прошли специальное обучение по 

эксплуатации и ремонту лифтов конкретного 
производителя». 

Реализация всех предлагаемых мер по-
вышения безопасности лифтов в жилых домах 
и производственных корпусах займет немало 
времени. До этого жители Москвы, где прои-
зошли последние трагедии, вправе ожидать 
помощи от городского правительства и мэра 
Сергея Собянина. Столичные власти могли 
бы, не дожидаясь решений Минстроя и Госду-
мы, ввести лицензирование обслуживающих 
лифты компаний и провести «чистку» рынка от 
расплодившихся ООО, обслуживающих тыся-
чи лифтов в Москве без штата сотрудников и 
технической базы. 

Основных требований не так много. Ре-
гламенты технического обслуживания лифтов, 
соблюдения необходимой квалификации со-
трудников, наличие перечня необходимого обо-
рудования и проведение согласно регламенту 
периодического-технического освидетельство-
вания лифтов. Должен быть установлен порядок 
контроля за выполнением этих требований со 
стороны городских властей и ответственность 
владельцев лифтов. 

Понятно, что вернуть в цивилизованное 
состояние целую отрасль быстро не полу-
чится. Ведь разрушалась она на протяжении 
десятков лет. Но, по крайней мере, целесоо-
бразно на переходный период сделать упор 
на компании с госучастием, которые еще со-
хранились во всех регионах России. Это одни 
из немногих в отрасли, кто еще соблюдает 
стандарты качества и жестко следит за тех-
ническим состоянием лифтов. Хотя и прои-
грывают многочисленным мелким ОООшкам 
в тендерах на обслуживание по ценовому 
критерию. 

Очевидно, что выбирать подрядчика нужно 
не только по ценовому критерию. Вот тогда мы 
сможем спокойно входить в лифт с уверенно-
стью, что ничего с нами не случится.

Борис МИЛОВИДОВ.

Похоже, в России назрел вопрос о про-
верке и упорядочивании работы рынка 
обслуживания лифтов. Минстрой 
официально сообщил, что поручил 
органам Жилнадзора совместно с 
Ростехнадзором и муниципальными 
властями в течение месяца провести 
проверки наличия соответствующих 
договоров на обслуживание лифтов и 
соответствия обслуживающих компа-
ний установленным требованиям. Вот 
только эти требования специалисты 
считают никудышными.

ЛИФТЫ ОБСЛУЖИВАТЬ 
КАЖДЫЙ МОЖЕТ?
Назрел вопрос об очистке рынка от «фирм-однодневок»

АСФАЛЬТ СОШЕЛ ВМЕСТЕ СО СНЕГОМ
Инженеры-гидротехники винят в провале московских дорог 
изношенные подземные коммуникации

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

РН
Ю

Щ
ЕН

КО



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 8 февраля 2016 года

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Правительство, словно 
опытный «заклинатель змей», 
пытается приворожить малый 
и средний бизнес, гарантируя 
ему «сладкую» жизнь. Совсем 
недавно чиновники пообещали 
включить в антикризисный 
план-2016 специальный 
раздел по поддержке 
предпринимательства. «Доля 
малого бизнеса в ВВП страны 
должна составлять не менее 
40%», — вторят разработчики 
разрабатываемой «Стратегии 
развития малого и среднего 
предпринимательства до 2030 
года». Тем временем сам малый 
бизнес либо закрывается, либо 
судорожно прикидывает, во 
сколько же ему обойдется новая 
роль «национальной идеи». 
Ведь, как известно, обещанного 
«три года ждут», а вот петлю на 
шее планомерно затягивают 
уже не первый год.

Щедрые идеи
Главные мольбы малого бизнеса, костяк 

которого составляет розничная торговля, чинов-
ники, кажется, все-таки услышали. Речь идет о 
сохранении Единого налога на вмененный доход 
для предпринимателей (ЕНВД — этот выгодный, 
особенно для розничного бизнеса, спецрежим 
хотели либо вообще отменить в 2018 году, либо 
повысить коэффициент дефлятора). Тогда бы 
выросла и налоговая нагрузка. Однако в 2016 
году дефлятор оставили на уровне прошлого 
года.

Однако на последнем съезде «Единой 
России» премьер Дмитрий Медведев гаранти-
ровал, что ЕНВД в любом случае продлят еще 
на несколько лет. А самое главное: ежегодный 
вмененный доход для малого бизнеса увеличат 
сразу в два раза – с нынешних 60 млн рублей 
до 120 млн. 

Возможно, пойдут навстречу и тем, кто при-
меняет так называемую упрощенную систему 
налогообложения (УСН). Она особо популярна 
у малого бизнеса, так как сводит отчетность к 
минимуму и зачастую позволяет существенно 
сэкономить на налогах. Если сейчас применять 
УСН могут предприятия, годовой оборот кото-
рых не превышает 79,5 млн рублей, то в плане 
предлагалось этот порог повысить до 120 млн 
руб. Это достаточно важный момент, ведь в усло-
виях инфляции и скачка валют обороты у многих 
возрастают не от хорошей жизни, как бы это па-
радоксально ни звучало. Планируются и другие 
послабления: возможность ипэшникам вычитать 
из стоимости патента страховые взносы. Эта 
льгота работает сейчас для ЕНВД и УСН.

Волшебной музыкой звучат для предпри-
нимателей и другие посулы на будущее: со-
кращение числа проверок, замена штрафов 
предупреждениями и уж совсем невозможное 
— снижение штрафа, в зависимости от финан-
сового положения предпринимателя! Ведь те, 
кто не понаслышке знаком с тем, как именно 
«кошмарится» бизнес проверками, давно отвели 
в своих помещениях специальные «рабочие» 
места для проверяющих. Все равно приходят 
каждый день… Судите сами: МЧС, Роспотреб-
надзор, ФНС, Ростехнадзор, МВД, Роструд и 
прочий чиновный люд. А ведь зачастую приходит 
сразу несколько служб, особенно если речь идет 
о проверке общепита или же о продуктовом 
магазине, где, как известно, и «скрываются» 
главные капиталы страны!

К слову, в предыдущий проект антикри-
зисного плана правительства тоже вносило 
разнообразные полезные мысли, но многие 
из них повисли в воздухе, и хотелось бы, чтобы 
они перекочевали в нынешний документ «по 
спасению» экономики.

Так что насколько блок поддержки малого 
и среднего бизнеса будет, как это обещано, 
«большим», что из нужных бизнесу идей войдет 
в окончательную редакцию — станет известно 
совсем скоро.

А пока, по факту, давление на бизнес только 
увеличивается. Рост нагрузки лишь на фонд 
оплаты труда, по данным международной ау-
диторской компании PWC, составлял в России 
в 2008 году 31,8% от коммерческой прибыли 
компаний, в 2015 году — уже 35,6%.

При этом, как уже показала практика, реше-
ния об увеличении бремени зачастую проводятся 
феноменально быстро. И тогда они в букваль-
ном смысле сокрушают предпринимателей. 
Заставляя их закрыть любимое дело (к концу 
2015 года количество работающих ИП, по разным 
данным, откатилось к показателям 2007 года), 
перейти в тень, к серым схемам или же вообще 
от безысходности выйти перекрывать трассы, 
как это случилось с новым сбором «Платон» с 
большегрузных грузовиков.

Дорогие «подарки»
В последние два года существует печальная 

традиция одаривать малый и средний бизнес 
увесистыми подарками «под елку».

В конце 2014 года в спешном порядке был 
принят Закон «О торговом сборе». Столичные 
торговцы с 1 июля 2015 года стали плательщи-
ками нового ежеквартального фиксированного 
платежа (его размер зависит от площади мага-
зина и вида торговой деятельности). 

Москва собрала в свой бюджет запланиро-
ванные миллиарды, а многие малые торговые 
точки формата «магазин у дома» закрылись. 
Про чехарду же со сносом нестационарных 
точек торговли и общепита тоже были написаны 
едва ли не тома.

На закрытых помещениях появились таб-
лички «Аренда» (их сейчас, к слову, очень много 
в столице), а на местах снесенных зияют пустоты 
или посажены клумбы. Пустеет город!

Торговый сбор планировали также распро-
странить на Санкт-Петербург и Севастополь. 
Но местным предпринимателям пока повезло 
больше: до настоящего времени в этих горо-
дах сбор не введен, но он по-прежнему висит 
дамокловым мечом над предпринимателями, 
вынужденными гадать, введут или нет, и если 
да, то как скоро. Впрочем, в данном случае 
бизнесу кризис может оказаться даже на руку. 
Делать резкие движения в расшатанной лодке 
региональные власти вряд ли решатся.

Не успели отдышаться от торгового сбора, 
как всплыла очередная судьбоносная проблема. 
Осенью 2015 года вышло скандальное письмо 
Минфина (№03-11-09/57011), по которому ИП, 
уплачивающим страховые пенсионные взносы в 
размере 1% с дохода, превышающего 300 тысяч 
рублей, запретили уменьшать налог по УСН на 
сумму этих взносов. До этого чиновники того 
же Минфина придерживались диаметрально 

противоположной позиции, которую, кстати, 
неоднократно публично озвучивали. Неожи-
данный разворот министерство объясняло из-
менившейся, в свою очередь, позицией Мин-
труда. Проще говоря, кого-то осенило таким 
нестандартным образом заткнуть часть дыры 
в Пенсионном фонде.

Началась истерика. Кто-то из «ипэшников» 
пошел в суд, кто-то скалькулировал для себя 
проблему и пошел закрываться, кто-то кинулся 
жаловаться куда только возможно. К счастью, 
здравомыслие возобладало. За подписью Сер-
гея Шаталова в декабре было опубликовано 
новое письмо Минфина (№03-11-09/71357). Оно 
отозвало предыдущий скандальный документ 
министерства и поставило точку в разворачи-
вающейся драме, разрешив предпринимателям 
по-прежнему вычитать пресловутый процент 
из налогов. Безусловно, пытаться решить гло-
бальные системные проблемы экономики за 
счет «ипэшников», которые и так находятся 
на грани выживания в условиях кризиса, было 
просто дико и глупо.

Инновационные кассы
Однако и тут радовался малый и средний 

бизнес недолго. Громом прозвучала очередная 
новация — переход на онлайн-кассы в 2016 
году.

Вместо используемых повсеместно ККМ 
(контрольно-кассовых машин) продавцам пред-
ложили стать, наконец, инновационнее и перей-
ти на ККТ. Эта новая техника в отличие от ККМ 
позволяет передавать налоговикам в онлайн-
режиме данные по только что осуществленным 

продажам. Соответствующий законопроект 
находится в Думе и предусматривает поэтапный 
переход на ККТ: в текущем году — добровольно, 
а с июля 2017 года — обязательно.

Вот и новое бремя. Покупка новой модели 
онлайн-кассы обойдется до 80 тысяч рублей, 
можно, конечно, обойтись и более дешевыми 
аппаратами стоимостью до 10 тыс. рублей. Плюс 
оплата доступа в Интернет в месте установки 
кассового аппарата (попробуйте организовать 
его в подвале, цоколе, где и телефон неваж-
но берет), предоплата за обслуживание. Тем, 
кто владеет несколькими торговыми точками, 
новация выливается в десятки, а то и сотни 
тысяч. Еще прибавьте дальнейшие траты по 
обслуживанию техники: обновления, настройки, 
поддержание в надлежащем состоянии.

За несоблюдение новых кассовых правил 
будут штрафовать. Гарантированно заработают 
в этой истории продавцы ККТ и те, кто будет 
заниматься сервисом.

Конечно, постепенный уход от бумажных 
носителей — дело полезное и важное, но вряд 
ли актуальное в данный момент. В кризис и без 
этого хватает проблем: как удержаться на плаву, 
что делать со спадом спроса, когда покупатели 
экономят буквально на всем.

Владимир Путин в конце 2015 года на 
встрече с главой ФНС одобрял идею предо-
ставления налогового вычета тем, кто пере-
ходит на онлайн-кассы. Но, даже если этот 
налоговый подарок состоится, покрыть все 
убытки от нововведения предпринимателям 
вряд ли удастся.

По кому не зазвонит 
колокол
Есть, конечно, и позитивные новости. С это-

го года в стране введен трехлетний мораторий 
на плановые проверки малого бизнеса. Это не 
относится к занятым в сфере здравоохранения, 
образования, социальной сфере, кроме того, 
никто не отменял и внеплановых проверок.

Впервые зарегистрированным ИП будут 
предоставляться двухлетние налоговые кани-
кулы. Коснется это работающих на упрощенке 
или патенте в сферах производственной, со-
циальной и научной. 

Как недавно писал «МК», планируют помочь 
и предпринимателям, занимающимся ввозом 
импортных грузов, доставляемых по морю. 
Декларант сможет подать таможенную декла-
рацию на товар, который еще находится в море 
и не пришел в российский порт. Это сократит 
сроки хранения на складах, а значит, сэкономит 
людям деньги и время. Сейчас электронная 
регистрация действует только в отношении 
экспортных товаров. Новую систему хотят за-
пустить в 9 российских портах.

В свою очередь, ФНС обещает запустить 
проекты по предоставлению в режиме «одного 
окна» госуслуги по регистрации юрлица, оплате 
пошлины и открытию банковского счета. Сейчас 
все это выполняется поэтапно.

В общем, если положить на одну чашу ве-
сов все то, что власти делают для поддержки 
малого бизнеса, а на другую — те проблемы, 
которые чиновники другой рукой ему создают, 
перевешивает явно последнее.

Если так пойдет и дальше, то и без того 
очень тонкая прослойка общества исчезнет 
совсем.

Хотя в условиях кризиса, если вспомнить 
начало 90-х, о которых сейчас говорят все 
больше и больше, именно свобода предпри-
нимательства и торговли помогла миллионам 
людей выжить физически в буквальном смысле 
слова.

Александра СЕМЕНОВА.

Уголовное преследование Рустама Гильфа-
нова, соучредителя Уральского завода противо-
гололедных материалов, длится уже больше года. 
«Действия обвиняемого, по нашему мнению, квали-
фицированы не верно, а мера пресечения в виде за-
ключения под стражу Басманным районным судом 
города Москвы не законна», — считает Дмитрий 
Памфилов, адвокат по уголовным делам правового 
центра «Человек и закон», специалисты которого 
занимаются защитой предпринимателя.

Уполномоченный при Президенте по защите 
прав предпринимателей Борис Титов неодно-
кратно заявлял о необходимости изменения меры 
пресечения пермскому бизнесмену. Схожую по-
зицию занимает и эксперт Центра общественных 
процедур «Бизнес против коррупции», адвокат 
Тимофей Ермак.

Мошенничество Гильфанова состоит в 
том, что Уральский завод противогололедных 

материалов (ООО «УЗПМ») в рамках выполнения 
государственных контрактов в 2011—2012 годах 
производил и поставлял противогололедные реа-
генты для нужд Москвы с составом, отличным от 
предварительного коммерческого предложения, 
направленного предприятием. Однако, как за-
являют эксперты, данное коммерческое пред-
ложение имеет ничтожную юридическую силу. 
Ведь основным правовым документом является 
договор, который заключается между заказчиком 
и исполнителем. 

«Дело по-прежнему выглядит весьма стран-
ным,— сказал «Ъ» адвокат Цаплин. — В нем так и 
не появилось потерпевшего». По его словам, ни 
столичный департамент ЖКХ и благоустройства, 
который заключал договоры на поставку.., ни мо-
сковское правительство не фигурируют в таком 
качестве в материалах расследования. «Ущерб 
же, по выводам следствия, нанесен некоему аб-
страктному московскому бюджету,— отметил 
адвокат,— из-за чего в деле отсутствует также и 
гражданский иск».

«Данное уголовное дело было возбуждено 
без заявления потерпевшего и в ходе следствия 
ни потерпевшей стороны, ни доказательств об-
мана кого-либо Рустамом Гильфановым так и не 
нашлось», — анализирует эксперт Центра «Бизнес 
против коррупции» Тимофей Ермак. Несмотря на 
это, следствие все равно вменяет предпринима-
телю ущерб в размере 2,5 млрд рублей. 

«По факту вменения Гильфанову Р.Х. ст 174.1 
УК РФ (Легализация денежных средств и иного 

имущества) так же состав преступления отсут-
ствует, — считает Тимофей Ермак. — Средства 
компания получила в результате исполненных 
контрактов, а направила эти деньги на выплаты 
заработной платы работникам завода, расчеты 
с поставщиками, налоги в разные бюджетные 
уровни. То есть уплата налогов и зарплат — это 
отмывание денежных средств?». 

К слову сказать, за несколько лет деятельно-
сти предприятие только налогов выплатило более 3 
миллиардов рублей, что превышает ущерб, якобы 
нанесенный правительству Москвы.

Однако жалобы, а также неоднократные об-
ращения защиты в адрес следственных органов и 
органов Генеральной прокуратуры о незаконном 
уголовном преследовании и отсутствии соста-
ва преступления в деле Рустама Гильфанова не 
удовлетворяются. 

На минувшей неделе следователи передали 
дело в Генеральную прокуратуру. Она должна при-
нять решение: утвердить ли обвинительное заклю-
чение или спасти пермского предпринимателя. 

Эксперты предполагают: если рассматривать 
материалы дела без цели посадить человека, то 
прокуратура, скорее всего, закроет дело за от-
сутствием состава преступления. 

«В случае же проведения процесса с изна-
чально обвинительным уклоном рассчитывать на 
положительный исход дела не стоит, — говорит 
Дмитрий Панфилов, адвокат бюро «Человек и за-
кон». — Все может произойти так, как происходило 
во многих подобных делах до этого. Держали же 

суды Гильфанова больше года под арестом по 
просьбе следствия».

Отчаявшиеся сотрудники предприятия, кото-
рое дает работу в небольшом городе Краснокамске 
Пермского края нескольким сотням семей, подпи-
сали обращение к Президенту России с просьбой 
«предотвратить социальную катастрофу» и защи-
тить их предприятие и его руководителя. 

«Подчеркну, прокуратура должна шире ис-
пользовать имеющиеся у нее инструменты контро-
ля за качеством следствия, — сказал президент 
в своем послании. — Сегодня, напомню, у про-
куратуры есть такие инструменты, как отмена 
постановления о возбуждении уголовного дела, 
отказ от утверждения обвинительного заключения 
или даже от поддержки обвинения в суде. Надо 
активнее использовать то, что имеется». Добавить 
к этому нечего.

Петр СЕРГЕЕВ.

ОШИБКА С РЕАГЕНТОМ
СИТУАЦИЯ

В недавнем послании Федеральному 
Собранию Президент РФ Владимир 
Путин привел угрожающую российской 
экономике статистику: из 200 тысяч 
дел, возбужденных по экономическим 
преступлениям, лишь 15 процентов 
закончились вынесением приговора, 
то есть были заведены действительно 
по факту преступления. Остальные 
170 тысяч дел были возбуждены 
необоснованно, а люди незаконно 
провели года под арестом. «При этом 
абсолютное большинство, 83 процента 
предпринимателей, на которых были 
заведены уголовные дела, полностью 
или частично потеряли бизнес. То есть, 
их попрессовали, обобрали и отпусти-
ли, — отметил президент. — Я прошу 
следственные органы и прокуратуру 
обратить на это особое внимание».
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Как Следственный комитет борется 
с экономическими преступлениями в России

Пьеса Максима Курочкина — это смелая фан-
тазия о возвращении первой любви, доведенная 
буквально до сумасшествия, причем эта работа — 
новация для всех, и для популярного певца Марка 
Тишмана, выступившего композитором, и для того 
же Бархатова, ставшего соавтором пьесы. Ну а 
про образ Сати и говорить не приходится — после 
уже идущей с успехом «Нежности» Виктюка (где 
Сати очень тонко воплощает на сцене оттенки пре-
красной и трагической любви под музыку Шумана, 
Брамса и Франка, следующий спектакль — 9 фев-
раля) ее героиня Лу в «Фетишисте» — свободная, 
независимая, в чем-то сумасбродная, ведущая 
зрителя невероятной тропой любви между всеми 
Сциллами и Харибдами в дуэте с «избалованным 
мизантропом Ксавье» Андреем Фоминым... После 
репетиции мы поговорили с самой Сати Спивако-
вой о ее новом проекте.

— Сати, чем лично вам показалась инте-
ресной роль Лу, какие черты героини вы бы 
назвали актуальными, сильными и слабыми 
одновременно? Ведь это вечная тема — какой 
должна быть женщина... Может ли она «быть 
сама по себе» или без мужчины женщина в 
принципе не может состояться?

— Персонаж Лу писался Максимом Курочки-
ным, как говорится, «под меня», хотя изначально 
была идея и задача — уйти как можно дальше от 
любых ассоциаций, ведь это самое ценное и инте-
ресное в профессии — играть не себя! Лу — жен-
щина, которой ничего не надо никому доказывать, 
которая настолько умна, что может с легкостью 
прикинуться «дурочкой», но один из «скелетов в ее 
шкафу» — первая юношеская любовь, от которой 
она трусливо сбежала и которой ей не хватает всю 
жизнь, а еще пришедшее с годами понимание, что 
хочется просто сидеть и созерцать мир вокруг, без 
суеты и вечного стремления находиться где-то 
еще или с кем-то еще... Мне кажется, это очень 

созвучно духу времени. Что же касается женщины, 
в моем понимании, ее не существует без мужчины, 
как Инь без Янь!

— Имея в жизни столько занятостей и обя-
занностей (потому что быть женой Владимира 
Теодоровича — это тоже профессия), вы, одна-
ко, регулярно возвращаетесь на театральные 
подмостки...

— В жизни ничего случайного не бывает, все 
предопределено. Жена великого музыканта — это, 
безусловно, профессия, надеюсь, я ею владею, 
но никогда не могла сидеть без работы, поэтому, 
когда подросли дочки, в мою жизнь пришло теле-
видение, а последние годы я возвращаюсь в свою 
основную, актерскую профессию. Если сидеть без 
дела и почивать на лаврах — можно засохнуть и 
быстро состариться!

— Полагаю, для вас большое значение 
имеет команда, с которой вы работаете. В 
«Нежности» это пианистка Басиния Шуль-
ман и Виктюк, в «Фетишисте» это Бархатов, 
Тишман... сколь важна атмосфера полного 
взаимопонимания на сцене? Можете раскрыть 
секрет — какая вы актриса в момент репетиции: 
гибкая, идущая на компромиссы, для которой 
режиссер — бог и царь, или вам интересно 
самой превносить в спектакль какие-то сю-
жетные, стилевые ходы?

— Люди, с которыми работаешь на сцене, над 
спектаклем, — это всегда единомышленники, в 
театре процесс, как правило, важнее результата, 
а что касается взаимодействия с режиссером, 
артист, в моем понимании, — солдат, а режиссер 
— верховный главнокомандующий! Мне подходит 
такое распределение ролей, потому что, в принци-
пе, я человек ведомый. Стараюсь быть гибкой, как 
«вода», хотя если вдуматься, «вода» — самый силь-
ный элемент, она точит камень и гасит огонь.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

СОБЫТИЕ

Сати СПИВАКОВА: 
«Лу настолько умна, что легко 
может прикинуться дурочкой»
16 февраля в Театральном зале Дома музыки нас ждет 
неожиданная премьера Василия Бархатова с Сати 
Спиваковой в главной роли — «Фетишист». Девиз спек-
такля — «о том, как опасно возвращаться в прошлое».

ВСЕ СКЕЛЕТЫ ИЗ ШКАФА 
В «ФЕТИШИСТЕ» БАРХАТОВА

«Кремлевский балет» 
представил публике свою 
версию балета «Баядерка»
Театр «Кремлевский балет» пополнил 
свою афишу очередной жемчужиной 
классического репертуара XIX века. 
Премьеру спектакля «Баядерка» экс-
худрук «Кремлевского балета» Андрис 
Лиепа запланировал еще в прошлом 
сезоне, то есть во времена своего 
недолгого правления балетной труп-
пой… Но осуществил задуманное 
только сейчас.

В данном случае театр не только пошел на 
поводу у «кассы» и любителей классики, обожаю-
щих этот балет. Такой шаг со стороны руководства, 
традиционно делающего ставку на классическую 
составляющую репертуара, является насущным 
и стратегически важным и для развития балетной 
труппы. Балет «Баядерка», созданный Мариу-
сом Петипа для Большого (Каменного) театра 
Санкт-Петербурга в 1877 году, на кремлевской 
сцене до сего времени никогда не ставился. И не 
случайно… Такой балет, хотя и является непре-
менной частью репертуара всех уважающих себя 
балетных компаний, далеко не каждой труппе по 
зубам. Чего стоят одни шествия!

Так (согласно скрупулезным подсчетам 
Мариуса Петипа) в шествии третьей картины 
тут должно быть занято около 200 человек! 
А из реально танцующих только в сложнейшей 
картине третьего акта «Тени» театр должен 
выставить 32 отлично выученные балерины (на 
премьере у Петипа их было вообще 64 (!), что 
сегодня не потянет ни одна балетная труппа 
мира). Именно они идеально, такт в такт, словно 
мантру, и повторяют, спускаясь с небесных 
отрогов, один и тот же известный теперь каж-
дому балетоману классический текст: арабеск, 
пор-де-бра, шаг, арабеск, пор-де-бра, шаг... — 
завораживая и гипнотизируя зрительный зал 
этой «чудной молитвой». 

 Как и Музыкальному театру им. Станислав-
ского и Немировича-Данченко, осуществивше-
му «Баядерку» в версии Натальи Макаровой два 
года назад, «Кремлевскому балету» пришлось 
добирать для этой картины учениц Московской 
академии хореографии. Но это того стоило… 
Результат, представленный труппой «Крем-
левского балета», впечатляет: вышколенный 
и собранный кордебалет, блестящие танцы 
солистов, красочные декорации в индийском 
стиле, по роскоши и колориту не уступающие 
декорациям Большого театра (художник-пос-
тановщик В.Окунев). 

Разумеется, труппе есть над чем рабо-
тать: рукам теней немного не хватает поэзии и 
одухотворенности… Великий брамин (Николай 
Желтиков) сильно перемудрил с гримом и был 
скорее похож на ходячий экспонат анатомичес-
кого театра или зомби из голливудских ужас-
тиков, нежели на живого, не чуждого «мирской 
суете» властолюбивого и мстительного жреца. 
Не дотягивает до соответствующего уровня и 
Никия — Ирина Аблицова, балерина опытная, 
но актерски не слишком выразительная. Го-
раздо лучше в третьей вариации из «Теней» 
смотрелась другая исполнительница — Жанна 
Губанова — одно из удачнейших приобретений 
театра за последнее время. Яркий и запоми-
нающийся образ Гамзатти хорошо подошел 
технически подкованной американке Джой 
Уомак, как и положено дочери раджи, властной 
и стервозной. А Солору Михаила Мартынюка 
для знаменитого воина хотя и несколько не 
хватало чисто визуальной внушительности, тем 
не менее мужественности и харизмы было в из-
бытке. Премьер «Кремлевского балета» покорял 

зрительный зал не только усложненными прыж-
ками, вращениями и другими техническими 
наворотами, на которые он большой мастер, 
но и актерской составляющей: его Солор был 
убедителен и великолепен.

 Андрис Лиепа ориентировался в своей 
«Баядерке» на и поныне идущую версию Ма-
риинского театра, созданную на основе хоре-
ографической композиции Мариуса Петипа, 
и представил в Кремле вполне адекватную 
редакцию. Понятно, что для труппы в 70 че-
ловек и действия, урезанного до двух актов 
с одним антрактом (первая, вторая и третья 
картины здесь оказались объединены), ему 
пришлось делать необходимые сокращения. 
Поскольку народу катастрофически не хватало, 
в слуг, несущих палантин или обмахивающих 
опахалами царственных особ, он переодел 
девушек; в картине свадьбы Солора на сцену 
совсем не вывел жрецов, за исключением их 
главного представителя — Великого брамина. 
Да и вообще существенно купировал шествия. 
Кроме того, предусмотрительно ликвидиро-
вал утяжелявшую действие вставку в балет 
Константина Сергеева — дуэт Никии и раба, 
сократил танец ману, танцы с попугаями…

Продолжил Лиепа и еще одну замечатель-
ную традицию этого балета, которую в Москве 
никто до него не использовал. К восторгу зри-
тельного зала, Солор прибывает на собственную 
свадьбу, восседая на гигантском слоне. По за-
думке Петипа, слон сопровождает выход глав-
ного героя в Мариинском театре аж с 1900 года, 
когда спектакль восстанавливали для царской 
фаворитки Матильды Кшесинской (согласно 
сохранившимся записям самого хореографа на 
премьере 1877 года слона, по-видимому, еще 
не было). В наличии гигантский муляж слона на 
колесиках сейчас в Парижской опере — Рудольф 
Нуреев, перед смертью воссоздавший спектакль 
для этого театра, без слона его себе просто не 
представлял. Теперь слон есть и в Москве.

 Единственным ноу-хау постановщика на 
премьере было перемещение танца Золотого 
божка (Егор Мотузов был в этой партии снай-
перски точен и органичен) в заключительный акт 
«Теней»… История этого персонажа, так же как 
и разные версии окончания балета, тоже небе-
зынтересна… У самого Петипа третья картина 
являла собой, как известно, не сцену свадьбы, 
как это показано у Андриса Лиепы и как пове-
лось с 1941 года, когда балет отредактировали 
Вахтанг Чабукиани и Владимир Пономарев. 
Раньше картина была приурочена к празднику 
в честь идола Бадрината, и этого самого идола 
тогда, как и слона, на сцену выносили в виде 
муляжа. В 1948 году идол затанцевал: чтобы 
украсить свадьбу Солора, виртуознейшую ва-
риацию идола, которого переименовали к тому 
времени в Золотого божка, поставил ее первый 
исполнитель Николай Зубковский. Андрис Лие-
па придумал для этого персонажа и вовсе нечто 
необыкновенное: теперь божок в его редакции 
не только не танцует на свадьбе — он является 
«глюком» Солора, курящего опиум…

До революции за этим актом следовал еще 
один — с эффектнейшей сценой разрушения 
храма, носящей название «Гнев богов», впос-
ледствии утерянной. Там-то и происходила 
у Петипа свадьба Солора, пробудившегося 
все-таки от своего опиумного сна. Сейчас этот 
акт модно восстанавливать — он присутствует 
в уже упомянутой нами редакции Натальи Ма-
каровой, а также в реконструкции постановки 
1900 года, осуществленной Сергеем Виха-
ревым для Мариинского театра в 2002 году… 
Этого Андрис Лиепа в своей версии делать не 
стал, благоразумно предпочитая держаться 
советской традиции.

Павел ЯЩЕНКОВ.
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Я б в коллекторы пошел — 
пусть меня научат

— На работу в коллекторское агентство я 
устроился после того, как потерял работу про-
шлой осенью, — говорит мой собеседник, согла-
сившийся дать интервью на условиях анонимно-
сти. — Зарплата скромная — от 20 тысяч рублей, 
зато работаешь из дома: нужен только компьютер. 
Я звонил должникам с программы интернет-АТС, 
доступ к которой мне предоставляла моя контора. 
Оформление на работу, конечно, в моем агентстве 
странное — сканы всех документов я им выслал 
на почту, на чем дело и закончилось. Никаких 
договоров с этой конторой я не заключал и не 
подписывал. Просто получал деньги на выданную 
мне карточку раз в месяц — и все. 

— В чем заключалась ваша работа?
— В обзвоне должников. Мне дали доступ 

к сайту с их базой по всей России. По каждому 
должнику там очень подробная информация — от 
ФИО и возраста до места регистрации и места ра-
боты. Ну и подробные данные по долгу, конечно. В 
базе, кстати, есть вообще все телефоны, которые 
должник указал при оформлении кредита, — не 
только его, но и родственников, друзей, знако-
мых... Обычно банковские работники говорят, 
что им ни в коем случае звонить не будут. Это 
бред — я должен был обзванивать абсолютно все 
номера, указанные в анкете каждого должника. 
Так что указывать в банке телефоны близких — 
это всегда риск.

— Конечно, никаких бумаг о нераз-
глашении персональных данных вы не 
подписывали?

— Все верно. Я мог бы спокойно скопировать 
эту базу себе, а потом пользоваться ею по своему 
усмотрению. Кто и как этими данными распоря-
жается — одному богу известно.

— Вас учили, как общаться с должника-
ми? Были какие-то ограничения?

— Мне во время учебы по Skype (да-да, ее 
я тоже проходил из дома) говорили, чего нельзя 
делать, когда с ними говоришь. Нельзя грубить, 
хамить, издеваться над именем, полом, расой, 
национальностью — одним словом, всем, что 
касается личности должника. Пугали штрафами 
до 10 тысяч рублей и увольнением — правда, о 
таких наказаниях от коллег за все время работы 
я не слышал.

— А про время, когда можно звонить, 
что-то говорили? Много случаев, когда «охот-
ники на должников» беспокоят их глубоко за 
полночь...

— Сколько раз в день звонить тому или иному 
должнику, решает не сам коллектор, а специаль-
ная программа. Как она работает — я не знаю, 
не специалист, но начальство нам с коллегами 
про нее говорило. У нее есть ограничения по 
времени звонков — в будние дни с 8.00 до 21.00, 
в праздничные и выходные — с 10.00 до 19.00 
(согласно закону «О потребительском кредите», 
вызванивать должников можно по будням с 8.00 
до 22.00, а по выходным — с 9.00 до 20.00. — Авт.). 
Правда, есть один момент — она совершенно не 
учитывает регионы. Я же звоню из Москвы по всей 
России — вплоть до Камчатки, и, когда у нас раз-
решенное для звонков время, у абонента может 
быть глубокая ночь. Поэтому в том, что коллекторы 
трезвонят ночами, ничего удивительного нет.

Язык до выплаты доведет
— Каждый разговор коллектора с должни-

ком строится по строго определенной схеме: 
вначале представляюсь, кто я и откуда. Правда, 
называю при этом вымышленное имя и фами-
лию — из соображений безопасности. Конечно, 
несправедливо: я знаю о должнике все, он обо 
мне — ничего, но что поделаешь. Потом сообщаю 
информацию о долге, узнаю, как должник плани-
рует его оплачивать. Наконец, идет «нагрузка»; на 
жаргоне коллекторов это слово (произошедшее 
от понятия «грузить» родом из 90-х) означает 
давление на должника.

— И чем же «грузят» должников?
— Да всем подряд — целым набором статей 

УК РФ, судом, распространением негативной 
информации о должнике там, где он живет, рабо-
тает или учатся его дети. Близких могут запугать 
соучастием в мошенничестве или даже укрыва-
тельством преступника-должника (законом это 
запрещено. — Авт.). Одним словом, арсенал 
«ужасов» у коллекторов внушительный. Самое 
страшное для должника — если руководство 
коллекторского агентства решило направить к 
нему выездную группу. Все ужасы, которые по-
казывают по телевизору про коллекторов, — дело 
рук именно этих ребят. Чем обернется их очеред-
ной выезд, не знает никто: ни банк, ни агентство, 
ни сами работники выездной группы.

— И кому из должников выпадает такой 
«счастливый билет»?

— Тем, кто раз за разом отказывается пла-
тить. С выездными бригадами шутки плохи — 
там работают мужики крепкого телосложения, 
лица которых «не обезображены» ни интел-
лектом, ни совестью. Туда идут работать либо 
качки-спортсмены, либо уволенные по разным 
причинам сотрудники МВД, ФССП, УФСИН или 
ЧОП. В 90-е годы таких типов называли просто 
«быки». На самом деле на серьезные нарушения 
закона они идут редко — ведь за это могут потом 
и сами получить по полной. Больше пакостят по 
мелочи — то краской дверь зальют, то ее ручку 
какой-нибудь гадостью измажут, то проволоку 
в замочную скважину вставят и сломают. «Клас-
сика» — это нехорошие надписи в подъезде про 
должника. Еще могут «отрабатывать» места, где 
он обитает, — плести всякую чушь про беднягу 
соседям и его начальству на работе, жаловаться 
на него участковому. Могут прийти в школу, где 
дети должника учатся, и рассказать учителям, 
что он наркоман и не платит кредит, а потом ту же 
информацию донести до социальных служб...

— А какой у них стимул? Неужто зарплаты 
запредельные?

— Вообще, чем дольше должник не платит 
— тем выше награда коллектору. К примеру, долг 
просрочен меньше чем на 3 месяца — и, «выбив» 
его, сотрудник агентства получает 7% от суммы. 
Больше — уже 13%. Сколько получают выездные 
группы, я не знаю, но наверняка награда у них 
хорошая. Правда, здесь есть один интересный 
момент — он касается кредитов, просроченных 
на 3 года. По закону у долгов есть срок исковой 
давности. Если банк не подал в суд на должника 
в течение трех лет, такая возможность у него 
отпадает на основании 196-й и 200-й статей ГК 
РФ. И если коллекторы пытаются взыскать с вас 

деньги в этом 
случае — это нарушение за-
кона, подпадающее под статью 179 УК РФ «При-
нуждение к совершению сделки или отказу от ее 
совершения». Просто далеко не все должники об 
этом знают — и отстаивают свои права.
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Далеко не все должники знают о 
том, что, если банк не подал в суд 
на взыскание просроченного кре-
дита в течение 3 лет с момента 
первой просрочки, такая возмож-

ность отпадает у него по Гражданскому ко-
дексу РФ. Вторая часть 200-й статьи ГК РФ 
«О начале течения срока исковой давности» 
гласит, что «по обязательствам с определен-
ным сроком исполнения течение срока ис-
ковой давности начинается по окончании 
срока исполнения». Срок исполнения — это 
время, до которого плательщик обязан внести 
платеж по кредиту. Соответственно, если он 
не внесен, начинает идти срок исковой дав-
ности. 196-я статья ГК РФ гласит, что общий 
срок исковой давности составляет три года 
со дня, установленного 200-й статьей ГК РФ. 
Получается, что ровно столько времени у 
банков есть для того, чтобы подать в суд на 
должника. Однако финансовые организации 
не всегда укладываются в три года — проис-
ходит это в основном при передаче долгов 
коллекторским агентствам. В это время не-
редко возникают накладки технического 
характера — ведь дело должника банк должен 
передать коллекторам не только в электрон-
ном, но и в бумажном виде. Вся эта бюрокра-
тия занимает немало времени, и срок исковой 
давности в результате вполне может быть 
нарушен. И если в этом случае коллекторы 
пытаются выбить деньги из должника, то их 
действия подпадают под 179-ю статью УК 
РФ «Принуждение к совершению сделки или 
отказу от ее совершения».

— Как вообще контролируется работа 
«охотников за долгами»?

— Я обзванивал должников с программы 
интернет-АТС. Начальник говорил, что все наши 
разговоры записываются и потом анализиру-
ются. Я в это не верю. Это каким накопителем 
информации надо обладать, чтобы записывать 
весь этот бред? Скорее всего слушают разгово-
ры выборочно, время от времени. А может, и не 
слушают вообще. Ну и мы сами пишем отчеты по 
каждому звонку — конечно, очень субъективные. 
Так что контроль здесь сомнительный.

— Кем были ваши коллеги? Кто идет в 
коллекторы?

— В основном это парни и девушки 20–25 
лет, текучка среди которых огромна. Это «пу-
шечное мясо» коллекторских агентств. Их сра-
зу же настраивают на то, что должники — это 
асоциальные личности, тунеядцы и бездель-
ники, с которыми нужно вести себя пожестче. У 
коллекторов-новичков вскоре появляется агрес-
сивное отношение к должникам, и они, выбивая 
из них долги по телефону, начинают нарушать 

все правила, оскорблять собеседников и крыть 
их матом. Это рано или поздно вскрывается, и 
начинающий коллектор теряет работу. Ну, или 
начальство может к нему придраться и под вы-
думанным предлогом выгнать (договора же все 
равно нет). Самое интересное в том, что опытных 
профессионалов, работающих не один год, в каж-
дом агентстве единицы, и они крайне вежливы. 
Представьте: вы должник. Вам друг за другом 
звонят десять идиотов, пугают вас всеми воз-
можными и невозможными карами и заваливают 
SMS с угрозами, после чего вы начинаете откро-
венно бояться брать в руки телефон. И тут — о 
чудо! — вам звонит коллектор-профессионал. 
Он вникает во все ваши проблемы, выслушивает, 
сочувствует, успокаивает — и вот вы уже готовы с 
радостью расстаться с наличными, ведь для хо-
рошего человека, как говорится, ничего не жалко. 
Это психология — ничего лишнего. Так что мастера 
по выбиванию долгов не трезвонят должникам 
сутками, а аккуратно «снимают сливки».

Долг платежом опасен
— Всех должников можно разделить на две 

группы, — говорит мой собеседник. — 90% — это 
те, кто взял у банка деньги, но не рассчи-

тал силы и теперь не может 
их отдать. Оставшиеся 
10% — люди, которые 
изначально возвращать 

деньги не планировали. 
Большинство тех, кто вхо-

дит в первую группу, — это 
жертвы «кредиток»: толком 

не научившись ими пользо-
ваться, они залезли в долги 

и довели их до передачи в 
коллекторское агентство.

— А что нужно для 
того, чтобы банк отдал воз-

вращение долга на откуп 
коллекторам?

— Тут все зависит от самих 
банков. Одни — терпеливые и 

отдают коллекторам лишь долги 
совсем обнаглевших должников, 

которые не платят по своим кре-
дитам месяцами. Но есть и другие, 

которые могут обратиться к «охот-
никам за долгами» после первой же 

просрочки платежа у своего клиента, 
даже не вникая в детали.

— Можете описать типичного 
должника?

— Вы, может, удивитесь, но это 
пожилой человек. Таких очень, очень 

много. Родственники на них «повесили» 
кредиты, а потом оставили. Они встре-

чаются везде — от Кавказа до Дальнего 
Востока, от Чукотки до Урала, от Ново-
сибирска до Норильска. И вы не пред-
ставляете, каково это — звонить в забытую 
богом деревню и «грузить» нескольких 
оставшихся там стариков. Еще в списках 
должников часто попадаются покойники, 
документы о смерти которых либо некому 
выслать в банк, либо эти бумаги просто 

потерялись в бюрократической суете. Мне 
приходилось «грузить» матерей-одиночек с 
детьми (а то и с детьми-инвалидами) на руках, 
людей, потерявших работу из-за сокращения, 
разорившихся бизнесменов, находящихся в 
ступоре из-за происходящего...

— А какие случаи из вашей коллектор-
ской практики вам запомнились больше 
всего?

— Как я говорил, о каждом звонке коллек-
тор пишет короткий отзыв. Там указывается, с 

кем он общался — с самим должником, его род-
ственником, коллегой или третьим лицом. И вот 
мне нужно звонить очередному «клиенту», парню 
лет 25. В базе видно, что всех его близких уже дав-
но прозвонили мои коллеги — и все они со скор-
бью констатировали смерть должника. «Что же это 
такое?! Зачем мне опять их мучить?» — думаю про 
себя, но номер должника набираю: задание есть 
задание. И слышу в трубке удивленное: «Да, я, 
чего хотели, кто это?» Оказалось, что парень всех 
близких попросил коллекторам говорить, что он 
умер, но это было довольно давно, и он думал, 
что мы про него забыли. А из базы должников его 
никто не удалял — ведь свидетельства о смерти 
не было. И со мной он «прокололся», неожиданно 
воскреснув из мертвых.

— Наверное, хватает и печальных 
историй?

— Хватает, и одну из них помню как сейчас. 
Мне дали задание связаться с должником — 
девушкой-художником 25 лет. Она единственный 
ребенок в семье, отец — отставной военный, 
мать — пенсионерка. Ее телефон не отвечает, 
звоню отцу. Тот берет трубку, говорит, мол, я в 
суде сейчас, а дочь мою вы больше не услышите. 
Оказалось, она жила в питерской коммуналке, а 
соседом ее был какой-то «джентльмен удачи». Од-
нажды он напился, пошел по соседним комнатам 
искать деньги на «добавку» и зашел к художнице. 
Та спонсировать его отказалась, и ублюдок, не-
долго думая, девушку зарезал, забрал деньги и 
продолжил на них гулять. Отец, как выяснилось, 
как раз был на суде над убийцей. Вы извините, 
говорю, что вынужден спрашивать все эти вещи, 
если вам сейчас тяжело отвечать на мои вопросы, 
может, я позже перезвоню... На что он мне отве-
тил: «Да нет, сынок, спрашивай, мне хоть будет 
с кем поговорить, пока ждем начала суда...» И я 
заплакал. Вскоре после этого случая моя карьера 
коллектора закончилась — и, сказать по правде, 
работать им я не пожелаю никому.

Комментарий эксперта
Сергей КРЫЛОВ, генеральный дирек-

тор Лиги защиты должников по кредитам: 
«Зима — жаркое время для коллекторов, и это 
не случайно. Декабрь — это закрывающий месяц 
в банках, когда им нужно отчитываться. Кроме 
того, к новогодним праздникам у людей обычно 
скапливаются деньги, и коллекторы это хорошо 
знают. А в конце января — начале февраля у фи-
нансовых организаций часто возникают разрывы 
в отчетности, которые тоже нужно закрывать, и 
тут на сцену выходят «охотники за кредитами», 
не брезгующие ничем в погоне за долгами. Так 
что тем, кто задолжал деньги, сейчас нужно быть 
особенно осторожными».

Алексей СТЕЙНЕРТ,  
Филипп ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”    
8 февраля 2016 года 
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АЛЬМА-МАТЕР

В центре сюжета сериала — Игорь Романов и 
Павел Грошев. Когда-то давно они были друзьями, 
а сейчас оказались по разные стороны баррикад. 
Романов работает на крупного наркоторговца, а 
Грошев — опером. Случайная встреча оказывается 
роковой для обоих. Грошев срывает Романову 
криминальную сделку на три миллиона долла-
ров, но взять бывшего друга с поличным ему не 
удается. В итоге наркотики и деньги бесследно 
пропадают, а Романов, тяжело раненный в голову, 
полностью теряет память. Наркоторговцы подо-
зревают Романова в том, что это он украл нарко-
тики и деньги. Грошева отстраняют от службы, 
обвиняют в превышении полномочий и попытке 
убить бывшего друга.

Куда делся груз и деньги? Кто хочет убить 
Романова? И на кого он на самом деле работает? 
Бывшим друзьям, теперь обоим оказавшимся вне 
закона, приходится объединить усилия, чтобы 
ответить на эти вопросы…

Главные роли исполнили Дмитрий Лавров, 
Михаил Евланов и Роман Мадянов. Также в се-
риале снялись Юлия Такшина, Светлана Устинова, 
Юрий Цурило, Геннадий Венгеров и Александр 
Кузнецов.

«Наша история повествует о взаимоотноше-
ниях двух друзей, доверии друг другу, дружбе и 
предательстве. Тема наркоторговли тоже, безу-
словно, затронута. Но она идет все-таки вторым 
планом, а главное здесь — человеческие отноше-
ния», — говорит генеральный продюсер сериала 
«Человек без прошлого» Наира Карапетян.

«Актерский состав, задействованный в нашем 
сериале, просто замечательный, — продолжает 
продюсер. — Особенно хочется отметить Романа 
Мадянова, который проникся своей ролью — глав-
ного отрицательного героя Тарасова. Образ полу-
чился многослойным и многоплановым. Его героя 
нельзя отнести в разряд исключительно плохих 
людей. Как и в любом из нас, в нем борется добро и 
зло, плохое и хорошее. Что же касается режиссера-
постановщика, то наша кинокомпания впервые 
пригласила Эмилиса Веливиса. Он, можно сказать, 
сейчас режиссер номер один в Литве. Надеюсь, наш 
проект поднял глобальные вопросы, и зрителям 
будет интересно получить ответы на некоторые из 
них», — подытоживает Наира Карапетян. 

Премьера сериала «Человек без про-
шлого» сегодня в 22:30 на НТВ.

Юлия МАЛИНИНА.

ТВ

Роман Мадянов 
оказался между 
добром и злом

ВСПОМНИТЬ ВСЕТема потери памяти активно эксплуа-
тируется авторами многосерийных 
мелодрам. Однако в жанре боевика 
забывший обо всем герой может быть 
куда более интересен. И создатели 
сериала «Человек без прошлого», 
который стартует 8 февраля на НТВ, 
наглядно доказали это.

ПОБЕДА В КОНКУРСЕ ПО ЖУРНАЛИСТИКЕ ДЛЯ ШКОЛ 
И КОЛЛЕДЖЕЙ ПОМОЖЕТ УЧИТЬСЯ В МФЮА

Став творческой площадкой для общения 
одаренных и стремящихся к развитию старше-
классников, МФЮА поощряет молодые таланты, 
вовлекая подростков в творческий процесс в 
соответствии с их наклонностями. Это помога-
ет ребятам в профессиональной ориентации и 
развитии, совершенствует образовательные, 
творческие и культурные коммуникации. В кон-
курсе МФЮА участвует печатная и электронная 
продукция, самостоятельно созданная старше-
классниками. Номинаций — четыре: «Лучшая 
статья», «Лучшая газета/журнал школы»,«Лучшая 
радиопрограмма», «Лучший ролик». Условия 
конкурса — на сайте МФЮА. Прием конкурс-
ных работ — до 20 февраля 2016 г. включи-

тельно. Награждение победителей — 25 марта 
2016 г. Участникам вручаются грамоты, побе-
дителям в номинациях — дипломы победите-
лей, ценные призы и сертификаты на скидку 
по оплате обучения в МФЮА по направлению 
«Журналистика». 

(495) 221-10-01
www.mfua.ru

РЕКЛАМА

Московский финансово-юридический 
университет МФЮА объявляет твор-
ческий конкурс по мастерству жур-
налиста среди учащихся средних 
общеобразовательных и средних 
профессиональных учебных заведений 
Москвы и Московской области.

В течение некоторого времени в российских 
школах проходят экспериментальные уро-
ки финансовой грамотности, призванные с 
младых ногтей научить юных россиян считать 
свои деньги, не попадаться на удочку афе-
ристам и исправно платить все, что требует 
государство. А с 2017 года этот урок и вовсе 
станет обязательным. «МК» выяснил, как 
финансовой грамотности учат у нас и за ру-
бежом, из чего состоит российская школьная 
программа, и прошел экономический тест 
Минфина для простых россиян.

Не секрет, что большинство россиян финан-
сово малограмотны, из-за чего систематически 
становятся жертвами маркетологов, мошенников 
и нелепых шаблонов. Охранник Вася считает 
мерилом жизненного успеха крутой смартфон 
или автомобиль, покупает в кредит технику не 
по средствам, после чего начинает бегать от 
коллекторов. Кассирша Маша выходит замуж за 
мелкого айтишника Петю, но закатывает свадь-
бу на полмиллиона, считая, что их совокупная 
зарплата за год — вполне нормальная цена за 
красивые фотки в белом платье... При этом в 
большинстве развитых стран владение основами 
финансовой грамотности сегодня считается од-
ним из ключевых базовых умений человека — как, 
скажем, чтение или письмо. И, соответственно, 
учить этому начинают уже в школе. 

— Существуют разные подходы — допустим, 
в Австралии нет отдельного учебного курса, уроки 
финграмотности интегрированы в другие пред-
меты, — рассказывает Анна Зеленцова, стра-
тегический координатор проекта «Содействие 
повышению уровня финансовой грамотности 
населения и развитию финансового образова-
ния» Минфина РФ. — В средних классах австра-
лийской школы нет распределения на физику, 
химию, биологию — есть предмет «Наука», на 
которой, к примеру, подробно изучается энер-
госбережение как одна из основ планирования 
семейного бюджета. В рамках уроков родного 
языка юные австралийцы пишут эссе, проводят 
дебаты и семинары по конъсьюмеризму — «по-
требительству»: нужно ли, скажем, срочно бежать 
покупать последний айфон или погоня за модой 
часто идет вразрез со здравым смыслом в личных 
финансах. В Великобритании иной подход, там 
года полтора назад финансовую грамотность 
ввели в школах как отдельную обязательную 
дисциплину. Дело в том, что множество бри-
танских подростков уже сильно закредитованы 
к окончанию школы — в основном быстрыми 
потребительскими займами на гаджеты (в США, 
кстати, та же проблема — 60% молодых людей к 
18 годам уже имеют какие-то долги). Англичане 
пришли к выводу, что проблема кроется в низком 
уровне финансовой грамотности — игровая и 
факультативная, используемая прежде, форма 
обучения не дала эффекта.

В России решили использовать все суще-
ствующие в мире варианты внедрения финансо-
вого образования в школе, хотя не все для нас 
оптимальны. К примеру, интеграция «финансов» в 
другие уроки хороша там, где развиты межпред-
метные связи, но отечественная система школь-
ного образования этим похвастаться не может; у 
нас у каждого учителя свой предмет — главный. 
Различные варианты проектной деятельности 

на внеурочке грешат необязательным к ним от-
ношением. Поэтому в итоге все нынешние экс-
перименты должны привести к полноценному 
и повсеместному введению основ финансовой 
грамотности в учебный план с 2017 года. Сей-
час же к нему идет активная подготовка, экс-
перимент проходит в 10 регионах — Алтайском 
крае, Саратовской области, Калининградской 
и ряде других.

Из них 30 школ из четырех областей с 1 сен-
тября начали пилотное преподавание «Основ» 
на постоянной основе — в рамках школьного 
предмета «Обществознание».

— Никакого увеличения учебных часов не 
произошло — просто сместились акценты в 
обществознании, в котором и ранее содержа-
лось немало экономического, — успокаивает 
Анна Зеленцова. — Но если раньше это была в 
основном макроэкономика, далекая от насущной 
повседневности, то сейчас будет системати-
зированный курс микроэкономики. Для этого 
одно из издательств, выпускающих учебники, 
подготовило полную линейку учебников по осно-
вам финансовой грамотности с первого по по-
следний классы.

Одна из преподавателей, ведущих курс 
основ финграмотности, учительница истории и 
обществознания из калининградской школы №12 
Лидия Кошелева, рассказала «МК» о нюансах 
преподавания этого предмета:

— Для подготовки к новому предмету учи-
теля Калининграда ездили на учебу в Москву. И 
сейчас мы даем детям вещи, которые реально 
помогут им в будущем, — скажем, все, что че-
ловеку нужно знать о пластиковых картах или 
правила учета семейных расходов. Задания для 
самостоятельного выполнения тоже вполне жиз-
ненные — как, к примеру, подростку накопить 
себе на велосипед, если в семье с деньгами 
сейчас туго, — способы заработать, способы 
сэкономить, выбрать оптимальный по цене и 
найти лучшую стоимость или скидки.

«Москва не вошла в список 10 тестовых ре-
гионов, потому что в столице с пропагандой фи-
нансовой грамотности среди населения вообще, 
и в школах в частности, занимается не Минфин, 
а Центробанк, — говорит замдиректора столич-
ной гимназии №1518 Ольга Полякова. — У нас 
точно так же проводятся уроки — каждая школа, 
правда, сама определяет, как это реализовывать. 
Реализуют, конечно же, не все…»

Собственно, любой взрослый может легко 
поставить себя на место школьника, прослушав-
шего финансовый курс, — можно пройти онлайн-
тест Минфина. Корреспондент «МК» прошел тест 
и верно ответил на 13 вопросов из 15 — я ошибся 
на сумме страховых выплат для вкладчиков при 
крахе банка (она составляет 1 400 000 рублей, а я 
назвал 700 000) и не знал, куда следует направить 
жалобу, если мне не удалось самостоятельно 
урегулировать спор со страховой компанией (в 
Центробанк и Роспотребнадзор одновременно). 
В сущности, именно эти вопросы и относились к 
реальной финансовой грамотности — все осталь-
ные, как правило, были слишком очевидные (о 
внимательности при чтении кредитных догово-
ров, о необходимости ведения книги семейных 
финансовых трат и т.п.).

Евгений БАЛАБАС.

УРОКИ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ 
СПАСУТ ОТ ДОЛГОВОЙ ЯМЫ
Сумеют ли школы дать отпор обществу потребления?

Коллекторские агентства, точное количество 
которых никто не знает, со следующего года 
будут лицензироваться либо заноситься в 
государственный реестр. Соответствую-
щий законопроект сейчас разрабатывается 
в Совете Федерации. Эксперты говорят, что 
таким образом удастся выдавить с рынка 
откровенных бандитов, которые, работая 
под личиной коллекторов, занимаются от-
кровенной уголовщиной. А таких в России 
большинство.

По данным ЦБ на 1 января, проблемные 
ссуды с просрочкой более 90 дней имеют более 
6 миллионов россиян, или почти каждый пятый 
заемщик. В денежном выражении это 1,084 трлн 
рублей, или 10,5% от всего объема взятых физи-
ческими лицами кредитов. За 2015 год задолжен-
ность увеличилась почти на треть, и, естественно, 
этот тренд будет только нарастать.

На этих проблемах расцвел коллекторский 
рынок (выкуп у банков долгов граждан третьими 
лицами). Интересно, что даже в Национальной 
ассоциации профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) не владеют статистикой.За-
частую люди, называющие себя коллекторами, 

вообще не являются уполномоченными лицами 
по взысканию долгов. Ни банки, ни микрофинан-
совые организации им никаких прав не переусту-
пали. Это обычные бандиты, которые «работают» 
за долю малую. 

Однако их направляет кредитор, предпо-
читающий оставаться в тени. А полиция в случае 
обращения заемщика с заявлением об угрозах 
слабо реагирует на таких отморозков. Видимо, 
ждут, пока те кого-нибудь не убьют.

В НАПКА утверждают, что 40% жалоб заем-
щиков связаны с тем, что коллекторы используют 
контактные данные, указанные в договоре креди-
тования, беспокоя при этом не причастных к долгу 
граждан. К сожалению, обычная история: 75% 
передаваемых коллекторам «долговых портфе-
лей» и баз — «неконтакт». Дело в том, что сотовые 

операторы после 3 месяцев неиспользования 
SIM-карты продают ее новому пользователю, а у 
взыскателей нет полномочий, чтобы узнать, кому 
принадлежит номер в данный момент. 

На хамские или чересчур назойливые 
действия коллекторов приходится почти треть 
жалоб.

Ну и 22% должников сетуют на то, что коллек-
торам якобы незаконно передают персональные 
данные заемщиков. На самом деле человек, под-
писывая договор кредитования, сам дает на это 
согласие, поскольку в документе, как правило, 
содержится пункт о возможной переуступке прав 
требования долга на любом этапе.

«В настоящее время отсутствует законо-
дательство, возлагающее на какой-либо ор-
ган государственной власти полномочия по 

регулированию и контролю деятельности коллек-
торских агентств», — пояснила «МК» заместитель 
начальника ГУ Банка России по Центральному 
федеральному округу Ирина Тимоничева.

Поэтому законность работы «выбивальщи-
ков» регулярно подвергается сомнению. Сейчас 
коллекторы действуют на основании Гражданско-
го кодекса и закона о потребительском кредите. 
В них прописаны права взыскателей: когда они 
могут звонить, что говорить, а что нет и т.д.

«В Совете Федерации создана рабочая груп-
па по выработке законопроекта, регулирующего 
коллекторскую деятельность, — продолжает за-
меститель председателя Комитета СФ по бюдже-
ту и финансовым рынкам Николай Журавлев. — 
Подобные агентства будут либо лицензироваться, 
либо создадим государственный реестр. Мы на-
деемся вычистить рынок. Пропишем требования 
к коллекторам, например, отсутствие судимости, 
а также морально-этический кодекс. Нарушение, 
если оно будет доказано саморегулирующей 
организацией или правоохранительными орга-
нами, повлечет уход с рынка всей компании или 
ее сотрудника».

Леонид БЕРРЕС.

КОЛЛЕКТОРАМ ВЫДАДУТ 
ЛИЦЕНЗИИ НА САМОЛИКВИДАЦИЮ

c 1-й стр.

КАК ПРАВИЛЬНО ВЕСТИ СЕБЯ 
 С КОЛЛЕКТОРАМИ —  
СОВЕТЫ ОТ «МК»
— Старайтесь демонстрировать в общении с 
коллекторами отсутствие страха и готовность 
отстаивать свои права на любом правовом 
уровне. Смотрите им прямо в глаза, не прячь-
те взгляд и не оправдывайтесь.
— Не срывайтесь на «охотников за долгами», 
не грубите им и ни в коем случае не угрожай-
те. Помните: все, что вы скажете, может быть 
использовано против вас.
— По возможности ведите аудиозапись 
вашего общения с коллекторами: в случае 
обострения ситуации или угроз в ваш адрес 
направляйте файл в прокуратуру. В этом 
случае вполне возможно, что агентство пред-
почтет списать ваш долг как неликвидный, 
чем ставить под удар весь бизнес.
— Если вы подозреваете, что за вами ведется 
слежка со стороны коллекторского агентства, 
идите в полицию и пишите заявление о пре-
следовании, которое может быть сопряжено 
с угрозой вашему здоровью или жизни. Это 
действие покажет вашу решимость и даже в 
том случае, если уголовное дело не заведут, 
охладит пыл коллекторов.
— Если вы мужчина и коллекторы из выезд-
ной бригады пришли к вам домой, выходите 
с ними на разговор, не привлекая домочад-
цев; на всякий случай попросите близких 
запереться в квартире. Если же общаться с 
«охотниками за долгами» вживую приходится 
одиноким женщинам или пенсионерам, им 
лучше заручиться поддержкой любых пред-
ставителей сильного пола — от соседей до 
сотрудников полиции.
— В живом общении с выездной бригадой 
будьте готовы к напору и угрозам со сторо-
ны коллекторов — они будут проверять вас 
«на прочность». Отвечайте коротко, четко и 
односложно. Верный признак того, что вы все 
сделали правильно, — коллекторы начинают 
говорить о том, что подадут на вас в суд. Это 
значит, что их методы работы исчерпаны.

НЕТ ПОВОДА
НЕ ВЫБИТЬ

Классический метод работы 
коллекторов  — опорочить должника в 
глазах окружающих.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красавица с персика-
ми на картине Серова. 4. Книга, помогающая 
студенту грызть гранит науки. 10. Мракобес, 
сомневающийся в силе прогресса. 11. Пере-
довой работник, добивающийся высоких ре-
зультатов в труде. 13. Запрет в государствен-
ном праве. 14. Яркое освещение горизонта 
перед восходом или после захода солнышка. 
15. Переиначивание фактов демагогом. 16. 
Причина спячки на операционном столе. 18. 
Выслеживание преступника. 20. Клятва но-
вобранца. 22. Кредо людей, выступающих 
против любых войн. 23. Малая планета, об-
ращающаяся вокруг Солнца между орбита-
ми Марса и Юпитера. 24. Кавалер, которому 
нравится любоваться закатами и встречать 
рассветы. 27. Причудливая выдумка. 30. 
«Штрих» в портрете болезни. 32. Козел или 
конь в спортзале. 34. Теленовелла, которая 
растянулась на год. 35. Поэтапный возврат 
долга. 36. «Косы» на свитере. 38. «Хвойный» 
позывной Юрия Гагарина. 39. Состояние выс-
шего блаженства в буддизме. 40. Первый овощ 
в прикорме малыша. 41. Смешная байка про 
чукчу и геолога. 42. Праздный, изнеженный 
роскошью аристократ.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подводное плавание 
со специальным снаряжением. 2. Значок на 
игральной карте или кости, обозначающий ее 
достоинство в игре. 3. Дамская прихоть. 5. Раз-
говорное название авиарейса вне расписания. 
6. Романтический морской ветерок. 7. «Паро-
возик» с новорожденными братом и сестрой. 
8. «Водоем», в котором рыбы много, а никто 
ее не ловит. 9. Продолговатый закрытый пирог 
со сложной начинкой. 10. Особа, на которую 
бывает проруха. 12. Парный знак препинания, 
который употребляется для выделения прямой 
речи на письме. 17. Прозвище Маньки в фильме 
про Глеба Жеглова. 19. Линия, ограничивающая 
предмет и дающая представление о его форме. 
20. Планка на стыке пола и стены. 21. Слово 
с противоположным значением. 25. Балбес, 
слоняющийся без дела. 26. Должность Коррадо 
Каттани в сериале «Спрут». 27. Летний верх 
к джинсам. 28. Часть урожая, не помещаю-
щаяся в закромах. 29. Основа компромисса. 
31. Музыкальный инструмент, украденный в 
отместку за кораллы. 33. Палка, на которую на-
саживается острие копья. 34. Охота на Большую 
африканскую пятерку. 37. «Вредность» в работе 
каскадера. 38. Шиньон Снегурочки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Просьба. 4. Спальня. 10. Грубиян. 11. Рефлекс. 13. Торт. 14. Сумо. 15. 
Избранник. 16. Ниндзя. 18. Акцент. 20. Догадка. 22. Басурман. 23. Рифление. 24. Продюсер. 
27. Атлетика. 30. Диктант. 32. Рюкзак. 34. Забота. 35. Аудитория. 36. Сбор. 38. Нимб. 39. 
Равиоли. 40. Идиллия. 41. Рисунок. 42. Укладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пустыня. 2. Сорт. 3. Библия. 5. Полька. 6. Люкс. 7. Ясность. 8. Интриган. 9. 
Гренадер. 10. Граница. 12. Сумерки. 17. Забулдыга. 19. Клиентура. 20. Домосед. 21. Асфальт. 
25. Реактор. 26. Реквизит. 27. Анатомия. 28. Калория. 29. Простор. 31. Ламбада. 33. Кадило. 
34. Зяблик. 37. Рагу. 38. Ниша.

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
8 февраля — 31 марта,  
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Шипиловская»,  
ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
8 февраля — 31 марта,  
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
северный подуличный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»

м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино»,  
выход на Строгинский б-р к вл. 30
м. «Таганская»,  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у автобусной остановки  
«Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 февраля с 13.00 до 18.00 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, 
ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе Дворца культуры «Павлово-Покровский».

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!
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Информация об акции по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В феврале и марте этого года в любом почтовом отделении Москвы  
и Подмосковья, а также в редакционных пунктах подписки можно оформить  

досрочную подписку на газету «Московский комсомолец» и журнал «МК-Бульвар»  
на 2-е полугодие 2016 года по специальным ценам.
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ПОДПИСКА

2016

«Харлей» для Его 
Величества

Президентский мотоциклетный эскорт ба-
зируется... не угадали, не в Кремле. Для этого 
там нет ни свободного места, ни возможности 
(трудно даже представить, чтобы десятки мото-
циклов ревели бы под окнами рабочего кабинета 
главы государства). «Логово» (как сами в шутку 
выражаются мотоциклисты) располагается под 
одним из мостов через Москву-реку. Иногда 
проезжающие мимо автомобилисты впадают 
в стопор, замечая, как в основании моста от-
крываются ворота и оттуда выезжает стройный 
ряд красавцев мотоциклов с мигалками. 

Пока мы держим туда путь, советник ди-
ректора ФСО России Сергей Девятов расска-
зывает удивительные вещи. Оказывается, еще 
до появления первых мотоциклов в Кремле 
был... велосипедный эскорт. В 1904 году первые 
велосипеды получили сотрудники конвойного 
отряда, обеспечивающего безопасность ми-
нистра внутренних дел Плеве. Впрочем, это не 
спасло его от гибели во время теракта, устро-
енного эсерами. 

— И все же велосипеды прочно вошли в 
царскую охрану, — говорит Сергей Викторович. 
— Была даже агентурная команда Кузнецова, 
которая состояла из 22 велосипедистов. Мы 
нашли в архивах документы, где описывается 
сопровождение императрицы Марии Федоров-
ны. За кортежем из четырех великокняжеских 
автомобилей следовали восемь велосипеди-
стов, которые передавали друг другу наблюде-
ние по очереди. Но угнаться за авто им было 
сложно. Так что агенты пересели с велосипедов 
на мотоциклы, как только те появились в гара-
же его Величества. Случилось это в 1914-м. 
А уже через два года дворцовая охрана рас-
полагала 10 мотоциклами, 3 из которых были 
«Харлей-Дэвидсон» (двухцилиндровые, с тремя 
скоростями, ручными клаксонами). По тем вре-

менам это были лучшие экземпляры, каждый 
из которых стоил 1600 рублей. Для сравнения 
— тогда на десять рублей рабочая семья могла 
жить целый месяц. 

Мы тем временем на месте. И вот тот самый 
мост (какой — не скажу, даже не уговаривайте), 
те самые ворота, куда пропускают только после 
тщательнейшего согласования с кремлевской 
комендатурой. 

Внутри помещение напоминает хороший 
автосалон и гараж в одном флаконе. «Желез-
ные кони» стоят по номерам и моделям. Часть 
мотоциклов накрыто покрывалами военного 
цвета, часть в современных чехлах. 

— Как вам наши красавцы? — спрашивает 
заместитель начальника мотоциклетного от-
ряда Геннадий Жердяев. Один за другим мы 
обходим мотоциклы. 

«Железные кони» вблизи кажутся еще боль-
ше, чем когда смотришь на них по телевизору. А 
в последний раз особенно долго (видеокамеры 
останавливались на каждом мотоцикле) по-
казывали эскорт во время инаугурации пре-
зидента. Какое это было зрелище, когда кортеж 
в сопровождении кремлевских супербайкеров 
медленно-медленно ехал по Красной площади 
и скрылся за Спасскими воротами!

Все мотоциклы, что есть сейчас в эскорте, 
марки BMW. Летние, или, как еще их называют, 
одиночки, — модификации Р 1200 2012 года. 
Зимние, с прицепом — Р 1050 выпуска 2006 
года. 

Я как будто в двух временах одновремен-
но: рассматриваю эти мотоциклы и благодаря 
рассказу Девятова переношусь почти на сто 
лет назад. 

— После революции 1917 года новое прави-
тельство эскортирование как таковое отвергло. 
Посчитали его пережитком буржуазии. Но от 
мотоциклов в принципе отказываться не стали 
(тогда вообще машин было мало, стоили они до-
роже). Их использовали фельдъегери, ВЧК, Нар-
комат иностранных дел. Вскоре вовсе появился 
список ведомств, которым мотоцикл полагался 
в обязательном порядке. Среди них, к при-
меру, Управление Кремлем и Университет им. 

Свердлова. На каждый мотоцикл давался про-
пуск, подписанный Дзержинским и позволяю-
щий свободно ездить по городу. Что касается 
марок, то это были «Клино», «Нортон», «Индиан». 
если сравнивать их с нынешними — разница 
почти как между пылесосом и космическим 
кораблем. 
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В 30-х годах правительству при-
шлось вернуться к «буржуазному 
эскортированию». Визитов ино-
странных делегаций было кот 
наплакал, но они были! И как кра-

сиво и уважительно доставить гостей в 
Кремль? И вот первым помпезно, в сопро-
вождении десятка мотоциклов встретили 
короля Афганистана Амануллы-хана. До 
этого Народным комиссариатом иностран-
ных дел уже был разработан документ под 
говорящим названием «Краткая инструкция 
о соблюдении правил принятого в буржу-
азном обществе этикета».

Но почему все-таки именно BMW? Неужели 
отечественных марок не нашлось? 

— В советские годы ездили на «Днепрах», 
которые делали на киевском мотозаводе, — го-
ворит начальник эскорта Алексей Левых. — Но 
в силу технических особенностей они быстро 
устарели, а новых модификаций не было. В то 
время в кортеж уже ставились более современ-
ные автомобили, более мощные и динамичные 
(в том числе «ЗиЛы»). «Днепрам» за ними было 
даже не угнаться. Они не развивали необходи-
мую мощность и не были маневренными. Для 
разработки собственного мотоцикла требо-
вались огромные средства. И тогда решили 
купить «БМВ», которые уже были обкатаны. С 
тех пор на них и ездим. Мы бы, может, сейчас 
и поменяли их, если бы наш автопром пред-
ложил бы что-то интересное. Но пока никаких 
предложений не поступает.

По большому счету точно такой же мото-
цикл, что сопровождает президента, каждый 
может купить себе сам. С той только разницей, 
что на нем не будет спецсигналов. 

Впрочем, я в это сама до конца не верю, 
так что внимательно изучаю «железного коня» с 
коляской. Кстати, кремлевский мотоциклетный 

эскорт — единственный в мире сопрово-
ждает вип-персон в снежное зимнее время. 
Но как раз для устойчивости на снегу и льду 

двух колес мало. А коляска проблему решает. 
Однако только ли это? Ходит легенда, что в 

ней сотрудники ФСО возят особый автомат 
или гранатомет.

— Можете сами посмотреть, что внутри, 
— мотоциклисты открывают крышку коляски. 
Там ничего. Вообще. 

— А вы возите в коляске друг друга? — 
спрашиваю у кремлевских байкеров, и те в 
ответ только смеются. 

— Вы уж простите за нашу реакцию, но нас 
столько раз об этом спрашивали, в том числе 
иностранные гости, — объясняют мотоцикли-
сты. — Конечно же, мы никого никогда не возим 
в коляске. Ну, представьте, как бы это выглядело 
во время эскортирования! 

Да уж, зрелище могло быть не таким эф-
фектным, мягко говоря. 

Почему любимого байкера 
ВВП в эскорт не берут
Итак, мотоциклы не бронированные, внутри 

них не спрятаны пулеметы. Тогда чем защищены 
сами мотоциклисты? Помнится, кто-то даже в 
шутку сказал ставшую крытой фразу: «Мотоци-
клист — человек, который явно не отдает себе 
отчета в том, насколько хрупким предметом 
является часть скелета, именуемая основа-
нием черепа». 

— Бронежилетов у нас нет, — говорит Ни-
колай, который в эскорте уже десять лет. — И 
не было никогда. Во-первых, в них неудобно. 
Во-вторых, некрасиво. Но наша новая усовер-
шенствованная форма защищает от падений и 
мороза. Вы наденьте ее, сами убедитесь. 

Вместо привычной кожаной куртки и брюк 
мне приносят черный комбинезон из стран-
ного неизвестного мне материала. На вид он 
громоздкий, но берешь в руки — весит как пу-
шинка. Местами (там, где подлокотники, нако-
ленники, спина) он более твердый, за счет того, 
что туда вставили какие-то пластины. Удобно? 
Не то слово. Да и ощущение, будто ты весь в 
бронежилете. Уже потом на лютом морозе я 
пробыла в костюме несколько часов и даже не 
почувствовала! 

Отдельное слово про белый шлем. Он так 
смоделирован, что при сильном ударе голова 
останется целой. В 90-х был даже случай, когда 
из-под колес одного мотоциклиста вылетел 
кусок арматуры и с огромной скоростью по-
летел в голову едущему сзади коллеге. Сила 
удара была настолько мощной, что вогнулся 
герб, украшавший центральную часть головного 
убора. Но сам мотоциклист не получил даже 

сотрясения мозга. С тех пор шлем еще не раз 
усовершенствовался. 

Кремлевские байкеры говорят, что костюм 
мне к лицу, и сожалеют, что девушек в эскорт 
не берут. Вообще, во всем отряде нет ни одной 
представительницы слабой половины. 

Кто же вообще они — мотоциклисты его 
Величества? 

Во-первых, это не солдаты-призывники, как 
я думала. За рулем кремлевских байков исклю-
чительно офицеры, есть даже подполковники 
и полковники. Как говорил герой «Формулы-1» 
спортсмен Михаэль Шумахер, возраст важнее 
в паспорте, чем на трассе. Но все-таки на по-
ступление на службу в эскорт есть ограничения 
— 40 лет. Так что байкера Хирурга не взяли бы 
именно из-за возраста. Впрочем, он сам бы, 
как выражаются в эскорте, «не выдержал бы 
жизни по уставу». 

— Недавно к нам приходил устраиваться 
один байкер, — рассказывают в отряде. — Кра-
савец с длиннющими волосами, спортивный, за 
рулем мотоцикла будто родился. Комиссию на 
профпригодность прошел. А потом до него вдруг 
дошло, что это не мотоклуб. Что тут военная 
служба, приказы надо выполнять беспрекос-
ловно, прическа и внешний вид должны быть 
строго по уставу. В общем, он сбежал. 

Уточняю, у кого изначально есть шансы 
попасть в мотоотряд (а уже потом в эскорт). 
Итак, молодой человек должен быть не судим, 
здоров, без татуировок на видимых частях тела, 
с категорией «А» в водительских правах. При-
ятная внешность приветствуется, но не является 
обязательной, ибо все равно мотоциклисты в 
эскорте только в шлемах. С ростом тоже не все 
однозначно: в принципе, берут и совсем невы-
соких, и двухметровых. Но во время эскортиро-
вания, чтобы они смотрелись гармонично, нужно 
каждому такому найти подходящую пару. 

Общаюсь с кремлевскими байкерами — та-
кие они все-таки душевные ребята! Совершено 
простые, улыбчивые, доброжелательные. Я-то 
представляла их эдакими зазвездившимися су-
пергероями, получающими за свою деликатную 
работу баснословные деньги. 

— Среди архивных документов нашли 
квитки трех мотоциклистов автобоевого от-
ряда ВЦИК начала 1926 года, — говорит Сергей 
Девятов. — Оклад им был установлен в размере 
109 рублей 20 копеек. 

если это равно нынешним 100 тысячам, 
то мотоциклисты сейчас получают фактически 
столько же: средняя зарплата в отряде — 50–60 
тысяч. Но люди здесь не столько за деньги ра-
ботают, сколько за идею. есть такие, которые 
только благодаря одной любви к мотоциклам 
готовы «жить под мостом». 

Вообще, вызвать любого мотоциклиста на 
службу могут в любой момент — хоть ночью, 
хоть в его отпуск. Скажем, приехали в Бело-
каменную вместо двух иностранных делегаций 
три. Соответственно, и эскортов тоже нужно 
три. А нужно — значит, будут. Приказы тут не 
обсуждаются. 

Мотоциклы идут клином
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После войны практика эскорти-
рования канула в Лету. Мотоци-
клы в Кремле практически не 
использовались. В 1955 году Ни-
кита Хрущев посетил Югосла-

вию, где впервые увидел мотоэскорт. Хру-
щев был впечатлен зрелищностью 
церемонии сопровождения вип-персон мо-
тоциклами. По возвращении он дал указа-
ние коменданту Кремля создать эскорт. В 
январе 1956 года был образован мотоци-
клетный взвод, который затем вошел в 10-е 
управление КГБ.

Мы выезжаем из гаража. Спецсигналы 
не включаем, ибо разрешено это делать толь-
ко во время самого эскортирования. Но все 
равно эффект на проезжающих мимо авто-
любителей и стоящих пешеходов производим 
неизгладимый. 

— Обычно во время самого эскортирования 
люди будто замирают, — говорят мотоциклисты. 
— Но была пара неприятных инцидентов, когда 
из окон машин, которые остановили на время 
нашего проезда, раздавались неприличные 
слова. Мы с пониманием относимся — людям 
кажется, что это из-за нас стоят в многочасовой 
пробке (хотя на самом деле проезд кортежа с 
официальной делегацией и перекрытие дороги 
занимает всего несколько минут).

В эскорте обычно бывает от 7 до 15 мотоци-
клистов в зависимости от формата визита — на 
высшем или высоком уровне. 

Высший уровень — встреча глав государств 
или правительств, государственных или прави-
тельственных делегаций, возглавляемых ими. 

Высокий — заместителей всех этих важных 
иностранных гостей, а также министров ино-
странных дел, Генерального секретаря ООН, 
руководителей международных организаций.

Все эти визиты в свою очередь еще под-
разделяются на официальный, государствен-
ный, рабочий, неофициальный и даже визит 
проездом. 

— если визит частный или рабочий, мотоци-
клетный эскорт не положен, — говорит Геннадий 
Иванович. — А если это первый официальный 
визит в страну главы государства, то ему ока-
зывается максимально почтительный прием, и, 
следовательно, больше всего мотоциклистов 
выделяется в сопровождение. 
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Самое большое число мотоци-
клов — 25 — в одном эскорте го-
товилось для встречи президен-
та США Эйзенхауэра в 1960 году. 
О д н а ко в и з и т т а к  и  н е 

состоялся.
Вся церемония прописана до мелочей. 

Мотоциклы выстраиваются клином — 3, 5 и 7. 
Такая схема построения традиционная, и она 
действительно самая оптимальная: удобная и 
эффектная. В эскорте за всю его 60-летнюю 
историю пробовали разные варианты, но ни 
один в итоге не оказался лучше. Получалось не 
так празднично, не так красиво. Насчет лиха-
чества мотоциклистов — оказалось, едут они 
обычно со скоростью 80 км/ч, но все зависит 
от погодных условий и дорожного покрытия. В 
любом случае скорость задает автомобильный 
кортеж, а они уже подстраиваются. 

— Задача не гнать, а привести гостя в цело-
сти и сохранности, да так, чтобы он остался 
впечатленным, — говорят в эскорте. 

Держать строй — это далеко не все. Мото-
циклист должен оценивать обстановку и быть 
готовым к защите первого лица. И для этого у 
него есть только одно оружие — мотоцикл. Мо-
жет быть, помните террориста Ильина, который 
стрелял в машину с космонавтами, думая, что в 
ней едет Брежнев? Так вот именно мотоциклист 
эскорта Виктор Зацепилов спас от его пуль (хотя 
был ранен сам) вип-пассажиров. Он рванул на 
Ильина на своем «Урале» и сбил его. 

— Мотоцикл может закрыть цель, — говорит 
начальник эскорта. — Но задачи остановить 
грузовик, который идет на бешеной скорости, 
перед нами никто не ставит. Для этого есть 
специально обученные люди. Они же обеспе-
чивают нашу безопасность. 

Мы едем по набережной к Кремлю, а затем 
от него к Белому дому. Такой путь часто про-
делывают иностранные президенты, которые 
гостят в Москве. С нашей скоростью это зани-
мает всего 15 минут. Но какие это пятнадцать 
минут! ехать за рулем мотоцикла в шеренге с 
кремлевскими байкерами в то самое время, 
когда с неба огромными хлопьями валит снег, 
— это, скажу я вам, нечто потрясающее. 

— За 60 лет своей истории Почетный эскорт 
выполнил порядка 500 самых разных миссий, — 
говорит профессор Сергей Девятов. — Именно 
он сопровождал доставленное из Ленинграда 
пламя, от которого 8 мая 1967 года был зажжен 
Вечный огонь на Могиле Неизвестного Солдата. 
Именно он встречал Гагарина после возвраще-
ния на землю из первого в истории человечества 
космического полета. Именно он провожал до 
аэропорта гроб с телом скончавшегося в Москве 
президента Анголы Нето. 

Продравшись сквозь транспортный поток, 
возвращаемся в логово. После каждого вы-
езда мотоциклы осматривают два механика, 
которые есть в эскорте. Но в принципе любой 
из мотоциклистов может починить своего «же-
лезного коня» сам при необходимости. Также 
сам он может (а иногда должен) протереть мо-
тоцикл, если тот сильно облеплен грязью. Для 
этого есть специальные щеточка и тряпочка, 
спрятанные сбоку. Хотя тут тоже есть нюансы: 
если все мотоциклы эскорта очень грязные, 
то не надо слишком выделяться. Все должны 
быть как один. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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КРЕМЛЯ
НОЧНЫЕ 
ВОЛКИ Российские гиды бьют тревогу: Минтруда 

предлагает разрешить иностранцам офи-
циально работать экскурсоводами на на-
шей родине. Если эту поправку утвердят, 
в скором времени мы можем столкнуться 
с экскурсоводами, рассказывающими о 
наследии Отчизны на ломаном русском. А 
местные гиды предстанут перед угрозой 
невостребованности и даже безработи-
цы. «МК» выяснил у профессиональных 
экскурсоводов, чем чревато подобное 
нововведение.

Сфера туризма переживает не лучшие 
времена. По данным исследований, в про-
шлом году количество вакансий в этой сфере 
сократилось на 38%, а количество резюме 
выросло на 50%. Сейчас, согласно профес-
сиональному стандарту, гидом-экскурсоводом 
может работать только гражданин РФ. Что 
означает поправка Минтруда? Что теперь на 
эту должность может претендовать любой 
иностранец, посчитавший, что достаточно 
знает и любит историю России, чтобы знако-
мить с ней туристов. То есть претендентов на 
вакансию станет еще больше. Такая перспек-
тива вызвала небывалую волну возмущения у 
представителей профессии. В их рядах увере-
ны: подобная инициатива несет в себе явный 
антипатриотический замысел.

— Предложение Министерства труда со 
всех точек зрения не выдерживает никакой 
критики, — говорит президент Ассоциации 
гидов-переводчиков, экскурсоводов и тур-
менеджеров Александр Осипов. — Как может 
человек дать полноценное представление о 
культуре и традициях нашей страны, если он 
всему этому чужд?

Специалисты считают, что если в дело 
вмешаются иностранцы, которые выросли 
и живут в совершенно других условиях, это 
может навредить образу России и даже со-
кратить туристический поток. 

По мнению гидов, в новой поправке весь-
ма прозрачно отслеживается китайское лобби. 
Дело в том, что среди сотрудников, работаю-
щих на китайском языке, действительно ощу-
щается дефицит специалистов. В последние 
годы туризм из Поднебесной развивается 
очень динамично, но специфика гостей из этой 
страны в том, что зачастую они предпочитают 
из экономии нанимать не профессиональных 
экскурсоводов, а нелегальных — например, 
студентов языковых и международных вузов. 
Те же часто любят придумывать о России раз-
ного рода небылицы. 

— Они рассказывают туристам бог весть 
что, водят их по рынкам, магазинам, китай-
ским ресторанам… — сокрушается Осипов. 
— Самое обидное, что мы не можем их никак 
наказать, потому что по закону они не несут от-
ветственность за свою деятельность. И это при 
том, что нашим гидам в Китае в лучшем случае 
позволят осуществить трансфер до гостиницы. 
У них все очень строго регулируется.

В России же проще «прижучить» профес-
сионального гида, если он нарушит правило 
музея — например, Кремля или Третьяков-
ской галереи. его могут лишить права рабо-
тать здесь. Зато если нелегальный китаец-
экскурсовод корчит рожи перед иконами и 
сочиняет на ходу, ему ничего за это не бу-
дет, потому что ответом на претензии всегда 
будет оправдание: «Да я просто с друзьями 
пришел».

Среди гидов-китаистов наиболее страда-
ет так называемый «средний класс». Высоко-
профессиональные экскурсоводы, которые 
берут солидные деньги за свои услуги, всегда 
востребованы среди серьезных туристов, же-
лающих получить подробное представление о 
России. Специалисты чуть попроще тоже стоят 
достаточно дорого для массового туриста, 
поэтому те и выбирают обходные пути.

Федеральный закон гласит,  что «гид-
экскурсовод — это профессионально под-
готовленное лицо». Но что это значит и как 
контролируется эта подготовка? Уже много 
лет АГПЭиТМ добивается, чтобы к этому тексту 
добавили определение: «лицо, прошедшее ат-
тестацию». Сейчас члены, прежде чем получат 
допуск к работе, обучаются, сдают экзамен, 
потом регулярно должны проходить перепод-
готовку и переаттестацию. Для экскурсоводов 
переаттестация проводится каждые три года, 
для гидов — каждые пять лет. Но это в Москве 
и в Петербурге. В регионах ничего подобного 
нет. Пришел в музей человек, умеет складно 
говорить — уже хорошо. Туристы довольны — 
просто прекрасно; имеют претензии — ну что 
ж, чуть подучим. Все держится на энтузиазме 
и самоконтроле. Поэтому если в Москве гид-
самоучка не пройдет ни в один музей, то в 
провинциальном городе — легко. 

Обнадеживает одно: пока что спорное 
предложение Минтруда еще находится на 
стадии обсуждения. И экскурсоводы очень 
надеются, что чиновники прислушаются к их 
доводам и дадут делу задний ход. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

У МУЗЕЕВ — 
ПЛАЧЕВНЫЙ ГИД
Экскурсоводы 
опасаются нашествия 
в Россию западных 
коллег
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Мое знакомство с Акаде-
мическим ансамблем песни 
и пляски Российской армии 
имени Александрова началось нео-
бычным образом: я уже приехал в их штаб-
квартиру на Плющихе, как вдруг Леонида Малева 
неожиданно позвали в главный Александровский 
зал: «Все вас ждут». «Кто ждет? Кто распорядил-
ся?..» — директор Малев недоуменно входит в зал, 
а там уже собрался весь коллектив — он просто 
ахнул: общественная организация РАЕН вручила 
Леониду Ивановичу свою высшую награду — ор-
ден Москвы.

Но дело даже не в награде как таковой, а в 
поддержке всего коллектива, которую в приказном 
порядке не получишь. Более двухсот артистов 
стоя аплодировали своему начальнику, спев ему 
в итоге «Многая лета», а ведь нет ничего важнее 
родственной атмосферы внутри ансамбля, тем 
более такого организационно сложного. Грядет 
90-летие александровцев — хороший повод по-
говорить с директором о нынешнем статусе про-
славленного коллектива. Тем более когда главный 
девиз директора — «Прежде думай о людях, а 
потом о себе».

«Поляков никто  
не заставлял петь  
здравицу Путину»
— Понятно, что ансамбль носит имя чело-

века, написавшего музыку к нашему гимну, и 
вы не раз участвовали в создании «эталонной 
версии»; какие здесь есть подводные камни, 
секреты?

— Секрет вот в чем. Когда три года назад мы 
открывали памятник А.В.Александрову, министр 
обороны Сергей Кужугетович Шойгу справедливо 
отметил, что слова к гимну менялись три раза, а 
музыка оставалась неизменной. И он предложил 
записать гимн со звездами российской эстрады 
для популяризации главной песни страны. Для 
записи на «Мосфильм» мы пригласили Олега 
Газманова, Ларису Долину, Алсу, Валерию, Де-
ниса Майданова, Александра Маршала и других 
артистов. Диск с гимном потом разослали во все 
посольства Российской Федерации за рубежом, 
воинские части, отдаленные гарнизоны, на ко-
рабли — это очень важная история… Есть такая 
особенность. В Законе о Государственном гимне 
сказано: «Государственный гимн Российской Фе-
дерации должен исполняться в точном соответ-
ствии с утвержденными музыкальной редакцией 
и текстом».

— Но не все следуют этой редакции?
— Увы. Играют кто во что горазд, в разных 

тональностях, в разных темпа… Оригинальная 
тональность (в приложенной к закону партитуре) 
— до мажор. Есть еще нюансы: в оркестровом 
(инструментальном) варианте может исполняться 
один куплет, а если со словами, то обязательно 
должны быть исполнены все три куплета. Текст, 
мелодию и ее ритмический рисунок менять нельзя! 
Любые изменения преследуются по закону. Но 
зачастую, особенно в настоящее время, различ-
ные исполнители меняют и мелодию, и ритм, и 
даже гармонию, замедляют или ускоряют темп. 
Все это кардинально меняет всю музыкальную 
палитру, а главное — характер и предназначение 
музыкального символа нашего государства… Это 
недопустимо.

— Оттолкнемся от реалий сего дня. Кто-
то в шутку, в качестве комплимента зовет вас 
«главным идеологическим оружием России», 
но страны Балтии, похоже, эту шутку обра-
тили в явь, не пустив вас в декабре на свою 
территорию…

— В прошлом году мы праздновали 70-ле-
тие окончания Великой Отечественной войны, 
и ансамбль с военной песней выступал во всех 
столицах европейских государств, освобожденных 
Красной Армией от немецко-фашистских захват-
чиков; конечно, планировали приехать и в Таллин, 
Вильнюс, Ригу. Сначала пошли высказывания их 
высоких чиновников, что «мы сильные и не боимся 
песенного оружия, нас не испугаешь русскими 
барабанами и тромбонами»; затем они запросили 
списки военнослужащих (а в ансамбле служат 
как военные люди, так и штатские), мотивируя 
это тем, что военные должны по особому статусу 
въезжать через границу… Что ж, мы включили в 
списки только штатский персонал, дабы упростить 
все процедуры и никого не раздражать. Отправили 
им репертуар. Уже были подготовлены концертные 

площадки, но… в итоге прибалтийские чиновники 
решили нам все-таки отказать. Хотя, повторюсь, 
мы объехали всю Европу, и нашей крайней точкой 
стала Варшава.

— Даже в Польше не отказали.
— Ну что вы, в Польше нас так принимали! А 

прибалты объявили ансамбль идеологическим 
оружием ушедшей эпохи. Ну и, хочу я спросить, 
где же разница между жесткой цензурой ком-
мунистической идеологии, против которой они 
выступают, и их нынешними «демократическими» 
действиями? То же самое, только наоборот. Есть 
афиша, есть концерт, каждый вправе выбирать — 
хочет он это слушать или нет. А тут руководители 
всё решили за народ. Хотя я был там накануне: 
люди хотели прийти на наш концерт. И где же тут 
их демократия? Ансамбль Александрова весь мир 
объехал, выступая в Штатах, Канаде, Франции, 
Великобритании… нигде подобных проблем не 
возникало. Какая идеология может быть в «Сму-
глянке» или в «Калинке»?..

— Как контрпример — на гастролях в Поль-
ше вы даже не включили в программу «Свя-
щенную войну», но они сами попросили.

— Был такой случай в одном из польских горо-
дов. И зал в финале концерта, очень удивившись, 
что не было «Священной войны», стал ее требовать 
хотя бы на бис. Поляки замечательно нас всегда 
принимают. Ни разу не было случая негативного 
отношения: люди дарят цветы, мягкие игрушки, 
даже конфеты солистам… Помню наш концерт в 
городе Коженице как раз в день 60-летия Влади-
мира Путина. И, находясь вдали от родины, мы 
решили исполнить в честь президента «Многая 
лета». Объявили, исполнили, а потом 
я полякам предложил: вы тоже можете 
исполнить в честь нашего президента 
свою здравицу. И весь трехтысячный 
зал встал и стоя спел «Sto lat»: «Пусть 
живет сто лет Владимир Путин!». Видео 
есть в Интернете. Причем все пришли в 
зал по билетам, не было приглашенных… 
никто их не заставлял, но они спели. А это 
индикатор отношения простого народа к 
нашему президенту. 

— А президенту другой страны мог-
ли бы спеть?

— Я спрашивал у поляков, говорят 
— нет.

«Почему бы им  
не назваться ансамблем 
полиции — чего топтать 
наш огород?»
— Артисты из вашего ансамбля сдают 

нормативы по боевой подготовке?

— Ну разумеется. К артистам-
военнослужащим — свои жесткие требования. 
Бегают кросс, подтягиваются, выезжают на стрель-
бы… Раз носишь погоны, то ты как военнослужа-
щий должен сдавать нормативы и всегда быть 
в форме. Но главное, конечно, выполнить свои 
обязанности на сцене. Ведь мы же — особый от-
ряд Вооруженных сил…

— Награды, с которыми артист выходит 
на сцену, разумеется, настоящие?

— Разумеется! У нас многие имеют награды 
за наши выступления в «горячих точках», ведом-
ственную медаль «Генерал-майор Александр 
Александров», медаль «За возвращение Крыма» 
и другие.

— Разъясните ситуацию в отношении ва-
шего давнего спора с ансамблем Внутренних 
войск МВД, который, выезжая за рубеж, ис-
пользует ваш бренд «хора Красной Армии»… 
Воз и ныне там?

— Тут все просто: была Красная Армия — мы 
были ансамблем Красной Армии; с 1946-го мы ста-
ли называться ансамблем Советской Армии, затем 
— Российской… Это понятная преемственность, 
это наша 90-летняя история. У ансамбля Внутрен-
них войск МВД история иная: он был создан в 1973 
году в составе Внутренних войск. Соответственно, 
Внутренние войска до этого назывались НКВД, 
еще раньше — конвойные войска. Ну и какая связь 
с Красной Армией? Нет, объясните?.. Когда-то 
конвойные войска входили в состав Крас-
ной Армии по призыву. Но 
это был 1925 

год — не смешно ли? Ну, назовитесь тогда 
ансамблем песни и пляски конвойных войск 
— это будет исторически правильно.

— Да ну что вы, это жуть какая-то…
— Зато честно. И потом, посмотрите с другой 

стороны: есть же ветераны Внутренних войск, у них 
тоже свои обычаи и традиции. Им приятно читать 
на зарубежных афишах про «хор Красной Армии»? 
Это как чужой паспорт показывать. Я говорил им 
как-то: назовите себя ансамблем полиции России. 
Это же звучит! Такого ни у кого нет, прекрасный 
профессиональный коллектив. Но нет…

— Так когда в этой истории будет постав-
лена точка?

— Правда должна восторжествовать. Потому 
что логики в их действиях нет никакой. Чужие 
грядки топтать нехорошо. И что иностранец по-
том должен о нас думать? Вместо армии попал 
в полицию!..

— А у вас авторитет за рубежом 
высокий?

— Не то слово. Наши концерты за рубежом 
проходят при неизменных аншлагах, среди по-
четных зрителей — первые лица государств, ин-
терес со стороны средств массовой информации 
отражает интерес жителей той или иной страны 
к ансамблю Российской армии и к России 
в целом. У нас всегда живое 
исполнение, к 

тому же мы прак-
тически всегда 
учим песню на 
языке той стра-

ны, куда едем… 
К слову, в 2015-м 
репертуар ансам-
бля пополнили 12 
народных песен — 

китайские, еврей-
ские, болгарские, 
сербские, венгер-

ская и румынская… 
Надо понимать, что мы форми-

руем мнение и уважение к целому 
российскому народу.

— Ну, тогда самое время 
поговорить о традициях.

 Восемь традиций 
ансамбля 
Александрова

Первая. Итак, артисты разучи-
вают новую песню на языке прини-

мающей страны, причем лингви-
стически подходят к процессу 
очень ответственно, будь то 
итальянская народная песня 

или китайская.
Вторая. С определенного мо-

мента ансамбль решил начинать все 
свои концерты жестко по времени: 

написано в афише — семь вечера, 
значит, представление начнется ни 

ми- нутой позже. Никаких тебе традиционных 
задержек на 15–20 минут.

— Ну вот представьте себе, — продолжает 
Леонид Малев, — группа из 120 человек переезжа-
ет из города в город, плюс грузовик с реквизитом. 
Если мы назначили отъезд из гостиницы на пять 
утра, значит, ровно в пять три автобуса отойдут.

— А кто не успел — на такси?
— Таких, «кто не успел», уже просто нет. Мы 

же говорим о традициях. Завели — соблюдаем. 
Вот поехали в турне по Чехии и Словакии — им-
пресарио вдруг подходит ко мне: «Надо начать 
концерт на 20 минут позже». — «Почему?» — «Зал 
большой, несколько тысяч мест, люди на машинах 
приехали, припарковаться не могут, тем более все 
знают, что начнут позже». — «Сколько уже сидит, 
а сколько не хватает?» — «4500 сидят, еще 400 в 
пути». — «То есть тысячи человек должны ждать, 
пока остальные придут?..» Короче говоря, начали 
мы вовремя. Импресарио аж позеленел от негодо-
вания. Во втором городе история повторилась. В 
третьем… смотрю — импресарио уже не подходит 
ко мне, молчит. Я у него спрашиваю: «Рудольф, 
а что же вы не просите в этот раз отложить на-
чало?» — «Потому что по всему городу объявили, 
что русские начинают вовремя, не опаздывайте». 
А со временем все привыкли и даже иной раз 
устраивали тотализатор — начнем мы вовремя 
или нет. Появились статьи с такими названиями: 
«Русским можно верить, они делают всё точно 
как куранты или часы на Биг-Бене». Раз у них вот 
так всё, значит, с ними можно иметь дело — в 
бизнесе, политике, культуре…

Третья. Из вышесказанного вытекает сле-
дующая традиция: мы должны влюбить в себя 
тех, кто о нас еще не знает, упрочить мнение о 
себе у тех, кто знает, но подзабыл, а главное 
— удивлять, показать красивую и привлека-
тельную Российскую армию. После концертов 
к нам подходили студенты из Праги, Братис-
лавы и говорили: «Послушав ваши красивые 
песни, мы решили завести у себя новшество 
— кружки русского языка, чтобы лучше пони-
мать смысл». Другие подходят: «Теперь мы 
обязательно поедем на каникулы в Москву 
или Петербург». Порождаем симпатию к 
армии и к стране. Для наших ребят это 
прекрасная реклама призыву. Как для 
контрактников, так и для срочников. Мы 
показываем родителям, что в эту армию 
не страшно идти служить.

Четвертая. Стали использовать 
экраны во время концертов, но тут 
нельзя переборщить, нельзя с этим 
заигрывать, увлекаться видеорядом. 
В основном там отображаются пере-
воды русских песен на иностранный 
язык, смыслы для ансамбля Алексан-
дрова очень важны.

Пятая. Каждый Новый год, когда в 
Москве бьют куранты, открывается шам-

панское и люди в кругу семьи встречают 
Новый год, ансамбль выезжает в отдаленные 

гарнизоны России.
Малев:

— 2016-й мы встретили в Нальчике и Вла-
дикавказе, выступая перед военнослужащими и 

их детьми, 2015-й — на Дальнем Востоке, 2014-й 
— на Северном флоте. Пока у других праздник, 
мы несем праздник на дальние рубежи и в самые 
отдаленные гарнизоны. Мы для этого и предна-
значены и эту традицию не нарушим.

— Вы упомянули детей…
— Правильно, мы стали делать для детишек 

военных новогодние сказки — «Про 
Ивана-молодца, удалого храбре-

ца», многие другие. Вы не пред-
ставляете, как это важно для семей 

военнослужащих, которые нахо-
дятся многие месяцы на посту! К тому 
же каждый ребенок получает сладкий 

новогодний подарок в виде Спасской 
башни от министра обороны. Кстати, 
в этом году мы пригласили на пред-
ставления и детей военнослужащих 

чеченского ОМОНа, и каждый получил свою Спас-
скую башню.

Шестая. За границей (первый раз — в Сло-
вакии) ансамбль стал проводить мастер-классы 
в музыкальных учебных учреждениях — от школ 
до консерваторий. 

Седьмая. За рубежом концерт начинается с 
внесения государственных флагов России и при-
нимающей страны под песню «Несокрушимая и 
легендарная». Флаги устанавливаются на сцене на 
время всего концерта, что поддерживает особую 
атмосферу в зрительном зале.

Восьмая. Приезжая в тот или иной город, 
актив ансамбля обязательно навещает местных 
ветеранов, еще оставшихся в живых, но ограни-
ченных в передвижениях.

— Вот мы говорим: надо заботиться о ветера-
нах, — продолжает Малев, — слова словами, а надо 
идти и делать. Вот ансамбль и обратился ко всем 
деятелям искусства: когда вы приезжаете в город 
с концертом, почему бы заранее не договориться 
с социальной службой, чтобы навестить ветерана? 
Многие-то уже из дому выйти не могут… но живы 
эмоциями и чувствами. Вот мы с прошлого года 
затеяли эту традицию: берем с собой продуктовый 
набор, чтобы человеку было приятно, приезжаем 
на квартиру и выступаем прямо там. Бесплатно 
и без лишних слов. Вы не представляете, какая 
это радость для ветерана! Может, это жизнь ему 
продлит на несколько недель или месяцев.

«Певец Басков, встаньте в хор!»
— Раньше ансамбль плотно работал с 

великими композиторами-песенниками — 
Соловьевым-Седым, Блантером, Дунаевским 
etc. Как сейчас строится работа с авторами? 
Репертуар пополняется?

— Так же и сейчас. Для нас пишут Александра 
Пахмутова и Николай Добронравов, Илья Резник 
и Игорь Матвиенко, Ким Брейтбург, Владимир 
Шаинский, Олег Газманов — очень многие. Иные 
песни рождаются буквально на глазах — как, на-
пример, «Вежливые люди». Слова написал на-
чальник Управления культуры Минобороны Антон 
Губанков, музыку — зам. начальника ансамбля 
Вячеслав Уманец. За несколько дней — миллион 
просмотров…

— То есть ансамбль Александрова — это 
не какое-то закостенелое музыкальное учреж-
дение из прошлого, а очень отзывчивый к 
действительности коллектив.

— Да, и вот вам интересный факт: в 2015 
году наш репертуар пополнили 28 новых 
произведений.

— Кстати, о звездах эстрады. Это прав-
да, что давным-давно в ансамбль не взяли 
Баскова?

— Была такая история. Его прослушали и 
предложили работу в хоре. Но Николай ответил: 
«Нет, в хор не встану».

— Впоследствии вы с ним работали уже 
как со звездой?

— Конечно. В зале Чайковского, например, 
на наш прошлый юбилей. Ну, он, конечно, при-
помнил. Сказал со сцены, что его в ансамбль не 
взяли. Думаю, во время выступления Николай 
почувствовал всю силу нашего хора…

— Коллектив у вас немаленький — есть ли 
проблемы с набором хористов, оркестрантов, 
танцоров?

— Коллектив устоялся — стабильный, управ-
ляемый, высокопрофессиональный, дисципли-
нированный. Проблема одна: хотелось бы, чтобы 
заработная плата была несколько выше, чем она 
сегодня есть. Для стабильности коллектива это 
очень важно. Потому что экономическая обста-
новка меняется, людям трудно жить.

— Артист должен на кураже выйти на сце-
ну. Как поддерживать в нем этот драйв?

— После каждого выступления мы подводим 
итоги, кого-то отмечаем, стараемся говорить до-
брые слова. Это сплачивает и без того дружную 
команду нынешнего состава александровцев. Вы 
же видите, как все стоят на сцене — по-военному 
подтянутые, красивые, всё делают с удоволь-
ствием. Приятно смотреть. Не зря поклонники 
называют нас ансамблем высокой моды. У наших 
артистов всегда на первом месте — гордость за 
свою профессию и за тот коллектив, в котором 
ты работаешь. За рубежом и у нас в стране 
ансамбль Александрова — это визитная 
карточка России, особый творческий отряд 
Российской армии.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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…В руки случайно попал прелюбопытный документ — 
цитируемость ансамбля Александрова в прессе (от ТВ до 
Интернета) за 2015 год по сравнению с десятком других, 
схожих по эстетике коллективов. Отрыв впечатляю-
щий. Это как сравнивать Большой театр и какую-
нибудь местечковую труппу. Во-первых, в глаза 
бросается масштаб «александровских деяний», 
а это под 300 концертов в год, из которых 
примерно половина — выступления полного 
состава ансамбля (хор, оркестр, балет). 
Во-вторых… собственно, это был мой 
последний вопрос полковнику Малеву 
— тоже, кстати, абсолютно легендар-
ной личности: как удается столько лет 
держать планку, не скатиться в какое-то 
дурновкусие, кривляние? Малев ответил 
как выдохнул, даже не выдержав паузы: «Да 
как с такой традицией, с такими корнями 
куда-то скатишься? Мы не имеем права. За 
нами — Россия».

Директор легендарного ансамбля Леонид МАЛЕВ: «Наша задача —  
делать державу привлекательной в глазах мирового сообщества»

РОССИЯ СВОБОДНА
ИМЕНЕМ АЛЕКСАНДРОВА

продаю✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатные консультации 
юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

❑ юристы
т. 8-499-110-24-53

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ деньги под залог 

квартир в Москве. 
Кредитная история любая. 
Быстро, аванс
т. 8-495-798-34-20 ООО 
"Легкие деньги 24"

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы
т.  8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

Карты пластиковые, картонные: 
бонусные, скидочные, накопительные; 
для систем лояльности; пропуска; 
полиграфия, значки 

reklama@alter-k.ru 
www.alter-k.ru   8-499-322-45-49

ТИРАЖИ ОТ 10 ШТУК

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ гадание. Помощь

т. 8-916-171-05-51

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-550-78-38

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, 
Химки т. 8-968-719-42-44

❑ отдых!
м. "Аэропорт",
м. "Дмитровская"
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых!
м. "Полежаевская",
м. "Митино"
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! Центр
т. 8-495-790-40-30, 
8-495-500-92-33

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс
м. "Аэропорт"
т. 8-963-927-76-79

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

 отдых! Вся Москва
т. 8-968-389-88-44

❑ отдых! 
м "Выхино",
м. "Кузьминки"
т. 8-495-722-75-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Директор ансамбля Александрова  
Леонид Малев.

Исполнение 
Гимна России, 
Государственный 
Кремлевский дворец, 
4 октября 2013 года.

ИЗНАНКА МУЗЫКИ
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— Крепкий дневной сон — это 
базовый элемент здоровья, залог 
успешной работы сотрудников 
и высокой производительности 
предприятия...
— Петрович, живо вставай и иди 
таскай мешки!

В московском метро теперь кур-
сируют составы со сквозным про-
ходом. Это очень удобно!

1. Теперь попрошайки могут прохо-
дить от первого вагона до последне-
го и не выходить на каждой станции 
для перехода.
2. Бомж может провонять весь со-
став, а не только один вагон, в ко-
тором он находится.

— Почему подорожало натуральное, 
экологически чистое сливочное мас-
ло «Буренушка»?

— Повышены акцизы на нефть и на 
пальмовое масло.

Собрались вместе пять подружек, 
а говорить не о чем. Потому что со-
брались все.

— К а к  п о д н я т ь  с е л ь с ко е 
хозяйство?
— Сажать, сажать и еще раз 
сажать!

1

2 3

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бабаков Александр (1963), политик, 
депутат Госдумы РФ
Василёв Владимир (1931), балетмей-
стер, руководитель Государственного 
театра классического балета
Греф Герман (1964), президент Сбер-
банка России
Зайцев Егор (1960), модельер
Менделеев Дмитрий (1834–1907), 
знаменитый химик, создатель перио-
дической системы элементов и русской 
водки
Муравьева Ирина (1949), актриса теа-
тра и кино, народная артистка России
Ракова Анастасия (1976), руководитель 

аппарата мэра и правительства 
Москвы
Тихонов Вячеслав (1928–2009), кино-
актер, народный артист СССР 

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве -2…0°, днем в Москве 2…4°. Пере-
менная облачность, на дорогах местами 
гололедица; ночью местами небольшой 
снег; днем без осадков, ветер ночью 
юго-западный, 5–10 м/с, днем южный 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.09, заход Солнца 
— 17.17, долгота дня — 9.08.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будет cлабая гео-
магнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК

День российской науки.
1724 г. — Петр I издал Указ об учреж-
дении Санкт-Петербургской академии 
наук.
1725 г.  — скончался император 
Петр I.
1948 г. — День Корейской народной 
армии.
1993 г. — Указ Президента РФ «О госу-
дарственной собственности бывшего 
СССР за границей».
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сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ СОБЫТИЕ 

ДНЯ

Ожирение — это страшно!
• Неблагоприятные последствия от ожире-

ния весьма многочисленны. Вот наиболее рас-
пространенные из них:

• Сердечно-сосудистая система первой 
страдает от ожирения: дистрофические изме-
нения в миокарде, атеросклероз (поражения 
сосудов), гипертония (повышение кровяного 
давления)... Сердце покрывается слоем жира, 
размеры сердца увеличиваются (в 1,5—2 раза 
больше нормы). 

Из-за нарушений в сердечно-сосудистой 
системе у больных ожирением появляется одышка 
даже при небольшой физической нагрузке, сни-
жается работоспособность, повышается артери-
альное давление, часто бывают кратковременные 
боли в области сердца. Эти изменения обратимы 
и уменьшаются при снижении веса. 

• Поражается кровеносная система. Воз-
можно увеличение свертываемости крови, что 

приводит к образованию тромбов, нарушению 
кровоснабжения органов. Повышенное содержа-
ние жира в крови способствует развитию атеро-
склероза. Увеличивается уровень холестерина, 
особенно с возрастом. 

• Сахарный диабет второго типа у боль-
ных ожирением встречается в 8 раз чаще, чем 
у худых людей.

• Нарушения скелетно-мышечной си-
стемы. Лишние килограммы в теле являются 
дополнительной нагрузкой на суставы. Больше 
всего страдают суставы ног. Они быстрее изна-
шиваются, а хрящи, которые покрывают суставные 
поверхности, быстрее стираются. В результате 
этого суставы воспаляются и отекают, вызывая 
боли. Также страдают нижние отделы позвоноч-
ника. Из-за давления спинномозговые нервы 
пережимаются. Как следствие, человек ощущает 
сильные боли в спине.

Распространенным заболеванием при из-
лишнем весе является артроз. Он существует 
в двух видах: первичный и вторичный. А также 

гонартроз, который чаще всего возникает из-за 
микротравм суставов, обусловленный излишним 
весом вследствие довольно сильного давления 
на кости. 

Специалисты различных направлений не-
давно представили новую программу «Чистый 
организм», действие которой в комплексном 
применении направлено на стабилизацию вашего 
состояния и снижение лишнего веса. 

Избавление от лишних килограммов при-
несет значительное облегчение вашему телу, 
увеличит продолжительность жизни и замед-
лит процессы старения. Необходимо понимать, 
что лишний вес — это лишние клетки и лишние 
продукты их жизнедеятельности, из-за которых 
происходит изнашивание всех органов и систем 
организма. Отсюда проистекает множество бо-
лезней, которые можно полностью вылечить, 
только избавившись от лишнего веса. 

Более подробную информацию 
о программе «Чистый организм» вы можете 

получить по телефону 8 800 555-70-10.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА. 16+

БОЛЕЗНИ ИЗМЕРЯЮТСЯ В КИЛОГРАММАХЛишний вес — не просто физический 
недостаток, это болезнь, мешающая 
человеку вести полноценную жизнь 
и способная привести к тяжелым по-
следствиям. Ожирение — увеличение 
массы тела, при котором под кожей 
— на животе, груди, спине, бедрах, 
ягодицах — накапливается избыток 
жира. Опасно то, что жир откладыва-
ется не только под кожей, но и на вну-
тренних органах: сердце, кровеносных 
сосудах, печени... Итог — предрас-
положенность к сахарному диабету, 
гипертонии, коронарной сердечной 
недостаточности, ожирению печени, 
артриту, артрозу суставов, патологии 
позвоночника, коксартрозу тазобе-
дренных суставов, атеросклерозу со-
судов и многих других заболеваний. 
Более детально о заболеваниях, 
одной из причин которых является из-
быточный вес, нам сегодня расскажет 
врач-терапевт Евсоева Ольга Алексан-
дровна, один из авторов программы 
«Чистый организм».

ГОсТИ

9 февраля, вторник
С 17.00 до 18.00 состоится онлайн-

конференция легендарного режиссера-
мультипликатора Гарри БАРДИНА.

Какова роль мультипликации в жизни 
современного общества? И какой должна 
быть культурная политика государства в этой 
области? Способна ли современная компью-
терная анимация воспитывать детей? Нужно 
ли ориентироваться на зрителя при создании 
фильма? Как развиваются отношения худож-
ника и власти сегодня: свободен ли художник 
во взглядах, суждениях, работе?

Дорогие читатели, оставляйте свои 
вопросы Гарри Яковлевичу уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

ГАРРИ БАРДИН 
В «МК»

лИДЕР 
THE EXPLOITED 
ПРИЗНАлсЯ 
В лЮБВИ К БОуИ

Название дебютного альбома отрыв-
ного коллектива из Шотландии «Punks 
Not Dead», отметить 35-летие которого 
музыканты решили концертом в Мо-
скве, не просто впечаталось в скрижа-
ли истории, но и стало девизом панков 
всех времен и народов. Придумав его 
как дерзкий и уверенный ответ на сингл 
группы Crass «Punk Is Dead», беспечный 
лидер The Exploited Ватти Бьюкэн вряд 
ли задумывался о такой вечной славе, 
но, так или иначе, получил ее и не толь-
ко выиграл «битву слоганов», но стал ко-
ролем своего жанра.

Столичный танцпол ломился от количества 
собравшихся панков всех возрастов. Поддержать 
кумира приехали даже фанаты из других стран, 
воодушевленно вопившие «fuck the system!» 
и другие знаменитые кричалки The Exploited. 
В завершение выступления все желающие по 
приглашению Ватти залезли на сцену, сильно 
обеспокоив охрану. Блюстители порядка в этот 
вечер, наблюдая за панковским весельем, были 
особенно бдительны и насторожены, но, к сча-
стью, обошлось без жертв. Хотя новых альбомов 
команда не выпускала с 2003 года, ее армия по-
клонников в России не иссякает, за что Ватти и 
любит нашу страну. В интервью «МК» панк-рокер 
вспомнил свой самый сумасшедший концерт, 
рассказал о любви к домашним животным и объ-
яснил, почему он слушает поп-музыку.

— Ватти, страшно озвучивать, как давно 
была выпущена пластинка «Punks Not Dead». 
Как менялась за это время твоя музыка?

— Кардинально ничего не изменилось, хотя 
мы и пытались, когда становилось скучно, играть 
со звуком, насколько это было возможно, то смяг-
чать, то утяжелять его. Мы просто стали гораздо 
более опытными, стали лучше чувствовать музы-
ку, направлять ее агрессивную энергию в более 
позитивное русло. Публика, слушающая панк, во 
всем мире сильно изменилась. Если раньше это 
был преимущественно рабочий класс, то сейчас 
среди фанатов панк-рока встречаются люди из 
совершенно разных социальных групп.

— Что для тебя панк-культура — просто 
стиль музыки или внутреннее состояние, 
некая специфическая философия?

— Это образ жизни, то, чему я посвятил 
себя целиком и полностью. Панк для меня — это 
и любовь к жизни, и любовь к самому себе, то, 
благодаря чему я до сих пор дышу.

— А что тебе известно о российском пан-
ке? Ты знаешь какие-нибудь группы?

— Да. Я знаком, например, с группой «Пур-
ген». Я постоянно встречаюсь в России с какими-
нибудь интересными ребятами и, приезжая сюда, 
каждый раз впечатлен тем, как люди любят нашу 
музыку, как много у нас здесь фанатов и после-
дователей. Это очень важно для нас, и это всегда 
сумасшедший опыт.

— Ты никогда не думал к нам переехать? 
Российские панки были бы счастливы, да и в 
разные годы многие твои коллеги-музыканты 
изъявляли желание получить российское 
гражданство...

— Лучше я буду приезжать к вам в гости по-
чаще — у вас слишком холодно, российские зимы 
меня пугают, хотя местные жители и убеждают 
меня, что в последнее время они стали мягче.

— Можешь вспомнить свой самый су-
масшедший концерт?

— Это было как раз выступление в Москве. 
Передо мной в первом ряду стояли парни с би-
тами, которые в какой-то момент начали драку. 
Мы отыграли 20 минут, и полиция прекратила 
концерт. Хоть я и панк, мне бы хотелось все-таки, 
чтобы концерты проходили без жертв.

— Расскажи, какая музыка играет у тебя 
в плейлисте?

— Самая разная — я всеяден. Это и Cure, и 
Дэвид Боуи, и Pink Floyd, и даже Адель. (Смеется.) 
А что? Поп-музыка очень расширяет кругозор 
человека, играющего панк.

— Главный вопрос, который, наверное, 
больше всего волнует всех твоих поклонни-
ков, — когда можно будет услышать новый 
альбом The Exploited?

— Мне кажется, мы уже создали так много 
всего, что из этих песен можно создавать разные 
программы до конца жизни. Но не исключено, что 
мне еще захочется высказаться.

— Я вижу, у тебя есть домашний пито-
мец (за спиной Ватти во время разговора бегает 
маленький пушистый пес, по виду больше под-
ходящий гламурной блондинке, чем панку). Он 
у тебя единственный?

— Да, это мой любимчик. Я купил его у своей 
бывшей жены, потому что она плохо ухаживала 
за ним. 

Ватти БЬЮКЭН: «Панка 
должна радовать поп-
музыка»

  Канада — не самое приятное место 
для наших биатлонистов. Чудес-
ное слово «акклиматизация» ни-
кто для спортсменов не отменял. 
И все же за первые четыре гонки 
седьмого этапа Кубка мира дости-
жения случились: Антон Шипулин 
— «серебряный» в спринте, а Да-
рья Виролайнен — лучшая среди 
наших девушек. 

Многие известные биатлонисты решили 
поберечь силы перед стартующим в начале 
марта в Осло чемпионатом мира. То есть в 
Канаду не прилетели. Наши спортсмены приле-
тели, правильно это или нет, покажет будущее, 
и теперь надо лишь отталкиваться от этого 
факта, чтобы найти что-то положительное. 
Отрицательное, как известно, искать не при-
ходится, само является.

В спринтерской гонке, прошедшей на вы-
соте 1400 м над уровнем моря в Кэнморе, Антон 
Шипулин опять обыграл Симона Шемппа — на 
три секунды. И опять проиграл Мартену Фур-
каду — француз убежал почти на 16 секунд, вот 
уж кому что Канада, что не Канада — все одно. 
Да, эти трое стреляли безошибочно.

«Бежать было очень тяжело, акклима-
тизация дает о себе знать. С самого начала 
дистанции я старался экономить силы, но все 
равно ко второму кругу они стали заканчивать-
ся. Словом, своим ходом я недоволен. Зато 
рад за стрельбу, поскольку впервые в сезоне 
отстрелял на ноль. Тренировка накануне про-
шла тоже очень тяжело. Всего час двадцать 
тренировались, а ощущение было, как будто 
марафон преодолел». 

И акклиматизация, и попытки приспо-
собиться к условиям местного среднегорья 
не позволили никому из наших спортсменов 
проявить себя на трассе успешно. И если 

Евгений Гараничев с одним промахом зам-
кнул десятку сильнейших, то Алексей Волков, 
Дмитрий Малышко, Максим Цветков и Алексей 
Слепов просто, можно сказать, поучаствовали 
в гонке.

Масс-старт ситуацию изменил — в том 
смысле, что стало еще хуже. 

Зато это был час новичка на пьедестале. 
Итальянский биатлонист Доминик Виндиш 
впервые победил на этапе Кубка мира: «Я ждал 
этого 20 лет, наблюдал за биатлоном в Антхоль-
це всю жизнь, видел на пьедестале и своего 
тренера, всегда надеялся на такой результат, 
это невероятно».

Антон Шипулин финишировал на 17-м ме-
сте и с огорчением признался: «Стрелялось 
тяжело, бежалось не очень комфортно. Видел 
на последнем рубеже, что можно было стрелять 
чисто и бороться за самые высокие места. 
Что-то не получилось. Вчера мне показалось, 
что акклиматизация прошла, а сегодня ночью 
плохо спал. На трассе чувствовал себя не на 
все сто процентов».

Евгений Гараничев стал 15-м. «В масс-
старте можно было стрелять лучше. Какая-то 
суета сегодня была ненужная. На четвертом 
рубеже ветра практически не было, можно было 
отстрелять чисто. Я первый раз выступаю в 
Кэнморе. Высота тут примерно как в Антхольце, 
но бежать намного сложнее. Акклиматизация 
вроде бы прошла, спится уже хорошо. Ложиться 
спать можно уже как дома — часов в 10–11». 

■ ■ ■
Что хорошего произошло у девушек? Да-

рья Виролайнен у нас выступает лучше всех. 
Для Даши это очень было надо, и это вовремя. 
«Страсти по Виролайнен» — с эмоциональными 
спорами, что делают или не делают тренеры 
так (или не так), — вокруг спортсменки продол-
жаются. Пора Даше доказать чью-то правоту.

В спринте она стала 12-й, лучший резуль-
тат среди россиянок: «Судя по скорости, мне 
удалось поймать нужный темп. После первого 
круга думала, что меня не хватит на всю дис-
танцию в таком темпе. Но достаточно легко 
было работать сегодня. Возможно, помогло 
то, что я легонькая и мне проще в горах из-за 
этого. Насчет стрельбы могу сказать, что у меня 
был легкий ветерок и на «лежке», и на «стойке». 
Наверное, повезло сегодня». 

А Екатерина Шумилова прокомменти-
ровала свое состояние просто и красочно: 
«Здесь нужно терпеть — и все. Сложно пере-
дать состояние. Очень-очень-очень плохое. 
Всем тяжело: высота, акклиматизация, часовой 

пояс. Надо терпеть с первых метров, прямо на 
зубах, иначе никак». Старший тренер Сергей 
Коновалов констатировал: «Когда происходят 
такие гонки, как сегодня, ловить тенденцию 
на стрельбище бессмысленно. Была лотерея. 
Гонка была непростая, но девчонки боролись до 
последнего. Думаю, получилась средняя гонка. 
Девочки частично справились с задачами».

«Повезло» Дарье Виролайнен и в масс-
старте: девятое место. «По самочувствию ска-
жу, что в спринте было легче. На последнем 
круге масс-старта я ничего не могла сделать, 
как ни пыталась. Терпела до конца, насколько 
смогла. На последнем рубеже мне не хватило 
дыхания. Очень тяжело дышится на высоте. К 
выступлению в эстафете я готова». 

Последний рубеж, конечно, подвел. Не 
будь промаха — боролась бы Даша с Хиль-
дебранд за пятое место. Перед чемпионатом 
мира самое оно для хорошего настроя. Ольга 
Подчуфарова масс-старт пропустила — по 
версии тренеров, ради подготовки к эстафете 
Екатерина Юрлова, неудачно выступившая в 
спринте (четыре промаха, 60-е место), фини-
шировала во второй десятке.

Старший тренер подытожил: «Впечатления 
от гонки двоякие. Приятно за Дашу Виролай-
нен, что она проявила характер и поборолась 
до конца. Огорчают ошибки на рубежах, но 
в целом гонка и борьба получились для нее 
очень хорошими. Что касается Кати Юрловой, 
то будем разбираться, что произошло. Думаю, 
ей нужно откататься и отдохнуть, чтобы дальше 
выступать так же стабильно, как она это дела-
ла в Антхольце. С Ольгой Подчуфаровой все 
нормально. Она пропустила масс-старт, но это 
рабочая ситуация. Оля уверенно идет на 10-м 
месте в общем зачете Кубка мира. Было принято 
обоюдное решение, что ей нужно быть более 
свежей в эстафете и следующих стартах».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НЕ СТРЕЛЯЛОСЬ И НЕ БЕЖАЛОСЬ

Российской 
сборной 
по биатлону 
снова пришлось 
терпеть

  Елена Исинбаева снялась с турни-
ра, в котором была заявлена после 
двухлетнего отсутствия в большом 
спорте. Снялась в экстренном по-
рядке — не заранее заявив о трав-
ме, а почувствовав боль во время 
разминки. Сказать можно только 
одно: и правильно сделала.
Утром после события я вдруг услышала: 

как только титулованные спортсмены пытаются 
у нас вернуться в большой спорт, сначала идет 
реклама возвращения, а потом — травма, то 
есть пшик, и это уже система. И зачем-то в 
прессе был упомянут Евгений Плющенко.

Захотелось то ли ругаться, то ли 
смеяться.

Многократная рекордсменка мира, дву-
кратная олимпийская чемпионка Елена Исин-
баева — явление в спорте уникальное. Ни о 
какой системе говорить здесь не приходится, 
не слово звезды. Уникум — это когда ни с кем 
не сравнивают, не системное явление.

Конечно, уникальный — не значит иду-
щий по жизни без ошибок. И Лена свои со-
вершала: карьера длинная, а жизненный опыт 
и мудрость, терпимость и умение правильно 
расставлять приоритеты приходят с возрас-
том. Но если Исинбаева ставила цель — она 
ее добивалась.

В Волгограде обмануть родную публику 
— это вообще не для нее и не про нее. Правда, 
получается — обманула: обещала вернуться в 
реальный сектор для прыжков именно на Кубке 
губернатора, а обещание не сдержала. Что ж, 
такова спортивная жизнь. Вернее, ее суровые 
реалии.

Во время представления участниц со-
ревнований в Волгограде Елена взяла в руки 
микрофон. Могла бы просто сказать — получила 
травму, встретимся в другой раз… Но — по-
просила прощения. Для нее этот Кубок был бы 
последним в любом случае. Она уже объявила, 
что этот год — прощальный. 

«Этот старт должен был стать для меня 
последним в Волгограде в карьере. Очень хо-
тела порадовать всех. К сожалению, не всегда 
получается так, как планируешь. На разминке 
почувствовала, что не могу больше сделать 
ни одной попытки. Приняли решение сняться. 
Эмоции захлестывают…»

Еще она пообещала, что вернется, объ-
яснила, что случилось.

«Сегодня я не смогла даже вступить в со-
ревновательную борьбу, не позволила старая 
травма. Я долго и скрупулезно лечила толчко-
вую ногу, но во время разминки почувствовала 

дискомфорт. Если бы выполнила еще хотя бы 
одну попытку — ахилл мог просто оторваться. 
Желание прыгать у меня просто огромное! Вот 
только здоровье уже не то, что было 10 лет на-
зад. На контрольной прикидке я прыгнула 4,90 
м. А узнав, что Дженнифер Сур прыгнула 5,03 м, 
настраивалась на результаты уровня мирового 
рекорда. Моя физическая форма позволяет 
делать это. Но старая травма, видимо, подсо-
знательно сидела в голове, и я долгое время 
боялась, что она может дать о себе знать. Чего 
боялась, так и случилось».

На вопрос, не кажется ли спортсменке, 
что, может быть, и хорошо, что травма напом-
нила о себе сейчас, а не в более ответственный 
момент, Елена ответила: «Травма — это всегда 
плохо, но если выбирать из двух зол, то лучше 
сделать заминку сейчас. Теперь мне предстоит 
очень тщательное обследование в Волгограде и 
Москве, проконсультируюсь со всеми врачами. 
Послушаю врачей здесь, потом поеду в Мюнхен, 
пройду углубленное обследование и надеюсь 
выступить на «Русской зиме». 

Правда, тренер Евгений Трофимов считает, 
что зимний сезон для Исинбаевой закончен, 
так и не начавшись, надо восстанавливаться 

и готовиться к летнему сезону с прицелом на 
Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро.

Ахилл встревает в соревнования уже не 
первый раз. Побаливал он у Лены еще в олим-
пийском году, а перед чемпионатом мира в 
Москве она ездила на обследование в Мюнхен. 
После профилактики врач сказал, что результата 
хватит на 6–7 месяцев, потом надо повторить 
лечение. На чемпионате мира в Москве Лена 
выступила без проблем. В прошлом году тоже 
ездила в Мюнхен на профилактику.

Если нужно лечение — надо лечить. Если 
перестраховались — правильно. Спортсмен 
такого уровня не имеет права на действия в 
духе «эх, прокачу!» — он должен слышать свой 
организм. Потому что иначе — не прокатит. 
Один домашний Кубок, даже самый дорогой 
и любимый, может стоить целых Олимпийских 
игр, ради поездки на которые идут сегодня 
бескомпромиссные битвы.

Добиться права участия российской сбор-
ной, получить это право и… приехать без Исин-
баевой? Даже как-то нелепо звучит. И обидно.

«Видит Бог, я очень серьезно настрое-
на». Вот эти слова звезды нам сегодня важнее 
всего. 

ахиллесова пята исинбаевой

РЕПЛИКА
Ирина Степанцева, 
обозреватель 
отдела спорта «МК»

  Сборная России по хоккею с мячом 
снова чемпион мира. В четвертый 
раз подряд. А в финальном матче 
на этот раз была повержена сбор-
ная Финляндии. Сенсация? Да нет! 
Чудовищная трагедия для наших 
конкурентов шведов произошла в 
полуфинале. А драйв был еще тот... 
«Я очень счастлив, что мы выигра-
ли сегодня, но я сочувствую сбор-
ной России, ведь они ожидали, что 
в финале им придется встретиться 
со сборной Швеции, а так им при-
дется играть с нами!» — так сказал 
главный тренер сборной Финлян-
дии Антти Парвиайнен после полу-
финального матча 6 февраля. Фин-
ны ведь переиграли со счетом 3:2 
одного из двух главных претенден-
тов  — команду Швеции. 

Результат, прямо скажем, сенсационный. 
Традиционный расклад — Россия и Швеция 
в финале, Казахстан и Финляндия играют за 
«бронзу» — оказался нарушен. Только вот для 
финнов это не стало большой неожиданностью. 
В декабре эта команда провела отличный матч 
против шведов, и тогда Антти Парвиайнен понял: 
«Мы можем».

Что характерно: в этом году и сборная Шве-
ции хороша как никогда! Это отметили прак-
тически все. Главный тренер сборной России 
Сергей Мяус после поражения своей команды 
— на предварительном этапе россияне уступили 
шведам 3:6 — заявил, что это лучшая сборная 
Швеции за последние годы:

— Если честно, меня поразила эта команда, 
особенно в первом тайме, — мне показалось, 
что она на три головы выше нас.

Но поражать публику своими талантами 
еще и в финале сборной Швеции не пришлось. 
Может, тому виной как раз легкость, с которой 

шведы справились на предварительном этапе 
и с россиянами, и с финнами — 8:5.

В матче, оказавшемся сенсационным, сюр-
призы пошли с самого начала: финны открыли 
счет на 4-й минуте, на 17-й — уже 0:2. Спустя 
полчаса после начала матча встревоженные 
шведы берут перерыв. Вскоре после этого — два 
удаления у финнов, и шведам удается размо-
чить счет — 1:2 на 38-й минуте. С таким счетом 
команды уходят на перерыв, после которого 
снова забивают финны: на 58-й минуте счет 
1:3, отличился Пекка Хилтунен с 12-метрового. 
Шведам же ничего не удается: командной игры, 
которая всем так понравилась на предвари-
тельном этапе, они почему-то не демонстри-
руют, а пытаются действовать в одиночку. Но 
финны отлично организовали оборону. Причем 
в предварительном этапе игроки Суоми были 
биты тем же оружием: отличной обороной по-
томков Карла XII. Почему в этот раз шведы ре-
шили вдруг тактику поменять, не смог сказать 
даже тренер сборной Швеции Свенне Олссон. 
«Мы надеялись на угловые», — скажет он после 
матча. Но эти самые угловые, которых было 
подано множество, не пошли. Также тренер 
отметил, что быстрый гол финнов стал для них 
неожиданностью и отразился на дальнейшей 
игре. И еще сказал, что судьи, которые не на-
значили какие-то штрафные, также повлияли на 
результат. «Неужели только судья решил исход 
матча?» — на этот вопрос тренер после игры 
отвечать не стал. — Су-о-ми! — скандирова-
ла публика, чем весьма порадовала будущих 
финалистов. И те не подкачали — выиграли 
у сборной Швеции, причем впервые за много 
лет — в основное время. Впрочем, по мнению 
Антти Парвиайнена, вряд ли этот факт хорош 
для россиян: «Я сочувствую сборной России, 
ведь они ожидали, что в финале им придется 
встретиться со сборной Швеции, а так им при-
дется играть с нами!»

Ника  ПЕСЧИНСКАЯ. 

Тренер 
сборной Суоми 

по хоккею с мячом 
посочувствовал 

России. А зря... финка в бок
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